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C A N T A B R I A 

Paro de la 
Banca cántabra 
en protesta por 
el atentado de 
Bilbao 

Los trabajadores de la 
Banca de Cantabria para
rán hoy, de doce a una del 
mediodía, como protesta 
contra el atentado que 
costó la vida a dos compa
ñeros en Bilbao, resul
tando heridos de grave
dad otros ocho. Este paro 
será de doce a tres de la tar
de én el Banco de Vizcaya 
y a esta hora se ha convo
cado una concentración 
junto á la sede central del 
Banco de Santander en 
protesta por el atentado. 

Una mujer 
muerta al caer 
un turismo por 
un desnivel 

Benita Rodríguez Gon
zález, de 67 años de edad, 
resultó muerta ayer a las 
19,30 de ia tarde al preci
pitarse el coche en que 
viajaba como ocupante 
—un R-5, matrícula B I -
3336-N — y que conducía 
su hijo, Tomás Marina 
Rodríguez, de 36 años, por 
un desnivel después de sa
lirse de la calzada.' 

El accidente tuvo lugar 
en la zona de Valde-, 
rredible, concretamente 
en Los Carabeos, cerca de 
Polientes, resultando el 
conductor ileso. 

Un tejado se vino abajo 

Los bomberos munici
pales hubieron de efectuar 
ayer una salida a conse
cuencia del viento reinan
te y que hizo que un teja
se viniera abajo en la 
calle Fernando de los 
Ríos, número 77. Por suer
te no hubo ningún herido. 

Varios 
procuradores de 
Santander 
podrían ser 
procesados 

Varios procuradores del 
Colegio de Santander 
podrían ser procesados a 
causa del presunto sobor
no acontecido en un Juz
gado santanderino. El fis
cal de la Audiencia Terri
torial de Burgos parece 
haber hallado indicios ra
cionales de cohecho tras la 
denuncia y ei expediente 
admin is t ra t ivo consi
guiente formalizados por 
el decano del Colegio de 
Procuradores contra un 
funcionario, oficial del 
Juzgado Número Tres de 
nuestra ciudad. 

Aunque el asunto se en
cuentra «sub judice» y es 
sumamente delicado, el 
proceso parece estar en 
marcha y se va a instruir 

correspondiente 
procedimiento sumarial al 
menos a seis procurado
res. 

(Página 5) 

El paro seguirá creciendo 
durante el primer 
trimestre 

Madr id .—En unas 
declaraciones que ha 
concedido al diario 
madrileño «El País», el 
ministro de Trabajo y 
Seguridad Social , 
Joaquín Almunia, reite
ra como prioridad del 
Gobierno la creación de 
empleo, aunque se mani
fiesta .«pesimista», y 
cree que en el primer tri
mestre del año va a cre
cer el desempleo. 

Entre los asuntos 
p r i o r i t a r i o s de su 
departamento, Almunia, 
ministro más jóven del 
Gobierno, economista y 
experto sindicalista, des
taca la creación de 
800.000 puestos de tra
bajo, de reforma y mejo
ra de la legislación labo
ral, la potenciación de 
los s indicatos , la 
ampliación de la cobertu
ra a los parados, y el 
logró de una mayor 
igualdad a través de la 
solidaridad. 

«1983 —dice el 
ministro— es bastante 

malo para hacernos ilu
siones sobre la reacti
vación del empleo». Hay, 
señala, por una parte 
condicionamientos de si
tuación política, «las 
elecciones al final de un 
ejercicio económico son 
una hipoteca sobre la efi
cacia de acción del Go
bierno, nos hemos visto 
obligados a prorrogar los 
anteriores presupuestos 
y nos hemos encontrado 
con una cierta parali
zación de la Administra
ción provocada por el 
cambio», explica. (Efe). 

E l artefacto fue 
colocado en los 
lavabos 

Tres kilos de 
goma-2 
estallaron en un 
restaurante de 
Zarauz 

Zarauz (Guipúzcoa). — 
Un artefacto compuesto 
por tres kilos de goma-2 y 
activado por un mecanismo 
de relojería, hizo explosión 
la madrugada del domingo 
en los servicios del res
taurante «Kulixka», de la 
localidad guipuzcoana de 
Zarauz. 

Los daños ocásionados 
por la explosión, que afec
tó también a un «pub» si
tuado debajo del res
taurante, así como a los 
cristales de las casas cer
canas de la calle Vizconde 
Zolina, ascienden a unos 
dos millones de pesetas, 
según fuentes del Gobier
no Civil de Guipúzcoa. 

De forma espontánea, 
varios cientos de personas 
se manifestaron ayer en 
esta localidad guizpuzco-
ana para protestar por es
te nuevo atentado. (Efe). 

Ignacio Mayora, en un momento de la prueba (Foto M. Bustamente) 

E l Racing dio un paso más hacia Segunda División 

Mayora, campeón nacional 
de ciclo-cross 

Ignacio Mayora, en profesionales, e Izaguirre, en aficionados, se proclamaron 
ayer, en el circuito de Bella vista, campeones de España de ciclo-cross. Ni uno ni otro 
tuvieron excesivos agobios para adjudicarse los respectivos títulos, en una mañana 
gélida y con frecuentes granizadas, que hicieron más dura aún la prueba. 

Por lo que respecta a los cántabros, su actuación, como se esperaba, fue bastan
te mediocre. El primer clasificado lo hizo en ei lugar número dieciocho. 

Por la tarde, Racing se enfrentó ai Betis, perdiendo un nuevo punto (2-2), con lo 
que las esperanzas de mantenerse en Primera División, se van diluyendo. Los cán
tabros suman ya nueve puntos negativos. 

(Páginas deportivas) 

La Atalaya 
J. R. SAN JUAN 

Si pudiéramos penetrar en el cerebro del presi
dente de la Diputación Regional, José Antonio 
Rodríguez, tras su visita a Felipe González el martes 
pasado, seguramente encontraríamos una buena por
ción de desaliento. Es muy triste ponerse a recitar el 
rosario de olvidos y pretericiones regionales, por ené
sima vez en la historia, ante la esfinge sonriente y 
comprensiva del poder, que da buenas palabras pero 
no se compromete a nada. 

Rodríguez no se dejó en el portafolios ni siquiera 
el viejísimo legajo, una vez más actualizado y afeita
do, del Santander - Mediterráneo. La esperanza no 
envejece. Pero ni de esperanza ni de ilusión se vive. 

Hay algo de lo que se ha pedido que sí parece ha
ber recibido una inmediata respuesta negativa: de 
autopistas, nada. Así lo ha aclarado oportunamente 
el Gobierno Regional durante esta semana. Sólo el 
tramo Santander - Torrelavega tiene esperanzas, di
cen. Y efectivamente, como una fulminante confir
mación de que al menos eso es cierto, el BOE del sá
bado publicaba la relación de propietarios afectados 
por la expropiación forzosa de terrenos, que se decla
ra de urgencia, en ese tramo. 

La mini-autopista Santander - Torrelavega su
pondrá, indudablemente, un gran alivio y fluidez pa
ra el intenso tráfico entre las dos principales pobla
ciones de la región, pero no soluciona en absoluto el 
sempiterno problema de las comunicaciones 
interprovinciales. Seguimos aislados. La autopista 
que debía unir Vizcaya y Asturias y que, lógica e ine
vitablemente, dinamizaría la vida económica de Can
tabria, va a seguir durante bastantes años más dur
miendo el sueño de los justos. 

Rodríguez trató de hacerle entender a Felipe 
González hasta qué punto la deficiencia de las comu
nicaciones de Cantabria yugula toda posibilidad de 
crecimiento y somete a esta región a una recesión 
permanente, pero es de imaginar que al presidente le 
parece que un territorio que ocupa el puesto decimo
séptimo en el reparto de la renta nacional no tiene 
muchos motivos para llorar. 

Sin embargo Cantabria está siendo testigo impo
tente de un angustioso desmantelamiento industrial, 
que deja en la calle, irreversiblemente, a miles de tra
bajadores. La lista de las empresas cerradas o con 
problemas es larga y no nos resistimos a recordarla, 
probablemente con alguna omisión: Recuperaciones 
Submarinas, Taylor, Marga, Ibero Tanagra, Agua de 
Solares, Westinghouse, Farga Casanova, Nueva 
Montaña-Aceriasa, Solvay, Sniace, Standard, 
Corcho, Astilleros del Atlántico, industria auxiliar 
de Astander... 

El cuadro hace ya tiempo que es desolador, an
gustioso, sin que por el momento dé muestra de ir a 
mejorar. ¿No ha sonado la hora de que también en 
Cantabria, como recientemente en Asturias, decenas 
de miles de trabajadores se lancen a la calle para exi
gir soluciones? 

Y otra pregunta: ¿Qué es lo que sigue haciendo 
impracticable la construcción de la autopista del 
Cantábrico, que es tan necesaria de cara al ingreso en 
el Mercado Común y tan conveniente para la reacti
vación económica de Cantabria? ¿Acaso comparten 
los socialistas el criterio franquista de mantener 
nuestra región aislada a modo de cortafuegos entre 
dos regiones potencial y realmente conflictivas, co
mo Euskadi y Asturias? 

Sólo nos faltaba eso. 

VINADER 

La ratificación de la sentencia de siete años de 
prisión para Xavier Vinader por el Tribunal Supremo 
nos lleva a recapitular los hechos. ¿De qué es cul
pable el reportero? De realizar una entrevista en la 
que un tercero denunciaba las actividades ultrade-
rechistas de dos personas que, posteriormente, 
serían asesinadas por ETA. ¿Se puede y, sobre todo, 
se debe jurídicamente establecer una relación causa-
efecto? ¿Se puede acusar a Vinader de instigador? 

Muchos periodistas de este país nos sentimos se
veramente amonestados, sino condenados, por esa 
sentencia que tanto recuerda la bárbara costumbre 
de ejecutar al mensajero de malas noticias y reivindi
camos nuestro derecho a informar y el del público a 
ser informado. 
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S i e t e d í a s e n C a n t a b r i a 
P o r Al fonso P R I E T O 

Siguen los temas polémicos ocupando la ac-
tualidd en Canbtabria. Asi, durante la pasada sema
na, de una parte los constantes cambios en la Admi
nistración, y de otra, el pago de las obras de electrifi
cación rural por parte de los afectados y los respecti
vos ayuntamientos, acapararon bastante los temas 
de comentario. En cuanto a los cambios, los socialis
tas consideran lógico, que al asumir el poder han de 
colocar a hombres y mujeres de su confianza en los 
puestos de responsabilidad, y de otra, los que pien
san que estas «purgas» —como algunos califican a lo 
que antes se llamaban «relevos"— no tienen siempre 
razón de ser y que, cuando menos, a la hora de desig
nación no sólo debieran prevalecer criterios políticos 
y amiguismos, aunque esto hay que reconocer que de 
forma más o menos aparatosa viene ocurriendo des
de hace mucho tiempo. No es nuevo. Confiemos que 
se hagan los relevos o sustituciones que sean preci
sos para alcanzar una mayor eficacia, no por otras ra
zones, y que algún día se olviden los revanchismos y 
dejen de mirarse los carnets y sólo se tengan en cuen
ta las competencias profesionales de los elegidos. 
Porque se están llevando tan de prisa las sustitu
ciones que hasta se hacen nombramientos que han de 
anularse por no reunir los nombrados los requisitos 
establecidos. Y las prisas no son buenas para nada. 

ELECTRIFICACION RURAL 

Respecto al tema de la electrificación rural pare
ce que se pretende que no les cueste nada a los ayun
tamientos, y, sobre todo, a los vecinos afectados. El 
tema fue abordado largamente por la Asamblea Re
gional esta semana y según el presidente esta gra-
tuidad solamente podrá alcanzarse si la parte que a 
estos sectores corresponde, la hace la Administra
ción Central. Otros opinan que la solución debiera es
tar en la medida en principio señalada, a cargo de las 
empresas suministradoras eléctricas, a las cuales en 
su día se les liberó de importantes aportaciones en 
este sentido. Esperemos que se encuentre la fórmula 
más Justa y viable, porque si como también se ha 
dicho, la total gratuidad ha de suponer demorar por 
algún año más el que esas familias rurales puedan 
disfrutar de la electrificación rural, entonces flaco 
servicio se les hará. 

CONTRIBUCION RUSTICA 

Sigue siendo polémico el pago de la contribución 
del impuesto de rústica. Se ha dicho que han sido 
3.790 los agricultores y ganaderos de Cantabria que 
han presentado dentro del plazo el recurso correspon
diente, aunque los afectados pueden ser muchos 
más. Habrá que esperar a ver en qué quedan estos re
cursos cuál es la auténtica verdad sobre la importan
cia e incidencia que en este sentido negativo puedan 
tener esas desorbitadas subidas que en principio se 
habían barajado con sus graves consecuencias, sobre 
las cuales se ha creado un gran confusionismo. 

ASPIRACIONES DE CANTABRIA 
Esta semana, el presidente del Gobierno de Can

tabria fue recibido por el presidente del Gobierno 
Central, y José Antonio Rodríguez tuvo ocasión de 
hacer llegar al presidente Felipe González cuáles son 
las aspiraciones y los problemas más apremiantes 
que Cantabria tiene pendientes de alcanzar y resol
ver. Nada nuevo que sepamos todos los cántabros: 
transportes, carreteras, autopistas, puerto, enseñan
za, en fin, ese largo rosario de objetivos, muchos de 
los cuales, la mayoría, siguen sin hacerse realidad, 
pese a múltiples promesas de los ministros ante
riores y muy posiblemente, pese a iguales o similares 
promesas de los actuales. De momento, de autopis
tas, nada, y eso cuando Cantabria debe de ser la úni
ca región o de las pocas regiones que aún no tiene un 
metro de esas autopistas que, por el contrario, se pro
digan hasta con derroche en otras regiones vecinas.Y 
es que la desigualdad distributiva de las obras públi
cas sigue y seguirá siendo norma. Claro que no por 
ello vamos a tirar la toalla. Esperemos que el Gobier
no socialista no haga como los que le precedieron, 
prometer y no cumplir, aunque no es menos verdad 
que no todo han sido promesas. 

OBRAS EN L A CIUDAD 
Y hablando de obras, ahí están ya comenzadas 

las del paso subterráneo de Cuatro Caminos, para las 
cuales incluso se han acordado subvenciones para 
aligerar los trabajos y que éstas puedan terminarse 
antes del verano próximo. ̂ Medida acertada, porque 
los problemas que la realización de esta importante y 
necesaria obra han de plantear, requiere terminarla 
cuanto antes. 

También se ha sabido estos días que la pro
piedad de la Plaza de las Estaciones ya es municipal, 
y que, como consecuencia, el Ayuntamiento está en 
condiciones de cederla al Ministerio para que éste 
construya, como tiene aprobado, la proyectada esta
ción de autobuses, igualmente muy necesaria, aun
que ya veremos a ver si el nuevo Gobierno coincide 
con el anterior en el carácter prioritario de esta obra. 
Confiemos que no ocurra como én otras ocasiones 
que Santander o Cantabria tenga que volver a bailar 
con la más fea, es decir, que se quede compuesta y 
sin novio. 

C A R T E L E R A D E E S P E C T A C U L O S 
COLISEUM 
Teléfono 211460 

Hoy, a las 4,45, 7,45 y 10,15 
{¡TREPIDANTE CARTEL!! 

¡¡El oro que convertía a los hombres en animales salvajes 
provocó un asombroso 

Duelo en las profundidades 
(Mayores de 14 años). Charlton HESTON, Nick MAIMCUSO, 
Kim BASINGER. ¡Sólo los fuertes podían sobrevivir en aquel 
infierno de oro y barro que había en las entrañas de la tierral! 

(Color). 

GRAN CINEMA 
T e l é f o n o 2 3 4 1 8 3 

H O Y , a l a s 4 , 4 5 , 7 , 4 5 y 1 0 , 1 5 
si D E S T E R N I L L A N T E ! ! 

¡¡Cuando a «El soplagaitas» se le hinchan las boleado
ras es capaz de organizar un bollo fenomenal i! 

El soplagaitas 
(Mayores de 18 años). Con Fernando ESTESO. Rafael 
ALONSO, Paco CECILIO, Jeny LLADA, Violeta CELA. ¡¡Una 
curiosidad, ¿que lleva debajo de las faldas un escocés? ¿Cal
zoncillos o braguitas? Vea «el soplagaitas» y se enterará I ! 

(Color). 

ROXY 
Teléfono 226925 

¡¡HOY, ATREVIDISIMA!! 
A las 4,45,7,45 y 10,15 

¡LA AFICION DE UNOS HOMBRES POR EL CINE 
PORNO...! 

Los pornoaficionados 
(Mayores de 18 años. Clasificada «S»). Con Emilio LINDER, 
Elena ALVAREZ, Alicia PRINCIPE, Ricardo DIAZ. Un filme de 
Félix Varón. NOTA: Se advierte al público que esta película, 
por su temática o contenido, pudiera herir la sensibilidad del 

espectador. 

MONACO 
CAMPOGIRO - Teléfono 333989 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,15 
¡¡SENSACIONAL!» 

¡¡Vea usted ahora, en directo, este gran concierto, que se 
lleva realizando en Londres todos los años!! 

The London rock and roll show 
(Apta para todos los públicos). La mejor música de la mano 
de músicos profesionales de los 60, como: BILL HALEY, 
CHUCK BERRY, LETLE RICHARD, BO DIDDLEY, JERRY LEE 

LEWIS, MICK JAGGER. (Color). 

MINICINE-1 
Teléfono 211460 
¡¡SENSACIONAL!» 

HOY, a las 5, 7,45 y 10,45 
¡¡DOS ULTIMOS DIAS!! 

¡¡Un detective improvisado se ve envuelto en una serie de 
inesperados y rocambolescos acontecimientos en un inten

to de búsqueda de la libertad!!... 

La cripta 
(Mayores de 14 años). Con José SACRISTAN, Rafaela APA
RICIO, Blanca GUERRA, Carlos LUCENA, Marta MOLINS. Di
rigida por Cayetano del Real. ¡La divertida lucidez de un perdedor!! 

ATENCION AL PROXIMO ACONTECIMIENTO. 

MINICINE-2 
Teléfono 211460 

HOY, a las 4,30, 6,30, 8,30 y 10,30 
¡¡CONTINUA ESTA ELECTRIZANTE PELICULA!» 

¡INunca la violencia llegó a límites semejantes... Bandas 
rivales luchan entre sí por conseguir dominar el Bronx, el 
barrio de Nueva York donde es obligatorio matar... para se

guir viviendo!! 

1990, los guerreros del Bronx 
(Mayores de 16 años). Con Vic MORROW, Christopher CONNELLY, 
Mark GREGORY. ¡¡El Bronx fue declarado «TIERRA DE NADIE», sólo 
los criminales y las bandas asesinas tenían refugio en el peligroso 

barrio de Nueva York!! 

MINICINE-3 
Teléfono 211460 

HOY, a las 4, 6, 8 y 10 
¡¡DOS ULTIMOS DIAS!! 

IICICLO DE CINE MUSICAL!! 
¡¡UNA PELICULA DE GANJA, RASTA Y REGAEl! 

IIUna obsesión: TRIUNFAR. Un solo camino: EL REGAEÜ 
Caiga quien caiga 
(«The harder they come») 

(Mayores de 16 años). Con Jimmy CLIFF. Productor y direc
tor: Perry Henzeuli. Banda original editada por ARIOLA. Miér

coles: «Soul to Soul» (Apta). Tina Tornar - Santana. 

CAPITOL 
Teléfono 233727 

HOY,alas4,45,7,45y10,15 ULTIMOSDIAS 

¡La última película de Luis G.a Berlangal La más apasionante 
y divertida película de evasión... de «pasta», naturalmente. 

Nacional lli 
(Mayores 14 años). En Technicolor. Por José L. LOPEZ 
VAZQUEZ, Amparo SOLER LEAL, Luis ESCOBAR... PRON
TO: ¡Estreno cumbre! «BLA DE RUNNER». (14 años). En 
Technicolor y sonido «dolby stereo». Por Harrison Ford, Rut-

ger Hauer, Sean Young... 

SANTANDER 
Teléfono 332338 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,15 ¡ULTIMOS DÍAS! 
Espectacular, trepidante, acción a ritmo desenfrenado... Pa
rece ciencia-ficción, pero relata un mundo subterráneo, real, 

latente... ¡Implacable! 

Ultimátum 
(Mayores 14 años). En Technicolor. Por Ken WAHL, Jere-
miath SULLIVAN, Alberta WATSON, Klaus 
KINSKI... EL JUEVES: ¡Sensacional estreno! «SOY TU HI
JA, ¿TE ACUERDAS?». (14 anos). En Technicolor. Por 

Walter Matthau, Ann Margrett, Diñan Manoff... 

LOS ANGELES 
Teléfono 210333 

¡2.° MES...! - A PETICION DE NUMEROSO PUBLICO 
A las 4,45, 7,45 y 10,15. ¡ULTIMOS DIAS! 
¡Una obra maestra! Un mensaje de paz y amor. E. T., una 
historia conmovedora, emocionante, divertida. La película 

de Steven SPIELBERG que cautiva al mundo entero. 

E. T., el extra terrestre 
(Apta para todos los públicos). En Technicolor. E. T., una jo
ya total, una piedra preciosa que se. mete en el corazón del 
público, cualquiera que sea su edad y procedencia. E.T. es, 
sin duda, una película fantástica por su calidad y su tema. 

KOSTKA 
Teléfono 224545 

4,45 — Intrigas... Peligros insalvables... y emociones insospechadas 
en la gran aventura de: 

Tarzán y el misterio de la selva 
Color. Apta. Richard YESTARAN, Didí SHERMAN, la mona simpáti

ca... 
7,45 y 10,15 - ¡CICLO «AMAR EL CINE»! - ¡EL MEJOR CICLO DE 
LA HISTORIA DEL CINE! -Vuelve con honores de ESTRENO la 
película que revolucionó a Norteamérica con nuestra Fiesta Nacional. 

Sangre y arena 
Color. Apta. Tyrone POWER, Rita HAYWORTH. 

Director: R. Mamoulian. 

BONIFAZ 

Teléfono 216417 
HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,30. 

Dado el excepcional metraje de la película, el pase comienza 
con la misma. SE RUEGA PUNTUALIDAD. Con descanso en 

el intermedio. 

E x c a I i b u r 
Un filme de John BOORMAN. Con Nigel TERRY, Helen MIRREN, 
Nicholas CLAY, Charle LUNGHI y Paul GEOFFREY. ¡jUNA ESPADA 
FORJADA POR UN DIOS!! Semilla del futuro. Fuerza viva de un rey. 

(Color). Mayores 16 años. 

PIANO-BAR LA BOHEMIA 

Daoiz y Velarde, 25 
(Abierto de 7 tarde hasta la madrugada) 
TODOS LOS DIAS, TARDE Y NOCHE 
«EL CALOR DE LA MUSICA EN VIVO» 

NUEVO Y SENSACIONAL ESPECTACULO 

«SEMANA MAGICA» 
(The Magic Week) 

Colaboran: NERUDIN, Pick Poker internacional y 
SONNY FONTANA. Sombras chinescas. 

Continuando las actuaciones de PACO ESCUDERO. JA-
Vi. PIANO... GUITARRA. 
(Espectáculo ininterrumpido) 

SALA DE B i IMG O 

9uirnbo 
SAN FERNANDO, 48 (junto Cine Capitol) 

TODOS L O S DIAS, A P A R T I R 
D E L A S 5 D E L A T A R D E 

«Peña La Carmencita» PARKING 
PRIVADO 
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E l plante tiene carácter nacional 

Los 300 médicos residentes del Centro Médico 
comienzan hoy una huelga de cinco días 

Los alrededor de trescientos médicos internos 
residentes del Centro Médico Nacional «Marqués 
de Valdecilla» y la Residencia Sanitaria icCan-
tabr ia» comienzan hoy una huelga de cinco días y 
se niegan a realizar servicio alguno, como tampoco 
guardias, tanto en los servicios clínicos correspon
dientes de planta como de urgencia. Durante la se
mana pasada hubo varias asambleas de los M I R , 
en las cuales se reafirmaron en su postura y en 

En cualquier caso la 
huelga de los MIR es na
cional y tiene un carácter 
reivindicativo. Se preten
de, de una vez por todas, 
con once puntos someti
dos al Ministerio de Sani
dad, tener un estatuto 
jurídico y laboral ade
cuado a su labor de médi
cos residentes. Hasta aho
ra no se les viene recono
ciendo un status de traba-

Cientos da profesionales utilizan 
nuestros modernísimos siste
ma»; 

-APRENDIZAJE RAPIDO 
— Altas velocidades 
-CLASE INDIVIDUAL 
— Métodos insuperables 
-HORARIOS NORMALES 
— Exíjanos demostración y 

garantía a cuanto indicamos. 

MONTES DE NEIRA 
Hez. Isb, 11, A-TeL 221688 

j adores bajo el pretexto de 
que son alumnos en prác
ticas. Sin embargo, es cla
ro que realizan, desde que 
superaron el examen del 
MIR, una función asisten-
cial gradual como cual
quier otro facultativo del 
staff hospitalario. 

El detonante de la huel
ga ha sido la pretensión 
del Ministerio de hacer pa
sar a los MIR un examen 
final tras los cuatro años 
de formación hospitalaria. 
Para los médicos residen
tes el citado examen sería 
aceptable si fuera op
cional. Tanto en EE. UU. 
como en Canadá, por po
ner un ejemplo, existe este 
tipo de examen volunta
rio, con el que se consi
guen más puntos de cara a 
determinadas oposiciones. 

En caso de no querer re
alizarlo, se es médico espe
cialista igualmente. En el 
tema concreto del progra
ma de formación de espe
cialista, los MIR propug
nan y reivindican un siste
ma unificado y que no es
té, como ahora, disemina
do en escuelas profesiona
les privadas, además de 
que, por otra parte, exis
tan los médicos asisten-

continuar la huelga hasta que la Admin i s t r ac ión 
no les dé una respuestea satisfactoria a sus proble
mas. La dirección del Centro Médico p re t end ía que 
los médicos residentes realizaran guardias, pero 
és tos se negaron en rotundo. Esto creará proble
mas de fuidez y probablemente de a tención a los 
pacientes, que basan buena parte de su trabajo 
asistencia! en los M I R . Por su parte, el comité de 
empresa se ha solidarizado con su postura. 

garles títulos de espe
cialistas sin haber realiza
do examen de MIR y sin 
haber recibido la forma
ción de tales. 

Estos médicos volunta
rios asistenciales entran a 
trabajar, normalmente, en 
clínicas privadas o concer
tadas con la Seguridad So
cial, centros hospitalarios 
dependientes de Diputa
ciones u otros organismos 
autónomos y ninguno de 
ellos con capacidad de do
cencia. 

Los médicos residentes 
que han tenido que supe
rar el examen preceptivo 
se sienten discriminados. 
Con todo y extendiéndose 
en el terreno de la docen
cia, los MIR argumentan 
en alguno de sus once pun
tos reivindicativos que el 
examen que se les preten
de hacer atravesar obliga
toriamente es el único 
aparte del programa que 
_se va a cumplir, puesto 
que el resto del mismo 
brilla por su ausencia. 
Tampoco reconocen como 
válidas las comisiones na
cionales de especialidades, 
que son, en definitiva, las 
encargadas de examinar y 
otorgar los títulos de espe
cialistas, puesto que los 
médicos residentes no se 
encuentran representados 
en ellas. 

P. IB . 

cíales voluntarios. En el 
caso de éstos últimos, el 
caso es más peliagudo y 
conflictivo, puesto que el 
Ministerio de Educación 
parece dispuesto a otor-
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ALANCE 
NUEVO GRUPO 
A PÁRTIR DE 

FEBRERO 
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REPLANTEOS 
UN SOLO CURSO DE 10 ME
SES. MEJOR QUE CUALQUIER 
OPOSICION. NO SE NECESITA 

BACHILLER 
Grupo diurno o nocturno, 

a elección. 
Para información, exponemos la 
Reglamentación Oficial de Tra
bajo en Construcción y Obras 
Públicas para profesionales TO
POGRAFOS DE PRIMERA, no 
necesariamente titulados. (BOE 
9 de setiembre 1970). Defini
ción: «Posee conocimientos ne
cesarios para efectuar toda cla
se de replánteos; levanta planos 
topográficos con taquímetro o 
nivel; hace croquis del terreno 
con todos sus detalles en la 
libreta taquimétrica, expresando 
gráficamente los cultivos, plan
taciones, etc. Realiza en el gabi
nete el cálculo y desarrollo del 
trabajo efectuado en el c a m p o » . 

HORARIOS PARA ALUMNOS 
DE LA PROVINCIA 

VISITENOS Y LE INDICAREMOS 
NOMBRES DE NUMEROSOS 
ANTIGUOS ALUMNOS Y LU
GARES DONDE ESTAN COLO

CADOS 
ACADEMIA 

ARQUITECTURA 
Fernández de lila, 11.A 

Carta de los MIR 
a la opinión pública 

Los médicos y farmacéuticos en período de espe-
cialización (MIR y FIR) del C. M . N . «Marqués xie 
Valdecilla» nos dirigimos a la opinión pública para 
dar a conocer los motivos que nos empujan a la huel
ga a nivel nacional que iniciamos el día 7 de febrero, 
ante la necesidad de clarificar el sistema de obten
ción de títulos de especialistas. 

Existen las siguientes maneras de especializar
se: 

a) Escuelas profesionales. 
b) Presentación de un certificado de dos años 

de asistencia a un servicio dé especialidad y examen 
ante un tribunal formado en su mayoría por no espe
cialistas. 

c) Formación en hospitales cualificados duran
te 4-5 años mediante plaza adjudicada por examen a 
nivel nacional (MIR y FIR). 

De estas tres formas el estamento médico hospi
talario reconoce que es el sistema MIR la opción en 
que mejor formados salen los especialistas, ya que 
desarrollan una labor asistencial de forma progresiva 
durante 4 ó 5 años, habiendo una evaluación conti
nuada por parte de los médicos de plantilla, así como 
por los propios pacientes asistidos. 

La Ley de Especialidades de 1978 crea unas co
misiones par la elaboración de unos programas de 
formación y docencia y control de su desarrollo en los 
distintos hospitales instaurándose unas eva
luaciones anuales y un examen al final de la especiali
dad. 

De todos los cometidos que tienen que realizar 
estas comisiones, tras varios años sin unificar ni 
controlar el desarrollo de los programas de docencia, 
habiendo realizado los residentes gran parte de las la
bores asistenciales de los hospitales, estas comi
siones comienzan «a construir la casa por el tejado» 
con un examen que es inviable sobre dichos progra
mas en la actualidad.. 

Ante el despropósito que supone este plante
amiento por parte de las comisiones de especialistas, 
proponemos: 

1. —Formación de especialistas mediante un sis
tema único (MIR). 

2. —Cumplimiento de programas coherentes de 
docencia con control de su desarrollo. 

3. —Evaluación continuada y progresiva durante 
él desarrolo de las labores asistenciales. 

4. —Adjudicación de plazas de médicos de plan
tilla de los hospitales, mediante examen único a nivel 
nacional. 

5. —Cambio en la composición de las comisiones 
de especialidades, con mayor representatividad de 
los estamentos hospitalarios y de residentes. 

Estas medidas conseguirían una mejor forma
ción de todos los médicos especialistas, mediante un 
programa único, con control diario de su formación, y 
el acceso a las plazas de médicos de hospital de los 
más capacitados, repercutiendo favorablemente en la 
mejoría de la asistencia sanitaria. 

Asamblea de Médicos Residentes 
del C. M . N . «Marqués de Valdecilla» 

k s e g u r e s u 
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C C . O O . y U G T lo están intentando, mientras el consejero de Industria manifiesta la dificultad, 
aunque no la imposibilidad, de su uso industrial con la puesta en marcha de la S O D I 

¿Una posible resurrección de la Ibero Tanagra? 
El cierre de «La Ibero Tanagra», en julio del año pa

sado, conmovió a la opinión pública, pues no en balde la 
fábrica de loza ha estado muy unida a nuestra región 
desde que se fundara, allá en 1912. Ahora, con todas las 
dificultades imaginables, surge una nueva posibilidad: 
la de su reapertura o bien la de la creación de alguna 
nueva industria en sus instalaciones, unido esto a la cer-

Es muy difícil —nos co
menta Enrique Ambrosio, 
consejero de Industr ia-
reabrir «La Ibero Ta
nagra» porque se ha des
mantelado maquinaria, al
macenes y las posibilida
des que fijamos en su día 
no son ya tan claras. De 
todas formas, primero 
habr ía que poner en 
marcha la SODI de Can
tabria y luego —y si se ce
den los terrenos, nos 
podríamos plantear su re
lanzamiento, bien como 
estaba, fábrica de loza 
— d e d i c á n d o l a al 
vitrificado— o bien con 
cualquier otro tipo de in
dustria. Pero lo que es ab
solutamente necesario es 
que esos terrenos estén a 
libre disposición y se supe
ren los problemas 
jurídicos formales existen
tes. 

Es importante que se 
evite que se especule con 
ellos. Hay que tener en 
cuenta que son propiedad 
del Grupo Alvarez, que a 

la vez depende del I N I y 
es aquí donde enlaza con 
la SODI, puesto que el 
Instituto va a participar 
en la misma, en realidad 
los terrenos tampoco van 
a dejar de pertenecerle por 
completo. Lo que sí está 
fuera de lugar son los 80 
millones de pesetas que se 
han barajado en la última 
reunión, recientemente 
mantenida con el director 
de Actividades Diversas 
del I N I , el presidente del 
Grupo y solicitada por las 
centrales sindicales CC. 
0 0 . y UGT, empeñadas 
en el relanzamiento de «La 
Ibero Tanagra». 

En cuanto a la necesi
dad de que se ponga en 
marcha la SODI, Enrique 
Ambrosio afirma que es 
ya cuestión de días y que 
el único problema reside 
en que se habiliten las can
tidades necesarias para 
que el I N I dé luz verde a 
las que se han solicitado 
en varias regiones y pro
vincias españolas. 

Teatro 
CAJA D E 
AHORROS D E 
SANTANDER 
Y C A N T A B R I A 

TEATRO NEGRO DE PRAGA 

Presenta: 

LAS SIETE PUERTAS 
Director: J i r i SRNEC 

Martes, 8 de Febrero. A las 8 de la tarde. 
Teatro Principal. R E I N O S A . 

Miércoles, 9. A las 8 de la tarde. 
I.B. Marqués de Santillana. 
T O R R E L A V E G A . 

• -
Jueves, 10 (2 sesiones). 

A las 6, y a las 9 de la tarde. 
Salones del Colegio de PP. Salesianos. 

S A N T A N D E R . 
INVITACIONES: 

En las Oficinas de Reinosa 
y Torrelavega n01. A partir 

de! Martes día 8 
en la Obra Cultural 

de la Caja de Ahorros 
de Santander y Cantabria. 

Plaza de Velarde. 3 

SE RUEGA 
PUNTUALIDAD 

cana puesta en marcha de la Sociedad de Desarrollo In
dustrial para Cantabria. Sin embargo, el primer paso 
que se tiene que producir es la cesión de los terrenos a 
nuestra comunidad autónoma por el precio simbólico de 
una peseta, extremo éste que se fijaba en su día en el 
plan de viabilidad elaborado por la Consejería de In
dustria del Gobierno regional. 

De otro lado, hay una 
coincidencia absoluta en 
cuanto a la filosofía, aun
que existe un problema 
formal y jurídico, ya que 
en las SODI ya creadas el 
único capital público exis
tente es el del I N I y ahora 
se pretende que participe 
la comunidad autónoma 
para completar ese 51 % 
público frente al 49 % de 
capital privado aportado 
por las Cajas de Ahorros y 
Bancos. 

Tampoco hay dificulta
des en relación con las 
cantidades que cada parte 
tiene que aportar. Así 
pues, su creación está per
fectamente conseguida y 
habrá que esperar a las 
formalidades de las que 
hablábamos, pero para es
te año ya funcionará. 

70 años de historia 

Recientemente saltó a la 
prensa económica madri
leña la liquidación de la so
ciedad «La Ibero Ta
nagra», precisamente aho
ra que las centrales sindi
cales se están esforzando 
en su repartura. Sin em
bargo, aunque no hay 
grandes esperanzas, sí 
queda alguna y de hecho 
hoy . mismo el director de 
Actividades Diversas del 
I N I ha quedado en comu
nicar a CC. OO. lo que ha
ya de cierto en esta l i 
quidación de la sociedad y 
lo que esto aporta. 

Por otra parte, hemos 
querido hacer un recorda-

r. 
torio de lo que fue la larga 
agonía de la fábrica de lo
za hasta su muerte el 26 
de julio de 1982, cuando se 
procedió a la extinción de 
tollos los contratos de tra
bajo y tras que, por diver
sos motivos, no se alcanzó 
el número suficiente de 
trabajadores dispuestos a 
constituir una sociedad la
boral en base al plan de 
viabilidad elaborado por 
la Consejer ía de In 
dustria. 

Hay que tener en cuenta 
que el cierre de «La Ibero 
Tanagra» ha ido produ
ciéndose por una clara 
política del Grupo Alvarez 
de favorecer a las fábricas 
gallegas —tiene su sede 
social en Vigo— en detri
mento de la cántabra, y 
así muchas inversiones 
que se habían aprobado 

CUADRO MEDICO DE 
LA ASOCIACION DE LA 

PRENSA DE SANTANDER 
MEDICINA GENERAL 

Dr. D. Emilio Hernández de Sande. Calvo Sotelo, 6 - 5 ° C . 
Teléf. 2 2 0 1 2 3 . 

ESPECIALISTAS 
ANALISIS CLINICOS: 
Dr. D. Agust ín Martín González. 
A m ó s de Escalante, 4 - 3 ° D. Teléf. 2 2 6 7 6 4 . 
DERMATOLOGIA: 
Dr. D. Octavio Navarro Baldeweg. Isabel 11, 32-3 . ° izqda. 
Teléf. 2 2 7 8 8 8 . 
DIGESTIVO: 
Dr. D. Manuel Borrego de la Vega. Rualasal, 1 5-5.° izqda. 
Teléf. 2 2 6 1 4 1 . 
ENDOCRINOLOGIA Y NUTRICION: 
Dr. D. Luis Aldama Aja. Cádiz, 14, pral. izqda. Tel. 2 2 8 8 3 0 . 
GINE-TOCOLOGIA: 
Dr. D. Enrique Barrueco Puente. P. ArcillerD, 3 - 2 ° izqda. 
Teléf. 2 2 6 9 0 9 . 
NEURO-PASIQUIATRIA: 
Dr. D. Ignacio Alvarez-Cienfuegos. Calvo Sotelo, 1 6 - 4 ° 
izquierda. Teléf. 2 2 7 1 4 7 . 
ODONTOLOGIA: 
Dr. D. Francisco Calatayud Carral. Príncipe, 1 -3° 
Teléf. 2 1 2 5 9 5 . . 
OFTALMOLOGIA: 
Dr. D. J e s ú s Fernández Cotero. Plaza del Cuadro, 3-3,° B-C. 
Te lé i s . 313411 y 2 2 6 4 8 9 . 
OTORRINOLARINGOLOGIA: 
Dr. D. Adolfo Cobo García. Hernán Cortés, 15/ entio. 
Teléf. 2 2 6 9 1 8 . 
PEDIATRA-PUERICULTOR: 
Dr. D. J o s é Manuel Arce Alvear. Isabel II, 2 4 - 2 ° 
Teléf. 2 1 0 2 9 7 . ' 
PULMON Y CORAZON: 
Dr. D. J e s ú s Miguel Cubas Maza. J . Monasterio, 24, entre
suelo derecha. Teléf. 2 3 3 2 5 2 . 
RADIOLOGIA: 
Dr. D. Juan Francisco Carral Sampedro. Calvo Sotelo, 5-1.° 
Teléf. 211 590 . 
TRAUMATOLOGIA: 
Dr. D. Julio Becedóniz Martínez. Lealtad, 12, pral. izqda. 
Teléf. 21 1 125 . 
UROLOGÍA: 
Dr. D. Julio Picatosto Patino. Castelar, 41 . Teléf. 2 1 5 4 6 4 . 

PRACTICANTE 
D. Gerardo Martínez Echevarría. Cisneros 2-2.° Tel. 2 2 4 0 6 7 . 

nunca fueron puestas en 
marcha. 

«La Ibero Tanagra» na
ce en 1912, siendo una de 
las industrias pioneras de 
Cantabria y llegando a 
contar con más de 500 tra
bajadores. 

Hasta 1974 la empresa 
es independiente y con ca
pital privado y en esta 
fecha y por serias discre
pancias de sus accionis
tas, se pone a la venta, 
aceptando su compra una 
empresa alemana que de
sea dedicarse a la fabrica
ción de cerámica en Espa
ña, pero luego, por deci
sión política, se vende a 
don Moisés Alvarez, pro
pietario de las cinco fábri
cas del ramo en Galicia. 
La integración de «La Ibe
ro Tanagra», indudable
mente, le evitaba compe
tencia. 

En noviembre de 1976 
un Consejo de Ministros 
declara que el I N I debe in
tervenir en el Grupo Alva
rez y se formaliza la trans
misión de acciones y el 
compromiso de la venta de 
«La Ibero Tanagra» al 
I N I . Se fija como valor de 
cada acción la cantidad de 
una peseta. Globalmente, 
al conjunto de empresas 
se le asignó un valor nega
tivo de 1.500 millones de 
pesetas. 

Sin embargo, en 1977, 
mientras las pérdidas glo
bales del Grupo eran de un 
56,10 %, las de «La Ibero 
Tanagra» alcanzaban úni
camente el 16,79 %. De 
hecho, y una vez concluida 
una convención de las 
empresas del Grupo, se vi
site la factoría cántabra 
y se la da como viable, pe
ro en 1978 se reemplaza al 
director general del Grupo 
y se suspenden los planes 
previstos para el relanza
miento de «La Ibero Ta
nagra». 

En 1979 las pérdidas del 
Grupo ascienden a 4.800 
millones de pesetas y se 
comienza a realizar un es
tudio de viabilidad. El 
I N I está dispuesto a in
vertir, pero a cambio se pi
de una reducción de pues
tos de trabajo, que, en 
principio, se fijan en 42 
para «La Ibero Tanagra». 

Comienza la 
«operación cierre» 

Sin embargó, ya en este 
momento lo que se estaba 
planteando era el cierre de 
la fábrica montañesa de 
loza, como se reconoce en 
agosto de 1979. Los traba
jadores presentan enton
ces un contrainferme ma
nifestando su disconfor
midad con la no inclusión 
de «La Ibero Tanagra» en 
los planes de desarrollo 
del Grupo, teniendo en 
cuenta que era además de 
las que menores pérdidas 
tenía. En el primer se
mestre del año la si
tuación es ya crítica y se 
pone en conocimiento del 
I N I , proponiéndose la 
fabricación de loza vitrifi
cada como producto con 
gran incidencia comercial 
y que no se fabrica en Es
paña. 

No hay res^esta y de 
alguna manera se hace 
que las pérdidas de «La 

Ibero Tanagra» en el ejer
cicio de 1980 asciendan, 
incomprensiblemente, a 
159 millones de pesetas, 
con lo que se logra su des
capitalización y la posibili
dad de ir a una quiebra. 

Es evidente la política 
de destrucción efectuada 
contra la fábrica de loza y 
que se demuestra por una 
total falta de planificación 
y por la no realización de 
inversiones, así como por 
un número de rescisión de 
contratos de 95 personas 
cuando se habían fijado en 
42 en los planes globales 
de reducción de plantilla. 

El 27 de mayo de 1981 
la dirección del Grupo pre
senta al comité el estudio 
de alternativas en lo que 
únicamente se contempla 
el cierre. Se elabora contra 
esto un plan de viabilidad 
que es cursado al I N I y a 
la dirección del Grupo. El 
26 de octubre se presenta 
un expediente de regula
ción de empleo para toda 
la plantilla. 

Comienza la dura ba
talla contra reloj. Se pul
san las teclas del apoyo re
gional y local. Así, la Di
putación, el 3 de no
viembre, aprueba intentar 
que «La Ibero Tanagra» 
continúe su existencia in
dependiente del Grupo Al 
varez. El Ayuntamiento, 
el día 5, se opone también 
al cierre. 

Pero, a pesar de las ges
tiones que desde todas las 
perspectivas se llevan a 
cabo, no se arregla nada. 
El día 23 de enero la Dele
gación Provincial de Tra
bajo dicta sentencia favo
rable a los trabajadores y 
en ella se fija que, con el 
coste de las indemniza
ciones lo que se podría in
tentar era su relanzamien
to. 

Sin embargo, se sigue 
insistiendo en el cierre y 
será en la Dirección Gene
ral de Empleo donde el 
Grupo consiga sus propó
sitos el día 1 de junio de 
1982. Las presiones del 
I N I han existido y se sa
be. 

Entonces, los trabajado
res queman ya los últimos 
cartuchos: huelga legal, 
encierro en la factoría, 
apoyo de las centrales sin
dicales UGTyCC.OO. En 
este momento, la 
Consejería de Industria 
acomete en un plazo ré
cord la elaboración de un 
plan de viabilidad que se 
entrega el 3 de julio. 

Se propone la constitu
ción de una Sociedad Anó
nima Laboral, pero no se 
consigue que sea asumido 
por los 107 trabajadores 
necesarios de los 116 que 
componían la plantilla. No 
se puede evitar así el 
cierre, que llega el 26 de 
julio de 1982. 

Ahora, más de medio 
año después, renace al me
nos un ápice de esperan
za y aunque no sea para 
resucitar «La Ibero Ta
nagra», sí a l menos porque 
en sus instalaciones se 
ubique alguna industria 
que contribuya al relanza
miento de nuestra región 
y a la creación de puestos 
de trabajo. 

Para ello es necesaria la 
puesta en marcha de la 
SODI y, desde luego, las 
gestiones que tanto CC. 
OO. como UGT han ini
ciado a partir del pasado 
30 de diciembre, con el fin 
de reabra- la fábrica de lo-
za. 

María Angeles 
SAMPERIO 



HOJA DEL LUNES / 7 de febrero de 1983 REGIONAL 

Santiago Pérez Obregón, 
cabeza de lista para la 
Alcaldía de Santander 

La incógnita parece haberse despejado y el can
didato a la Alcaldía de Santander por el PSOE será 
con toda seguridad el abogado Santiago Pérez Obre
gón, actual consejero de Trabajo, Sanidad y Bienes
tar Social del Gobierno autónomo de Cantabria. En 
la ejecutiva socialista se han estado debatiendo du
rante estos últimos meses hasta una cincuentena de 
nombres, quedando como finalistas los profesionales 
de la abogacía Luis Campos y el mismo Santiago Pé
rez Obregón. Fuentes de la propia ejecutiva del PSC-
PSOE dan como segura la elección de este candidato 
como cabeza de lista para la Corporación de la capital 
de la región. 

En cualquier caso, la estrategia del PSOE cara al 
municipio santanderino es la de presentar un equipo 
sin excesivos personaUsmos, un poco la contraposi
ción de lo que ha venido siendo hasta ahora la 
política del actual alcalde. El equipo en cuestión 
estaría formado por profesionales expertos en las di
ferentes áreas que conforman la actividad municipal. 

La figura política del actual consejero de Traba
jo, Sanidad y Bienestar Social es sobradamente co
nocida. Abogado de profesión, como se decía en un 
principio, pasó a formar parte del primer Gobierno de 
la comunidad autónoma de Cantabria, presidido por 
José Antonio Rodríguez. En los últimos tiempos, 
dentro del mismo Gobierno las posiciones se han ido 
decantando, quedando Pérez Obregón y otros conse
jeros en la órbita del PSOE, mientras otra mitad del 
mismo rondaba o entraba de lleno en el segmento 
político de la derecha, PDP o AP. Hay que decir, no 
obstante, y aunque esté prácticamente decidido, que 
faltan algunos trámites para que la candidatura sea 
oficialmente formalizada, como someterlo al refrendo 
del organismo federal de rigor, por parte de la ejecu
tiva del PSC-PSOE. 

E l fiscal de Burgos habría remitido ya el expediente a la Audiencia Provincial 

Posible procesamiento de varios procuradores 
del Colegio de Santander por el caso 
de la "Astilla" 

El fiscal territorial de 
Burgos parece haber en
contrado materia delictiva 
en el caso de la presunta 
«astilla» o soborno en un 
Juzgado de Santander, 
puesto que ha devuelto el 
expediente a la Fiscalía de 
la Audiencia Provincial 
santanderina. A l parecer 
ha hallado la fiscalía de la 
Audiencia Territorial de 
Burgos indicios racionales 
de presunto cohecho tras 
la denuncia y el expedien
te administrativo consi
guiente, formalizada por 
el decano del Colegio de 
Procuradores contra un 
funcionario. Como se sa
be varios procuradores 
admitieron en declaracio
nes al j uez instructor haber 
dado propinas, aseguran
do que no les fueron pedi
das, al mencionado oficial 
del Juzgado Número Tres, 
a cambio de determinados 
servicios, como la agiliza-
ción de trámites y simila
res. 

Aunque el asunto se en
cuentra sub júdice, HOJA 
DEL LUNES ha podido 
averiguar que el proceso 

ALFOMBRAS 
ALFOMBRA 

PIE DE CAMA 
desde 

450 
ALFOTÍIBRA 
COMEDOR 

desde 

2.599 
ALFOMBRA 

GRAN DISEÑO 
pelo largo 

desde 

2.995 

n n P T V\ i EL VALOR DE SU UUBL&ta DINERO... 

, HAS 
VHTJUAS 

COLCHAS 

COLCHA 
TERGAL 
desde 

629 
JUEGOS 
CAMA 

3 PIEZAS 
GRANDE 

desde 

1.099 

CORTINAS 
CORTINA 

3 MTS. ALTO 
desde 

199 pts/m 
CORTINA 
ENCAJE 

3 MTS. ALTO 
desde 

MANTELERIAS 
MANTELERIA 
- ACRILICA 

6 servicios 
desde 

475 
EDREDONES 

desde 

999 

OTROS 
MAS 

BAJOS 
QUE 
EL 

COSTO 

MANTAS 

MANTA 
ACRILICA 

desde 

1.099 
MANTA 

FANTASIA 
"desde 

1.529 
POR CADA 
COMPRA 

UNA IGUAL 
DE REGALO 

TOALLAS, desde 89 
PAÑOS COCINA desde 39,90 
TOALLA BAÑO, desde 325 
COLCHA CUNA, desde 225 
VISILLO tergal desde 99 p/m 
MANTA PELO, desde 2.550 

(y otra igual de regalo) 
TELAS PARA VESTIDOS 

TERGALES, PUNTOS, 
CHEVIOTS, VILLELAS, a 

r 
i 
i 
i 

99 pts/m i 
SU DINERO VALE MAS! COMPRUEBELO | 

Vea escaparates en: _ 
J. de Herrera, 31 
Príncipe, 1 
Rualasal, 23 
(Selecciones) 
y en Astillero: I 
Grlmo., 7 1 

almacenes 

está en marcha y se va a 
instruir el correspondien
te procedimiento sumarial 
al menos a seis procurado
res, por encontrar, en este 
caso, que tanto incurriría 
en delito de cohecho, el 
que da dinero como el que 
lo recibe. El resto de los 
procuradores, hasta doce 
de los declarantes, nega
ron haber dado ninguna 
cantidad ni tampoco que 
se les pidiese. 

Una vez remitido a Bur
gos el expediente, tras las 
diligencias indagatorias 
del magistrado don Alfre
do Gorostegui, el fiscal te
rritorial podía estimar o 
no si había indicios de de
lito, a la vista de las decla
raciones realizadas tanto 
por los procuradores lla
mados como por otra serie 
de pruebas. El hecho de 
que ya haya sido remitido 
el expediente a la Audien
cia santanderina significa 
que el mandamiento es de 
que se instruya sumario y 
un más que probable auto 
de procesamiento. Tras el 
mismo será un Tribunal 
de aquí el que habrá de de

cidir si los procuradores 
encausados y el propio 
funcionario Francisco Car-
mona, son susceptibles de 
culpabilidad en el presun
to delito de cohecho, o de 
lo contrario no hubo so
borno alguno. 

E l asunto comenzó 
cuando ciertas quejas de 
algún procurador cole
giado de Santander moti
varon la formalización de 
una denuncia del decano 
Dionisio Mantilla, del ofi
cial del Juzgado Número 
Tres Francisco Carmena. 
Con lo que se instruyó el 
expediente administrativo 
correspondiente por pre
sunta aceptación de dine
ro de algunos procurado
res y con el fin de favore
cer sus expedientes y ca
sos, en detrimento de 
otros que esperaban lar
gas colas para ser resuel
tos. Como se recordará, a 
su vez el mencionado ofi
cial hizo una denuncia 
contra el propio decano 
del Colegio de Procurado
res de Santander (todavía 
no de Cantabria) por esti

mar que éste había preten
dido sobornarle. El caso es 
que, una vez llamado ante 
el magistrado instructor, 
el decano, a pesar de haber 
comunicado la denuncia 
personalmente en nombre 
del Colegio, aseguró no ha
ber dado propina alguna 
ni tener nada contra Fran
cisco Carmena, con lo que 
no se entiende entonces 
muy bien, el procedimien
to formulado contra él por 
el susodicho funcionario. 

E l asunto no deja de ser 
delicado por lo que supone 
de repercusión en la opi
nión pública. En los am
bientes jurídicos, concre
tamente entre los procura
dores, se detecta un cierto 
nerviosismo y no se ha 
querido hacer declaración 
alguna al respecto, hacién
dose hincapié en que el te
ma se encuentra «sub jú
dice» y remitiéndose al ve
redicto del T r i buna l 
correspondiente que se 
sabrá en su día. 

Patxi IBARRONDO 

Esta semana, en la calle Alta 

Atractivo programa para 
el Carnaval infantil 

Organizado por la A. D. C. Lachicoria, los próximos 
sábado y domingo se celebrarán los carnavales infanti
les, con un sugestivo programa, al que está invitado to
da la grey infantil de nuestra región. No se duermen en 
los laureles el amigo Carlos y sus colaboradores a la ho
ra de programar y realizar manifestaciones festivas, y 
de esta manera, al igual que el pasado año, los días 12 y 
13, a partir de las cinco y de la tarde y con un comienzo 
en el que los juegos infantiles marcarán la pauta de esta 
celebración, se pondrá en marcha para seguir con el con
curso de trajes, chocolatada, animación de charangas y 
actuación de los payasos —éstos últimos actuarán los 
dos días—, todo ello en el bello marco de la pista del poli-
deportivo con el que cuenta esta agrupación deportiva 
cultural. 

En la noche del sábado se celebrará igualmente una 
animada verbena, que, a no dudar, tendrá el gracejo y 
simpatía que la misma ofrece, con la participación como 
protagonistas de los niños y niñas. 

Ya el pasado año fue un éxito y merece, nos dicen, 
una continuidad que se mantendrá al ser prácticamente 
exclusivo y creado por ideas de estos activos directivos 
callealteranos. 

PACO DE ASON 

3 

SELECCION-DiSLEXIA-NIÑOS 
APRENDIZAJE-CONFLICTOS-FAMILIA 

Master de Popularidad'82 

Teléfono 218103 
SANTA LUCIA, 3 

DIRECTOR-GERENTE , 
Importante Empresa radicada en Santander, relacionada con 
la comercialización de Productos alimenticios, necesita 
Director-Gerente. 
Buscamos una persona capaz de responsabilizarse de la pro
moción de nuevas actividades y de la potenciación y admi
nistración de la Sociedad. 
Debe reunir los siguientes requisitos: 
— Formación a nivel Universitario o de Escuela Técnica; 

experiencia probada a nivel de dirección; conocimiento de 
la problemática de la comercialización. Dispuesto a residir 
en Santander. 

OFRECEMOS: 
Puesto de primer nivel. Incorporación inmediata. Retribución 
a convenir en función valía del candidato. Garantizamos ab
soluta discreción durante el proceso selectivo: Sólo se con
testarán las cartas que reúnan los requisitos exigidos. Inte
resados escribir con carta manuscrita, indicando preten
siones económicas, historial detallado, teléfono de contacto 
y acompañando fotocopia D.N.I. IIMSTITUTO NACIONAL DE 
EMPLEO, e l ISAAC PERAL, 39. REF. 403. 

Los enseñantes de 
Cantabria podrían 
ir a la huelga 

El sector docente de 
Cantabria podría secun
dar la huelga que a nivel 
nacional comienza hoy en 
Madrid y que ha sido con
vocada por diversas aso
ciaciones y sindicatos de 
e n s e ñ a n t e s — S T E M -
UCSTE, ANPE, SPE, 
ANCB, ANB y profesores 
de prácticas y teoría de 
FP— ante la exclusión de 
los funcionarios docentes 
de las negociaciones que el 
Gobierno ha iniciado con 
los sindicatos para el con
venio colectivo de este 
año. 

Esta marginación va a 
ser valorada por el Sindi
cato de Trabajadores de la 
Enseñanza de Cantabria 
-STEC-UCSTE- y el 
punto fundamental que se 
va a tratar es el de adhe
sión a la huelga o bien el 
arbitraje de otras medidas 
de presión para que los 
funcionarios docentes, 
que suponen más del 60 
por ciento del funciona-
riado, entren en esta nego
ciación colectiva. 

Las asambleas se van a 
celebrar mañana, martes, 
y el miércoles. El martes 
serán en Castro —Colegio 
Público Irastorza—, a las 
7 de la tarde; Colindres 
—Colegio Público Pedro 
del Hoyo—, a las 6,30; 
Reinosa —C. P. Ramón 
Pelayo—, a las 6,30. En 
Tórrela vega se celebrará 
el miércoles, a las 6,30, en 
el Colegio Cervantes. 

HOJA 
DEL L U N E S 

E L E F O N C 

22 48 60 
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Por su localización, tamaño y distribución 

Cantabria contará con una de las mejores 
Facultades de Filosofía de España 

Esta semana se inician las obras de 
remodelación de las Salesas. 

E l pasado 22 de diciembre, el B. O. E. 
anunciaba la subasta de las obras del 
edificio de las Salesas, para convertirlo 
en la Facultad de Filosofía y Letras de 
Santander, con un presupuesto de 
117.544.613 pesetas. Siete días después, 
se reunía la Junta de Construcción para 
decidir cuál de las 8 empresas presenta
das a la licitación se haría cargo de la 
construcción del anexo a la Facultad y 
de ía remodelación del antiguo convento 
de las Salesas. La Junta de Construc
ción, teniendo en cuenta diversos crite
rios, asignó la construcción a Construc
ciones Huarte y Cía., quien, al realizarse 
todas las subastas del Ministerio a la ba
j a r e hará cargo de las obras con un pre
supuesto de 108.634.731 pesetas. Esta 
construcción deberá reahzarse en un pla
zo de 12 meses. Siendo fácil que la cons
trucción se realice en el tiempo previsto, 
dado la potencia de la empresa que se 
hará cargo de la construcción y dado que 
es muy probable que actúe como ar
quitecto don Luis de la Fuente, autor del 
proyecto de remodelación de las Salesas. 

Este acontecimiento es gratificante 
por varios motivos, pues, además de so
lucionar los problemas de un gran núme
ro de estudiantes de nuestra Universi
dad, sirve para conservar uno de los edi
ficios históricos más bellos de nuestra 
ciudad (de lo contrario podría haberse 
visto en peligro, víctima de la especula
ción); se ha visto ensombrecido por el re
surgimiento de una vieja polémica: ¿El 
edificio de las Salesas es el idóneo para 
instalar en él una Facultad de Filosofía y 
Letras? 

Para tener elementos de juicio sobre 
el tema, contactamos con dos represen
tantes de la «Comisión para el edificio» 
existente en la Facultad de Filosofía y 
Letras, Esta comisión está formada por 
dos profesores doctores, dos profesores 
no doctores y dos alumnos y de ella nos 
brindaron información los siguientes 
representantes; D. Juan Alberto Magal-
di y don Javier Mantilla. Asimismo, pa
ra tener más información acudimos a 
dos delegados de los alumnos (doña Eva 
Capracci y don Tomás Mantecón), 
quienes en gran medida ratificaron la 
opinión de los miembros de la comisión. 

La información que obtuvimos fue 
bastante clarificadora. En primer lugar, 
tanto profesores como alumnos coinci
den en que el edificio de las Salesas es el 
más idóneo para instalar en él una Fa
cultad de Filosofía y Letras por varias 
razones: 

a) Se aprovecha un edificio históri
co, el cual se convierte en el marco ideal 
de una Facultad de Geografía e Historia 
(muchas Facultades de Geografía e His
toria de España están aprovechando es
te tipo de edificios). 

b) La localización es idónea, bastan
te ééntrica y no alejada del campus uni
versitario, ya que, gracias a la Avenida 
de Prolongación de los Castres, la Facul
tad de Filosofía y Letras y el Campus 
universitario se comunican perfecta
mente. 

c) Las dimensiones son las idóneas, 
pues según nos informaron, la ley exige 
unos 4 m2. por alumno y la facultad y el 
anexo tienen unos 4.000 m2., lo que 
daría una capacidad para 1.000 alum

nos. La Facultad en estos momentos no 
llega a los 1.000 alumnos, tiene unos 900 
y parece que la cifra de los 1.000 alum
nos nunca se verá sobrepasada por va
rias razones: 

— A l menos 50 alumno^ de los que se 
matriculan en primero de Filosofía, lo 
hacen para realizar el «curso puente» y 
pasar a Medicina. 

—No se pueden crear más especiali
dades de Geografía e Historia, excepto 
las dependientes de Departamentos ya 
existentes, por estar congelados por el 
Congreso de los Diputados los presu
puestos de creación de nuevas especiali
dades. 

—En caso de crearse nuevas sec
ciones de Filosofía y Letras: Filología, 
Filosofía Pura, etc., serían objeto de crea
ción de nuevas Facultades y, lógica
mente, de nuevos edificios. 

Resumiendo, según nos informaron, 
la cifra de los 900 alumnos actuales de 
Filosofía y Letras será una cifra bastan
te estable. Y por lo tanto, el edificio tiene 
capacidad suficiente para albergar a la 
Facultad de Letras. 

Los delegados de los alumnos (doña 
Eva Capracci y don Tomás Mantecón) 
nos informaron que si la actitud de los 
alumnos había sido paciente en los últi
mos cuatro años se debió en gran medi
da a la promesa de que les iba a ser asig
nado el magnífico edificio de las Salesas, 
como de hecho así ha sido. 

Finalmente, los señores Magaldi y 
Mantilla nos enseñaron los planos de la 
futura Facultad y nos explicaron que 
tanto por el tamaño de los Departamen
tos como por su distribución y servicios, 
la Facultad de Filosofía y Letras de San
tander será una de las mejores de Espa
ña. 

A l margen de esta información obje
tiva, hemos de decir que la disgregación 
de las Facultades, Escuelas Técnicas 
Superiores y Escuelas Universitarias 
con respecto a un campus universitario 
común es algo bastante frecuente. Y he
mos de exculpar de esto a la Facultad de 
Letras, ya que en nuestra región están 
fuera del campus universitario, además 
de la Facultad de Medicina (hecho lógico 
por la necesidad de estar cerca de los 
hospitales), la Escuela Superior de Mi
nas de Tórrela vega y las Escuelas del 
Profesorado de EGB de Torrelavega y 
Santander. Además de esto, es difícil lle
var a cabo una política de expropiación 
en la zona de los Castres, zona donde, 
por otro lado, se están cometiendo ya ex
cesos urbanísticos (entroncamos con un 
artículo publicado recientemente en la 
HOJA DEL LUNES por Patxi Ibarron-
do sobre la urbanización los Ríos). Es 
probablemente una medida inteligente 
el descongestionar esta zona de los 
Castres de una Facultad muy numerosa 
que podría agravar problemas como el 
del tráfico. 

A pesar de esta polémica absurda 
sobre la ubicación de la Facultad de 
Filosofía y Letras continúa, hemos de 
decir, que-^los graves problemas que 
había para la implantación de dicha Fa
cultad en las Salesas han sido satisfacto
riamente resueltos y que en los primeros 
días de febrero se iniciarán las obras de 
acondicionamiento de esta facultad, tan 
necesaria en nuestra región. 

Miguel Angel MARCOS 

ENTA ESPECIAL 
RENOVACION DE EXISTENCIAS 

Artículos de calidad. Precios rebajadísimos 

RESTOSDESERIE MOQUETAS-COLCHAS CORTINAS 
A L F O M B R A S S U E L T A S 

LANA COMEDOR, de las mejores marcas/rebajadísimas 

TAPICERIA, 399 pts/m-CORTINAS, 3 mts. alto, 450 pts/m 
MOQUETAS LANA, 800 pts/m-ALFOMBRAS, pie de cama, 999 pts. 

^ EDREDONES, todos tamaños, desde 2.395 pts: 

sm AGUIRRE 
tapicerías 

3 plantas de exposición, 
PASAJE DE PEÑA, 1 punto a l tuneü 

Expropiación forzosa para la 
autopista Santander -
Torrelavega 

El Boletín Oficial del Estado publicó el sábado una relación de titulares de 
bienes y derechos de expropiación forzosa, por procedimiento de urgencia, para la rea
lización de la autopista del Cantábrico, a los que se convoca para proceder al levanta
miento de las actas. 

La resolución de la Dirección Provincial de Cantabria, del Ministerio de Obras 
Públicas, que publica el BOE, se refiere al tramo de la autopista, Santander - Torrela
vega y los terrenos expropiados pertenecen a los términos municipales de Miengo, Ca-
margo y Santa Cruz de Bezana. 

El levantamiento de las actas se realizará, en cada caso, en el Ayuntamiento 
correspondiente, sin perjuicio de trasladarse al propio terreno si así se estimara conve
niente. 

PECIAL. VENTA ESPECIAL. VENTA ESPECIAL. VE 

CAJA DE AHORROS 
^ 0E SANTANDER 

Y CANTABRIA 

Sección 

M O N T E D E P I E D A D 

Durante los días 8 y 9 de febrero, a las cin
co de la tarde, se celebrará SUBASTA PUBLICA 
de alhajas y relojes en el patio de operaciones, 
con entrada por la Plaza Porticada. 

Los días de subasta estarán expió stos al 
público en la «Sección de Alhajas» del Estableci
miento, de 10a 12 de la mañana, los lotes que 
han de subastarse por la tarde. 

Redacción y 
Administración: 

Calle Cádiz, 9-2.0-Iqda. 
Apartado de Correos, 206. 

Teléfono 22-48-60. 
S A N T A I s n Ú B R 

Teléfonos los domingos: 
21-19-89 
21-07-76 
21-26-34 

Depósito legal SA-4/1953 
AñoXLIII 

Núm. 3.563 

CNFUSKM 
CONTROLADA 
POR 

H O J A D E L L U N E S es 
independiente en su línea 
de pensamiento y no acep
ta, necesariamente, como 
suyas las ideas vertidas en 
tos artículos firmados. 
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E l Ayuntamiento no pone en marcha las prometidas cartillas y U S O denunciará 
a los pluriempleados, entre los que hay policías nacionales y funcionarios municipales 

y del Parque de Ministerios 

Continúa el pluríempleo en el taxi 
santanderino La situación de pluríem
pleo que se e s t á 
produciendo en el sector 
del taxi de Santander, y 
que se hace especialmente 
denunciable cuando se re
fiere a los casos existentes 
de policías nacionales, 
empleados del parque mó
vil de Ministerios y fun
cionarios municipales con
tinúa. La denuncia que ya 

hace meses lanzó USO y 
que recogía la HOJA DEL 
LUNES no ha servido de 
nada, ya que las promesas 
que en su día hizo el Ayun
tamiento de Santander, a 
través del concejal ponen
te de policía Ríos Berra-
zueta, se han quedado en 
agua de borrajas y no se 
ha puesto en marcha la 
tarjeta de indentificación 

en la que tenía que figurar 
además del número de l i 
cencia, el de alta del traba
jador en la Seguridad So
cial y que iban a ser solici
tadas por la Policía Muni
cipal a los taxis en ruta pa
ra el control. 

Así las cosas, USO ha 
esperado el pleno que ie pi
dió el Ayuntamiento y que 
terminó el pasado mes de 

enero y sus siguientes pa
sos van a ser la denuncia 
de todos los pluriemplea
dos a través de informar 
del taxi en el que se come
te la infracción. También 
se va poner el asunto en 
conocimiento de la delega
da del Gobierno Central 
en Cantabria y se va a soli
citar una entrevista con el 
comandante de la Policía 

M SOLIDARIDAD MANDA EN CANTABRIA 

de Plan 
ElectrífícacíM 

Rural 

l l 

En la Charola (Valdáliga) 
S e h i z o l a l u z . 

P o d r í a p a r e c e r un relato de f ina les d e l 
s iglo X I X . P e r o no lo es. H o y , lunes , 
los vec inos d e l b a r r i o de L a C h a r o l a , J u n t a 
V e c i n a l de L a m a d r i d ( A y u n t a m i e n t o de 
V a l d á l i g a ) , c o m e n z a r á n a d i s frutar de ener
g í a e l é c t r i c a en s ü s d o m i c i l i o s y en las explo
taciones g a n a d e r a s de las que v iven. H a s t a 
a h o r a , se a l u m b r a b a n c o n l á m p a r a s de b u 
tano, c a r b u r o o candi les . 

E n las p r ó x i m a s s e m a n a s otros p u e b l o s 
c o n t a r á n c o n s u m i n i s t r o e l é c t r i c o , c u y a s 
o b r a s se e s t á n r e a l i z a n d o de m a n e r a total
mente gratui ta p a r a sus benef ic iar ios . 

E l P l a n de E l e c t r i f i c a c i ó n R u r a l es e l 
resul tado de u n g r a n esfuerzo i n v e r s o r - m á s 
de 2 .000 m i l l o n e s de pesetas a lo largo de 
1 9 S 2 - y de u n a p o l í t i c a c o n c e b i d a desde e l 
m a n d a t o de la s o l i d a r i d a d que de termina l a 
C o n s t i t u c i ó n y e l Es ta tuto de A u t o n o m í a . 

E s t a p o l í t i c a exige e l es fuerzo s o l i d a r i o 
de todos nuestro p u e b l o en los p r ó x i m o s 
a ñ o s . P o r que la a u t o n o m í a h a venido p r e 
c isamente , p a r a d e s a r r o l l a r m á s jus t i c ia y 
s o l u c i o n a r los graves desequi l ibr ios existen
tes en C a n t a b r i a entre e l m e d i o u r b a n o y la 
v i d a r u r a l . 

L o s resul tados de l P l a n de E l e c t r i f i c a 
c i ó n R u r a l c o m i e n z a n a ser u n a rea l idad . 
L a s o l i d a r i d a d e s t á en m a r c h a . 

G o b i e r n o d e C a n t a b r i a 

i 

Nacional para informarle 
de los hombres que están 
pluriempleados en el taxi 
y al responsable del Par
que de Ministerios. En es
te sentido, cabe men
cionar que los guardias ci
viles que también estu
vieron en esta situación 
ya no lo están. 

Lo que subyace en el 
fondo es la irregularidad 
de no cumplirse el artículo 
48, punto G., del Regla
mento Municipal del Taxi, 
en el que se habla de que 
se podrán retirar las Ucen
cias si los trabajadores no 
están dados de alta en la 
Seguridad Social, caso de 
los mencionados plu
riempleados. También f i 
gura en este Reglamento 
que las centrales sindica
les podrán incoar un expe
diente además de poderse 
hacer de oficio y es aquí 
donde entra la denuncia 
que de los taxis que in
cumplen, y que USO va a 
llevar a cabo ya que tiene 
una lista de nombres, 
apellidos y trabajo, lista 
que en su día se enseñó en 
el Ayuntamiento para 
avalar la existencia del 
pluríempleo en el taxi de 
Santander. 

Boicotear nuevas 
licencias 

Por otra parte, la Patro
nal del taxi parece mucho 
más interesada en las 
nuevas licencias que se 
concederán en junio y en 
la subida de tarifas que en 
la situación denunciada. 
Ante esto, USO utilizará 
la-normativa que fija que 
cuando se van a conceder 
nuevas licencias se tiene 
que escuchar a las centra
les sindicales y pondrá to
da la carne en el asador pa
ra boicotear éstas si hace 
falta mientras no se re
suelva el problema del plu
ríempleo al que el ayunta
miento con su política de 
no querer saber nada está 
contribuyendo. 

En cuanto a las licencias 
las normas son claras ya 
que se dice que el taxi lo 
podrá llevar el titular de la 
misma y el asalariado y 

éste, lógicamente, tiene 
que estar dado de alta en 
la Seguridad Social como 
tal, cosa que al estar las 
personas denunciadas tra
bajando en otros lugares 
no se puede realizar. Si se 
consiguiera erradicar este 
pluríempleo muchas va
cantes serían cubiertas 
por trabajadores en paro, 
bien del sector bien de 
otros. 

Esta situación no es 
exclusiva de Cantabria, ya 
que también ha pasado 
por ella otros puntos de 
España, pero se ha ido so
lucionando. En concreto, 
en Asturias existió y se 
solventó y la USO de aquí 
está en contacto con la as
turiana para recibir iñfór-
mación sobre sus modos 
de erradicar el plu
ríempleo. 

Las movilizaciones que 
aquí se van a llevar a cabo 
están encaminadas a con
cienciar a la opinión públi
ca del problema y también 
a los grupos políticos. Por 
un lado, la central sindical 
va a informar al PSOE 
cántabro para que conoz
ca la situación y a recor
darles la ley de incompati
bilidades que en este caso 
podría servir ya que algu
nos de los pluriempleados, 
como decimos, son 
policías nacionales, fun
cionarios municipales o 
empleados del Parque de 
Ministerios. Además, se 
quiere dar un toque de 
atención a todos los gru
pos políticos del Ayunta
miento para que conozcan 
el asunto, lo estudien y 
den una respuesta y evitar 
así la actual actitud muni
cipal. Conviene reseñar 
que en USO se siguen cre
yendo que la puesta en 
marcha de las cartillas en 
la que se habló en su día 
podría ser la solución idó
nea, ya que en las mismas 
figura la licencia y el re
gistro de la Seguridad So
cial y así se podrían 
controlar las dos cosas. De 
estas cartillas se llegó a te
ner un borrador, qué se
gún parece quedó en esto. 

En definitiva, un plu
ríempleo en el taxi santan
derino que no remite, un 
Ayuntamiento que parece 
no querese enterar de la 
historia, una patronal in
teresada en las licencias y 
una necesidad de puestos 
de trabajo en el sector que 
debe ser el principal ca
ballo de batalla de los 
representantes de los tra
bajadores. 

M.a Angeles 
SAMPERIO 

E l jueves se celebrará una asamblea 

Propietarios de la 
urbanización «Los Ríos» 
tratan de organizarse 

Los propietarios de viviendas en la urbani
zación «Los Ríos», construida por CLOPASA 
en la Avenida de Los Castros celebrarán una 
asamblea para analizar la problemática de la re
ferida urbanización, objeto de un expediente 
por parte dé la Consejería de Obras Públicas del 
Gobierno Regional. 

La asamblea, convocada por un grupo de 
propietarios a fin de organizar la defensa de sus 
intereses, se celebrará el próximo jueves, día 
diez, a las ocho de la tarde, en los locales de la 
Asociación de Vecinos del Prado de San Roque, 
General Dávila, 144, bajo. 
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Memoria de los festejos de Carmona y Puentenansa 

El típico Carnaval de Cantabria no debe morir 
Con la democracia rena

ció una vieja tradición, 
nos referimos a los carna
vales, que desde su 
antiquísimo origen era al
go más que la mera fiesta 
de relajación anterior a los 
«penosos» días de la peni
tencia cuaresmal. 

Esta tradición ha rena
cido y realmente ha toma
do bastante auge. De 
hecho, este año, en Can
tabria, el carnaval se fes
tejará por todo lo alto. 
Baste citar, como ejemplo, 
el de Santoña, cuya fama 
era enorme ya antes de la 
guerra y que este año es
pera «dar la nota», gracias 
al impulso de la Caja de 
Ahorros, que en los días 
11 al 13 dará su apoyo al 
carnaval santoñés. 

Tampoco la bella capital 
cántabra, por citar un 
ejemplo, se quedará a la 
zaga en la celebración del 
Carnaval, pues, desde los 
últimos años, esta fiesta 
viene mostrando una gran 
pujanza en la capital san-
toñesa. 

Pero este Carnaval de 
1983 nos lleva a una pre
gunta: ¿No son unos car
navales desvirtuados los 
que se están realizando es
tos últimos años? 

Realmente, si nos hace
mos la pregunta llegamos 
a la conclusión de que, por 
el obligado paréntesis de 
los últimos cuarenta años, 
el carnaval, en Cantabria, 
ha dejado de ser una tradi
ción autóctona para con
vertirse en un mero reflejo 
del multicolor carnaval 
mundial. Esta pregunta 
nos llevó a informarnos de 
lo que fue el antiguo car-
val cántabro. Y nos en
contramos, en esta bús
queda, con la grata sorpre
sa de que aún quedan ves
tigios del típico carnaval 
montañés, vestigios que 
no deben morir, es más, 
que deben ser potenciados 
por todo aquel que ame a 
nuestra región. 

En nuestra búsqueda de 
fuentes sobre el antiguo 
carnaval cántabro topa
mos con antiquísimos es
tudios, pero realmente no 
muy profundos. Hasta 
que fuimos estudiando 
bibliografías más recien
tes, como la obra del «So
lar y la raza», de Adriano 
García Lomas, o las inte
resantes obras de Caro 
Baroja, que hacían refe
rencia a los carnavales 
cántabros. 

Pero alguien, enterado 
de nuestra búsqueda, nos 
informó, que antes de la 
guerra, tenían fama, en 
Cantabria, los carnavales 
de Carmona y Puentenan
sa. Esta información nos 
puso en la pista de un 
artículo excepcional sobre 
el tema. Nos referimos al 
magnífico artículo sobre 
«Fiestas y costumbres 
carmoniegas en Carnaval 
y cuaresma», publicado en 
el libro conmemorativo 
del X L aniversario de la 
Fundación del Centro de 
Estudios Montañeses (To
mo I I I - 1 9 7 6 - ) por D. 
Alberto Díaz Gómez. 

Verdaderamente, la zo
na de Carmona y Puente-
nansa fue una de las zonas 

/ 

Anagrama utilizado por la Facultad de Filosofía y Letras para el Carnaval 83. (Permitida la reproducción del anagrama). 

más afamadas, antes de la 
guerra, en cuanto a carna
vales típicos se refiere. Y 
es más, hoy en día, es de 
las pocas zonas donde par
te de esta tradición se 
mantiene viva e incluso 
tiene posibilidades de vol
ver a tomar auge. 

Indiscutiblemente, las 
fiestas del carnaval, en 
Carmona, representaban 
el despertar del largo 
sueño invernal. E l comien
zo de las fiestas de Carna
val traía de nuevo la vida 
al pueblo, que se regocija
ba ampliamente en las 
tres festividades, Domin

go de Carnaval (Domingo 
«Gordu»), Martes de Car
naval (Día de «Antruidu»), 
Domingo de «Piñata» (ya 
en la cuaresma), para des
pués entrar en el impás 
festivo de lá Cuaresma. 

En estas . tres fiestas 
había baile por las tardes 
que llegaba hasta el 
anochecer. El baile era 
acompañado por el típico 
sonido montañés de la 
pandereta y el pitero. Y 
presentaba varias va
riedades: bailar a «la 
patá», bailar «al mudar» 
(regolvelo), bailar a lo 
«sue l tu» , bailar a lo 

«agarran», etc.. Este baile 
vespertino fue sustituido, 
con el tiempo, por las 
romerías que comenzaban 
al anochecer y llegaban, 
con la prolongación de la 
verbena, hasta altas horas 
de la madrugada. 

E l jolgorio festivo co
menzaba ya unos 
días antes del carnaval con 
el estruendo del sonido de 
los «campanones», sonido 
que no cesaría hasta el día 
de Antruidu. 

Cada mozo del pueblo se 
hacía de un campano, 
cuanto más grande, me

jor, y daba una «pasá» por 
todas las casas del pueblo, 
excepto las que estaban 
de luto o tenían algún en
fermo, tocando los campa
nos y dando «chiflios». La 
«pasá» duraba toda la tar
de y no terminaba hasta el 
anochecer. 

Una o dos noches, antes 
del domingo «gordu», se 
pedíán las «marzas». Las 
«marzas» eran pedidas por 
los mozos que entraban 
ese año en quintas y su ob
jeto era el de obtener dine
ro para celebrar una comi
da el día de Año Nuevo. 
Los merceros, en su pedí-

r 
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güeña labor, iban cantan
do bellas canciones mon
tañesas, qüe enternecían 
el corazón de quienes les 
oían, los cuales se veían 
obligados a echar un dona
tivo en «el saco de las le
gumbres» o echar un cho
rizo o huevos o tocino a la 
mugr i en t a cesta de 
mimbre. 

El dinero se guardaba 
para la comida de Año 
Nuevo, pero las viandas se 
utilizaban en comidas más 
recientes, como la del día 
de «Antrida», en la que 
se invitaba al señor cura. 

E l día de Domingo 
«Gordu» se producían «las 
luchas». En estas luchas, 
luchaban los muchachos 
de Carmona contra los de 
Puentenansa en dos 
categorías (de hasta 12 
años y de 12 a 15 años). 
También se celebraba el 
mismo día el juego del 
gallo, que consistía en en
terrar un gallo vivo, de
jando fuera la cabeza, a es
te gallo los niños con los 
ojos vendados tenían que 
arrancarle la cabeza. 

Pero, sin duda, las 
«luchas» más importantes 
eran las del día de 
«Antruidu», en las que 
luchaban todos los mozos 
de Carmona y de Puente-
nansa y el ganador de to
das las luchas era obse
quiado por las mozas con 
una bella flor. No obstan
te, esta bá rba ra cos
tumbre de las luchas que 
ensombrecía, pese a reali
zarse con nobleza, el típico 
carnaval montañés, dejó 
de realizarse en 1908. 

Quizás lo más típico y 
bello del carnaval monta
ñés y lo que, en cierto mo
do, aún pervive, es el «ta
r a s e n » . E l « t a r a s e n » 
consistía en disfrazarse 
los días de carnaval, para 
ver, yendo a casa de los 
vecinos y familiares, si és
tos les reconocían y para 
asustar a los crios. Los 
mozos se vestían de «ta
rasen» por la tarde para ir 
al baile y después, por la 
noche, iban a las casas 
vestidos de esa forma. To
das las casas del pueblo 
solían estar abiertas y los 
«tarascu^ penetraban has
ta la cocina. 

E l disfraz más frecuente 
de los «tarascu» era que 
las mujeres se disfrazaran 
de hombre y que los 
hombres se disfrazaran de 
mujer. Las caretas esta
ban hechas de piel de ove
ja o de cabra, presentando 
sólo unos orificios en el lu
gar de los ojos y de la bo
ca. 

Esta costumbre de los 
«tarascu» es una de las 
costumbres más típicas 
del carnaval cántabro que, 
lógicamente, se perdió en 
los últimos cuarenta años. 
No obstante, parece que 
esta tradición del «taras-
cu» está renaciendo, pues 
ya se vuelven a ver, aun
que de forma esporádica, 
estos «tarascus». 

Es de esperar que esta 
tradición renazca, con to
da su fuerza, para conser
varse de forma duradera, 
como de hecho ya ha rena
cido en Carmona la tradi
ción gastronómica de es
tas fiestas, consistentes 
en tomar torrijas y arroz 
con leche. 

Miguel Angel 
MARCOS 

•fe-
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Reunión, el sábado, entre el director general 
y los funcionarios del Ferial de Torrelavega 
Sanidad busca un colorante para 
que la leche calostral no vuelva 
al consumo humano 

El desvío de buena par
te de los cerca de cincuen
ta mil litros mensuales de 
leche calostral mezclada 
con leche de retención 
—procedentes del ordeño 
de vacas recién paridas en 
las ferias del Mercado Na
cional de Ganados de To
rrelavega— para consumo 
humano, en forma de 
quesos y otros productos 
ha motivado la interven
ción de la Consejería de 
Sanidad de Cantabria. El 
sábado pasado hubo una 
reunión del director gene

ral de eée organismo, 
Darío Ruiz de Salaz ar, con 
el director del Ferial y 
otros funcionarios de 
Torrelavega, responsables 
del asunto. Un veterinario 
de Sanidad va a salir de in
mediato para el laborato
rio de Majadahonda con 
vistas a la obtención de un 
aditivo o repelente que ha
ga imposible el desvío de 
esa leche insalubre hacia 
el consumo humano. Una 
semana de tiempo es la 
que ha dado Sanidad a los 
responsables del Mercado 
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I JORNADAS 
DE FOTOGRAFIA Y VIDEO 

DE CANTABRIA Jueves, 10 
18.00 h. Apertura de Stands. 
19,00 h. Recepción participantes y entrega de 

credenciales. 
19,30 h. Presentación de las Jornadas y distintos 

Stands. 
20,00 h. "Fotografía en Prensa" Hojas Cruz. 

Viernes, 11 
18,00 h. Apertura de Stands. 
19.30 h. "Trabajar en plató" (Publicidad, moda, etc.) 

Enrique Alonso. 
20,00 h. Demostraciones prácticas en plató con 

modelo. 
Podrán participar todos los asistentes que lo 
deseen. Se recomienda lleven sus propias 
cámaras. 

Sábado, 12 
10,00 h. "El Laboratorio de Color" Luis Jayo 
11.00 h. "El Retrato" Miguel A. Taborga. 

(Demostraciones prácticas en plató). 

17.00 h Cursillo de Video 
"Operatividad y realización" 
Carlos Portabelia - Luis Riu - J. Carlos Pérez 
Demostraciones prácticas. 

21,00 h . Clausura Jornadas Aficionado y entrega 
de Diplomas. 

Domingo. 13 
10.00 h. Presentación 
10,15 h "Ejemplos y experiencias vividas" 

Angel Font. 
11,00 h. "Enfoque previo de cómo trabajo" 

"Judith" Vizcarra. 
Demostración práctica fotografía de retrato 
(maquillaje con modelo) 

14.30 h Almuerzo de trabajo. 
15,30 h "El reportaje de boda" Maura 
17,30 h "El filtraje de color en transparencia" 

Román Gausa 
20,30 h . Clausura Jornadas Profesional y entrega 

de Diplomas. 12,30 h. Diapositivas Jorge Fernández. 
Información e inscripciones: 

Consejería de Cultura C/Burgos n0 ll-7a planta. Telf. 374050-Santander. 

Gobierno de Cantabri 
Consejería de Cultura 

Nacional de Ganados para 
saber si ese aditivo existe. 
De no ser así habría que 
decomisar la leche ca
lostral para tirarla, por no 
poderse garantizar enton
ces que no volverá a ser 
utilizada en ese sentido en 
lugar de servir para la ali
mentación de ganado. 

El paso siguiente para 
la normalización es la cre
ación de un estatuto de or
deñadores del ferial con su 
correspondiente creden
cial y control. De esta ma
nera, que ya se tendría 
que haber hecho hace 
mucho tiempo— tanto co
mo los cuatro años que ha
ce que Sanidad ordenó de
comisar esa leche de «ca
lostros» y no se hizo el me
nor caso— se evitará en lo 
sucesivo cierto tipo de tru
cos que no benefician en 
nada al ganadero de a pie. 
En cualquier caso, el pro
pio consejero de Sanidad 
admitió que no interesa 
desnaturalizar esa espe
cie de leche porque 
resultaría más caro que el 
propio producto. A los or
deñadores ya se les ha 
puesto un precio de 12,50 
pesetas el litro, que según 
el mismo consejero está 
bien pagado. Como se re
cordará, los ordeñadores 
del Mercado de Ganados 
hicieron un plante en la 
pasada feria. Llegó a ha
ber conatos de alteración 
del orden público al cons
tatar que su principal 
«cliente», un fabricante de 
quesos de Villaverde de 
Trucíos, no llegaba a la ci
ta con su conocido camión 
marca Sava. A l ser ele
mentos clave en-el proceso 
de compra venta de las va
cas lecheras quedó parali
zada la feria durante 
buena parte de la mañana, 
entre un clima de tensión 
y enfrentamientos. Hacia 
las doce t re in ta del 
mediodía el asunto se 
resolvería, acordándose 
pagarles por litro de ca
lostro y leche de retención 
ordeñada. De todas for
mas, lo que parece una in
genuidad o una falta de 
conocimiento de cómo fun
ciona el Ferial de Torrela
vega son determinadas 
afirmaciones hechas estos 
días en el sentido de que la 
leche calostral, plagada de 
gérmenes nocivos y la 
leche de retención se han 
venido separando siste
máticamente en ollas dife
rentes. Como asimismo 
—imaginamos— la leche 
con abundante dosis de 
antibióticos procedentes 
de inyecciones dadas has
ta en el día anterior njiámo 
a la feria. La velocidad y la 
acumulación de trabajo 
que se les presenta a los 
ordeñadores por la propia 
dirí^rnica de la feria no 
han permitido nunca esas 
sutilezas separadoras de 
leches, con miles de vacas 
por ordeñar. Todo se ha 
venido mezclando y así se 
ha ido consumiendo. De 
ahí que Sanidad interven
ga, ahora, con la jugada, 
del desvío de leche conse
guida a buen precio hacia 
productos alimenticios 
mucho más caros. P, IB . 
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Galería de personajes 

Santiago García Ortiz: Vocación 
de navegar 

Santiago García Ortiz, de 41 años, 
industrial, desde la última reunión de 
año —el 17 de diciembre, en el Hotel 
Bahía— ha sustituido a don Guiller
mo Pérez como delegado de la 
Asamblea de Capitanes de Yate. 
Existen en Santander, aproximada
mente, 36 capitanes y pertenecen a la 
citada Asamblea 20. Detrás de esta 
actividad hay aspectos desconocidos 
y, aparte de lo estrictamente deporti
vo, ante una pretensión de «realizar 
una orientación en nuestra región pa
ra la promoción de la navegación de
portiva», vale la pena un cuestiona
rio. 

—¿No es imprescindible tener un 
barco para jugar a esto? 

—No. En primer lugar, se puede de
cir que hay un mercado de barcos de 
segunda mano. Pero con independen
cia de eso, esto tiene que ser un 
«hobby» auténtico. Vivir en Santan
der es estar cerca de la naturaleza y 
nada es tan puro como navegar a ve
la, por ejemplo, donde los elementos 
son aire, agua y un cascarón que flo
ta... 

—¿No está esta actividad para cier
ta élite? 

—En absoluto. E l viejo cronista 
decía que «siempre Santander fue 
puerto de muchas velas». Eso data de 
cuando se navegaba a vela tanto los 
patachones de cabotaje como la inci
piente afición deportiva, que enton
ces sí podía ser de élite. A l pasar la 
navegación comercial a barcos con' 
propulsión mecánica, la vela ya es só
lo deportiva. No queremos que el 
dicho deje de tener razón y menos si 
está claro que tenemos el mejor puer
to del Norte para los doce meses. 

—¿Cree que cualquiera puede 
entrar en ese mundo? 

—Piénsese en los viejos «cuetes», 
que no dejaban de ser botes a los que 
se les había dotado de vela. Ahora es 
distinto, desde luego; en la actuali
dad hay embarcaciones muy de
sarrolladas y algunas sofisticadas, de 
buen armamento y con un gran 
progreso incorporado en cuanto a po
sibilidades de alta competición. Pera 
nó se trata de eso. 

—¿Qué se puede hacer, entonces? 
—Adquirir conciencia de que es 

una pena vivir aquí y hacerlo de es
paldas al mar. A la realidad de la mar 
que nos envuelve. Eso sin hacer refe
rencia a los países nórdicos, por 
ejemplo, donde de cada tres habitan
tes uno tiene un barco y casi vive en 
él. 

—¿Cómo le entró la afición a usted 
mismo? 

—De siempre. De niño. Puertochi-
co, los botes de remos, una pandilla 
que comprábamos un bote entre va
rios y nos costaba quinientas pese
tas... Me acuerdo de los hermanos 
Manolo y Salva Gutiérrez de la 
Concha, que saben manejar las velas 
y pintarlas... Ibamos a remo hasta el 
Sardinero. 

—¿Cuál es su propósito como 
nuevo delegado de la Asamblea? 

—Seguir la decisión de la línea de 
actuación que acordamos en la 
reunión de despedida a Guillermo Pé
rez y plantear, cara a dos años, la 
promoción, la divulgación y el apoyo 
tanto de la actividad de navegación 
deportiva como de los estudios 
náutico-deportivos en sus diversos 
títulos hasta llegar al de capitán de 
yate. Tengo la idea de ofrecer al 
Marítimo de Santander y al Náutico 
de Laredo —los dos clubes más 
representativos— una prueba anual 
por lo menos de cruceros; es decir, 
una regata cuyo trofeo lo ofrezca la 
Asamblea. Nos hemos puesto tam
bién a disposición del director gene
ral de Deporte del ente autonómico 
para estudiar el modo de que se nos 
facilite una divulgación en los am
bientes de los colegios. Esperamos la 
colaboración que siempre ha existido, 
de la Armada, para ver si se logra que 
algunos chicos tengan el premio de 
alguna navegación, visitas a los bar
cos, etc. 

—¿Quién será su equipo directivo? 
—Todas las personas que deseen 

apoyar esta actividad, pero cuento 
principalmente con la colaboración 
de José Pablo Francés, en Torrelave-
ga, y la de Juan José Fernández. 
Teijeiro, y en Laredo Manuel Alonso, 
entre otros. 

—¿Por qué no hay mujeres en esto? 
—A nivel nacional las hay, e inclu

so en la Asamblea. Creo que existen 
patrones, pero no capitanes de yate 
entre el sector femenino. Yo abogo 
por su presencia, lógicamente. 

Se examina mediante una armóni
ca colaboración entre la Escuela de 
Náutica y la Comandancia de Mari
na. Por un lado, el motor, y por otro, 
la vela. Hay títulos menores y títulos 
mayores. Patrón de segunda y de pri
mera, de litoral, de yate, capitán de 
yate. Las limitaciones son a estudiar 
y pueden ir desde una navegación 
costera de 50 kilómetros hasta nave
gar por todos los mares del mundo y 
mandar un barco de hasta 500 tonela
das, que a eso faculta el título de ca
pitán de yate. 

Santiago García comparte el crite
rio del almirante en jefe del Estado 
Mayor de la Armada, Saturnino 
Suances de la Hidalga, quien les reci
bió a finales del año pasado y les alen
tó significando tanto el valor voca-
cional como las posibilidades que da 
esta actividad de preparar a la juven
tud para cualquiera de las otras Mari
nas, la de Pesca, la Mercante y la Arma
da. 

—Lo injusto es que pueda existir en 
la calle la idea elitista a la que se ha 
hecho mención. Es un concepto erró
neo porque acercarse a la mar con voca
ción no presupone tener barco. En la 
navegación a vela todos los barcos que 
entran en regata necesitan una tripula
ción con un promedio de 3 ó 4 personas. 
Eso en «cruceros» porque en vela lige
ra, con «snife», van dos personas. 

Jesús PINDADO 

Los problemas del mercado municipal 
detallista de Castro estarán 
resueltos en octubre 

En los últimos años, la hermosa villa de Castro Ur
díales se ha enfrentado a un grave problema, en cuanto 
al abastecimiento de alimentos al público se refiere. El 
antiguo Mercado Municipal Detallista de Castro Ur
díales resulta insuficiente los veranos para satisfacer 
las necesidades de los autóctonos y de los numerosos tu
ristas que por esta época frecuentan la bella villa cán
tabra. 

Por otro lado, durante 
los inviernos, la estancia 
en el antiguo Mercado re
sulta un «calvario» dadas 
las numerosas goteras que 
presenta el mismo, las 
cuales además de entorpe
cer el normal desenvolvi
miento de la actividad co
mercial, puede ocasionar 
daños a los alimentos pe
recederos que en el citado 
mercado se expenden. 

Esta grave situación 
fue, desde los primeros 
momentos, conocida por el 
Ayuntamiento de castro 
Urdíales, quien se dispuso 
a tomar las medidas perti
nentes. 

Las dos únicas solu
ciones posibles ante la ci
tada situación eran o bien 
la ampliación y remodela
ción del antiguo Mercado 
Detallista de Castro Ur
díales o bien la construc
ción de un edificio de 
nueva planta que cubriera 
las necesidades de un Mer
cado Municipal DetaUista 
en Castro Urdíales. 

RECUPERE TODO EL CABELLO 
POR SOLO 25.000pts. 

Esta es una excepcional oferta que mantendremos sólo por tiempo limitado. 
El sistema de entretejido de cabellos es la forma más natural de recuperar el cabello sin 
dolor y sin ningún tipo de intervención quirúrgica. 
No importa que su calvicie sea total o parcial; el resultado es siempre positivo, ya que 
iremos entretejiendo cientos de cabellos nuevos con los que todavía posee, logrando así una 
nueva cabeliera, tan abundante como usted desee y con el estilo de peinado que prefiera. 
Después podrá practicar hasta los más violentos deportes. No se pierda esta oportunidad. 
Decida hoy mismo dejar de ser calvo y reserve su hora para una consulta gratuita y sin 
ccmprorrriso, o venga personalmente a: 

BILBAO.-Gran Vía, 66 - Tel. 441 83 76 
MADRID -C/Modesto Lafuente, 46 - Tel. 254 62 13 
BARCELONA. ~ C/Consejo del Ciento, 204 - Tel. 323 44 12 
VALENCIA. — C/Cirilo Amorós. 40 - Tel. 321 61 95 

Estas dos alternativas 
hicieron surgir una polé
mica en Castro Urdíales, 
como se recoge en los dos 
periódicos locales («La 
Ilustración» y «Proel») de 
la capital del Oriente de 
Cantabria. 

Esta polémica llegó a su 
fin el pasado 10 de enero, 
en que la Corporación Mu
nicipal llegó al acuerdó de 
construir un nuevo Merca
do Municipal Detallista en 
Castro Urdíales. Antes de 
llegar a este acuerdo se 
había acordado arreglar el 
viejo Mercado para que se 
fuera «tirando» hasta que 
se realizara la construc
ción del nuevo. Esta cons
trucción, no obstante, 
debería realizarse én un 
plazo lo más breve po
sible. 

Recientemente, en cum
plimiento del acuerdo 
adoptado por el Ayunta
miento (acogiéndose al 
artículo 313 de la Ley de 
Régimen Local, de 24 de 
junio de 1955) ha sido con
vocada la subasta para la 
contratación de las obras 
de construcción del Mer
cado Municipal DetaUista 
de Castro Urdíales. 

Esta subasta, según 
consta en el B. O. C. se re
alizara con un presupues
to de 43.243.028 pesetas, 
además este presupuesto 
estará sujeto a las revi
siones de precios de los 
materiales que puedan 
producirse. La construc
ción deberá realizarse en 
un plazo de ocho meses a 
partir del momento en que 
sea concedida la obra. 

A l parecer, el Mercado 
Municipal Detallista de 
Castro Urd ía l e s se rá 
construido en los locales 
comerciales que el Ayun
tamiento de Castro Ur
díales posee en el edificio 
situado con fachada prin
cipal en la calle Matías 
Montero y con vuelta en la 
Avenida de José María 
Pereda. 

La construcción, al pa
recer, se realizará según el 
proyecto técnico realizado 
por el ingeniero de Cami
nos don A n t o n i o 
Astorquía Hevia. 

Hemos de decir que es 
de esperar que Castro Ur
díales cuente en breve con 
un Mercado Municipal 
Detallista como sus nece
sidades lo requieren y que 
con él se terminen las mo
lestias que se están oca
sionando al sufrido consu
midor de Castro Urdíales 
con el antiguo Mercado 
Municipal DetaUista. 

Miguel Angel 
MARCOS 

SEGURIDAD 
B l i n d a j e de puertas 

Exposición y Venta: 
Ruamayor, 10 - Teléfono: 2241 69 

DEMOSTRACION DOMICILIARIA 
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Según la modalidad del permiso de conducir, el Colegio de Médicos percibirá. 
a partir de ahora, entre las dos y tres mil pesetas 

Próxima puesta en marcha de los centros de reconocimiento 
en Santander y Torrelavega 

En un plazo no superior a los veinte días el Colegio Oficial 
de Médicos de Cantabria pondrá en marcha sus Centros de Re
conocimiento con vistas al examen físico de los aspirantes a la 
obtención del carnet de conducir, sea cual fuere su modalidad. 
Aunque uno de estos centros funcionará en Torrelavega en el 
Hospital de la Cruz Roja, las especiales características del 
examen psicotécnico hacen que este servicio deba funcionar en 
Santander. 

Hay que decir que, en estos 
momentos, se está citando a 
una nutrida lista de aspiran
tes a conductores que preci
san el psicotécnico con seis 
meses de demora. Lo acucian
te de la situación ha impedido 
al Colegio de Médicos a fun
cionar provisionalmente en 
su sede oficial de Hernán 
Cortés, en tanto que el Ayun
tamiento no da el permiso de 
sanidad a los nuevos locales, 
destinados a este fin, en Juan 
de la Cosa. Por otra parte, los 
precios estarán entre las dos 

mil y tres mil pesetas, impre
so y reconocimiento incluido. 

En el Colegio de Médicos 
esperaban que en este mismo 
lunes estuviera solucionado 
el trámite dependiente de la 
Alcaldía. Una vez con el per
miso sanitario en la mano, las 
obras del nuevo Centro de 
Reconocimiento quedarían 
ultimadas en un tiempo no 
superior a los cuarenta días. 
Por su parte, el Centro de 
Torrelavega no se quiere que 
funcione mucho antes que el 
de Santander, para no crear 

confusionismo entre los 
usuarios. Ya se ha dicho ante
riormente, de cualquier for
ma, que se realizarán ios exa
men físicos en los locales del 
Colegio, comenzando en un 
plazo de veinte días, es decir, 
a últimos de este mes o pri
meros de marzo. 

Los Centros de Reconoci
miento cumplen el Real 
Decreto 1.476/82 de mayo pa
sado en el que se manifestaba 
a los Colegios Médicos como 
entidades idóneas para la ge
rencia de los mismos. En el 
caso de Santander, el estudio 
reaüzado por el doctor García 
Merino, cuantificaba el costo 
del utillaje para el nuevo 
centro en unos cinco millones 
de pesetas, quedando alrede
dor de veinticuatro médicos 
en plantilla y unos doscientos 
en paro que pasarían a reali

zar allí un sistema de rota
ción. El costo del local 
quedaría aparte. Hay que de
cir, por otra parte, para 
aquilatar la magnitud del te
ma, que durante el año 1981 
se expedieron en Cantabria 
19.000 certificados para per
miso de conducir, costando 
cada impreso obligatorio 
quinientas pesetas, aparte de 
los honoararios del facultati
vo que lo firma. A partir de la 
puesta en marcha próxima de 
los Centros de Reconocimien
to de Santander y Torrelave
ga los precios serán los si
guientes: dos mil pesetas pa
ra los carnets A-l , A-2 y B. 
Los permisos C. D. y E. abo
narán tres mil pesetas y dos 
mil quinientas por cada revi
sión. 

P. IB. 

Gobierno 
de Cantabria 

C O N S E J E R I A D E L A P R E S I D E N C I A 

A N U N C I O D E E X P R O P I A C I O N 
Por acuerdo de( Consejo de Gobierno de la Diputación Regional de Cantabria de 12 de enero de 

1983 y con los efectos que establece el artículo 52 de la Ley de Expropiación Forzosa, de 24 de di
ciembre de 1954, ha sido declarada de urgencia la ocupación de los bienes y terrenos afectados por el 
proyecto de abastecimiento de agua «PLAN AGUANAZ, 1 * fase», que afecta a los municipios de 
Entrambasaguas y Ribamontán al Monte. 

En consecuencia, esta Diputación Regional, de conformidad con el artículo 52 indicado, ha re
suelto convocar a ios propietarios y titulares de derechos afectados que figuran en la relación adjunta, 
para que el día 17 de febrero, a las 10 horas, comparezcan en las oficinas del Ayuntamiento de 
Entrambasaguas, para proceder al levantamiento de actas previas a la ocupación, sin perjuicio de 
trasladarse al propio terreno si así se estimara conveniente. 

Los titulares de los bienes o derechos afectados deberán asistir personalmente o representados 
por persona suficientemente autorizada para actuar en su nombre, aportando los documentos púbii 
eos o privados que acrediten su titularidad y último recibo de la Contribución, pudíendo hacerse acom 
pañar, a su costa, de un perito y un notario. 

Hasta el levantamiento de las citadas actas previas podrán formularse por escrito, ante la 
Consejería de la Presidencia de la Diputación Regional de Cantabria, cuantas alegaciones se conside
ren oportunas, a los solos efectos de subsanar posibles errores que se hayan podido padecer al rela
cionar los titulares, bienes y derechos afectados. 

Santander, 3 de febrero de 1983. 

EXPROPIACIONES PARA EL PLAN AGUANAZ, 
EN SU PRIMERA FASE 

TERMINO DE HOZNAYO-ENTRAMBASAGUAS 
(AYUNTAMIENTO DE E N T R A M B A S A G U A S ) 

Polígono Parcela Propietario Longitud MI. Superficie m2 

13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
10 
10 
9 

11 
11 
12 
6 

14 
4 
4 
3 

73 
74 

111 

Juan María Regato Rlvero 
Juan María Regato Rivero 
Elisa Gómez Fernández 
J. Ramón Cobo Regato 
Laureano y Marcelino Aja Díaz 
Laureano y Marcelino Aja Díaz 
Laureano y Marcelino Aja Díaz 
Hdros. de Veneranda Diego Casanueva 
Ramón Cuero Ortiz 
Gregorio Fernández Morán 
Hermanos Gutiérrez Abascal 

105,-

116,-
160,-
32,-

157,-

165,-
147,-
195, ̂  

630,-
512,50 
696,-
960,-
192,-
942,-
.944,-
990,-
882,-
.170,-
500,-

El Consejero de la Presidencia, 
JESUS RUIZ RUGAMA. 

De la entrevista mantenida 
recientemente entre Felipe González y 
José Antonio Rodríguez 

La cesión de tributos a 
Cantabria, punto 
fundamental 

La entrevista mantenida en la Moncloa entre el 
presidente del Gobierno central, Felipe González, y el 
del autónomo Rodríguez ha tenido junto al más des
tacado por la prensa diaria del aislamiento de 
nuestra región entre Asturias y el País vasco un te
ma mucho más polémico y a la vez más inmediato: el 
de la cesión de tributos a Cantabria. 

Si nuestra región no accede a la Ley de Impues
tos estaríamos en desventaja, y no se conseguiría un 
techo alto sobre todo en relación con el resto de las 
autonomías uniprovinci^ies. Felipe González enten
dió esta solicitud como justa si bien puso algunos re
paros. En este sentido cabe mencionar que la comu
nidad autónoma cántabra tiene presentada la Ley de 
Cesión del Tributos desde el pasado mes de julio del 
82 y que la condición para asumir los impuestos con
templados en la LOFCA consiste en que el importe 
global de los costes efectivos de las transferencias 
supongan una cantidad superior al total de recauda
ción en la región de los impuestos que van a ser cedi
dos. El importe de estos ascendió en 1980 a 2.729,6 
millones y en el 82 se calcula en unos 3.700 millones 
con un crecimiento en estos dos años de un 36 por 
ciento. 

Si comparamos estas cantidades con las de otras 
regiones vemos, por ejemplo, que en el 80 estuvimos 
un 74 % por encima del nivel de Asturias y un 48 % 
del de Murcia, separación que aumenta en el año 82. 

Esto se traduce en que se hace imposible con las 
transferencias racionalmente preparadas para junio 
del año alcanzar la cifra de los impuestos cedidos y 
en consecuencia poder entrar con el resto de las co
munidades el 1 de enero del 84 en la cesión de tribu
tos. Además este problema se repetiría año tras año 
ante las sucesivas elevaciones en la recaudación,tri
butaria. 

Así las cosas, la única vía de solución sería una 
Ley Orgánica que permitiera una transferencia de un 
servicio de gran tamaño y que técnicamente se prevé 
que sea más fácilmente asumible si es el del campo 
de la educación. Otra posibilidad es la del INSA-
LUD, pero hay más complicaciones por el tipo de ad
ministración. 

Por supuesto, esta ley podría abarcar a más co
munidades que a la de Cantabria, pero por la urgen
cia que hemos visto para superar la barrera de los im
puestos cedidos. 

Tanto la Ley de Cesión de Tributos a Cantabria 
como la mencionada Ley Orgánica fueron urgidas 
por José Antonio Rodríguez para que pudieran ser 
una realidad antes de que se elaboren y presenten los 
presupuestos del 84 para que entre en vigor la cesión 
el primer día de ese año. 

COMUNICACIONES Y PARO 

El tema de las comunicaciones y la deficiencia de 
las mismas en nuestra región fue ampliamente ex
puesto a Felipe González y ya ha sido comentado en 
la prensa. Con la exposición del presidente del Go
bierno regional se la acompañó de un informe de la si
tuación socioeconómica que centralmente diseña las 
líneas de comunicaciones y paro y su interrelación. 

Se menciona en el mismo que Cantabria ha pasa
do dé ocupar un séptimo lugar en la renta nacional al 
número dieciséis y el paro afecta al 15 por ciento de 
la población. 

La falta de inversiones estatales y privadas ha
cen que esta situación empeore y se mantenga a 
nuestra región como un islote. 

De otro lado, se insistió en la tesis del Santander 
- Mediterráneo, que el Gobierno cántabro ve como 
rentable después del último informe. 

Conllevaría el ferrocarril comunicar dos zonas es
pañolas como las de Cantabria y Levante a través de 
regiones deprimidas dándoles un puerto alternativo 
al de Bilbao y con una línea de cuarenta kilómetros de 
Trespaderne a Miranda se puede dar salida a través 
del puerto de Santander a todo el Valle del Ebro y a 
Cataluña. 

Luego está la posibilidad de dar una salida a Cas
tilla y Aragón que no sea la del País Vasco y la de 
unión con Gran Bretaña a través del ferry. En defini
tiva, el presidente del ejecutivo cántabro manifestó 
al del ejecutivo nacional la necesidad del traído y lle
vado Santander - Mediterráneo, aunque, como deci
mos, la mayor insistencia se manifestó en el tema de 
la cesión de tributos a nuestra región. 

M.a ANGELES SAMPERIO 
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Chilindrinas cántabras 

El día que DESCONT-US A 
cruzó el Escudo 

Oieó el periódico esperando su turno, y cuando 
llegó ante la mesa tendió la cart i l la en la que pu
sieron el sello, y a mano escribieron la fecha en que 
de nuevo t endr í a que presentarse. A l salir miró el 
t ab lón de anuncios, y no viendo nada adecuado sa
lió de la Oficina de Empleo, para bajar hasta la 
Alameda, donde, sentado en un banco, se sumerg ió 
en la lectura lenta de la prensa. 

DESCONT - USA. Aho
ra también en Cantabria. 
Gane un mínimo de cien 
mil pesetas mensuales co
laborando a la expansión 
de una gran empresa. No 
son ventas. Llamar al telé
fono 2..... Sr. R.... 

Aquello de que no fueran 
ventas le animaba y, sin 
pensarlo dos veces, cogió 
un duro y marcó el núme
ro. Quedó citado para las 
ocho de la tarde, en el 
vestíbulo de un hotel 
céntrico, y a esa hora me
nos cinco minutos se pre
sentó allí bien trajeado. 

No necesitó preguntar 
por el señor R..., pues na
da más entrar vio a la aza
fata en cuya blusa estaba 
la tarjeta con gruesas 
letras que, sin necesidad de 
una atención excesiva que 
muy bien pudiera haber 
sido motivo de equívocos, 
permitía leer: DESCONT -
USA. Y fue esa linda jo
ven quien suavemente le 
condujo al salón, donde to
mó asiento en compañía 
de una quincena de desco
nocidos. 

Las luces disminuyeron 
su intensidad, y al fondo 
se encendió la pantalla de 
un video. La imagen pre
sentaba un mapa de los 
Estados Unidos, que iba 
saliendo por los extremos 
de la pantalla a medida 
que aumentaba de escala; 
y así, cuando sobre la pan
talla quedó más que el Es
tado de Texas, se pudo ver 
cómo Houston estaba 

subrayado, y a su lado 
aparecía una fecha. 

Tronó la música, despa
reció el mapa, salieron 
unos señores muy serios 
sentados alrededor de una 
mesa, y una voz en off di
jo: 1975, nace en Houston, 
Texas, DESCONT - USA. 
Después, la voz explicó 
que con la tarjeta de des
cuento DESCONT-US A 
se p o d í a n conseguir 
reducciones de precios 
entre un diez y un quin
ce por ciento, y en las 
i m á g e n e s aparecieron 
orondos americanos que 
exhibían la tarjeta, tanto 
cuando compraban un ya
te como cuando adquirían 
cigarrillos. 

Salía luego el mapa de 
España, y cuando parecía 
que la imagen se iba a 
centrar sobre Madrid, se 
producía un extraño cam
bio de plano, quedando 
Burgos en la parte inferior 
de la pantalla y el azul del 
mar arriba. Tronó otra vez 
la música, y una voz en 
off, distinta de la anterior, 
dijo atropelladamente: 
1983, llega a Cantabria, 
DESCONT - USA. 

Volvió la voz en off del 
principio, cantando las ex
celencias de la tarjeta, y 
en la imagen saheron unos 
andaluces mascando 
chicle mientras compra
ban un coche, unos catala
nes que con su tarjeta 
conseguían un sustan
cioso descuento al 
comprar varias ristras de 
butifarra; luego, sin voz 

E l jueves comienzan lás 
Jornadas de Fotografía y Video 

El próximo jueves, a las 
siete de la tarde serán 
inauguradas en el Hotel 
Santemar las I Jornadas 
de Fotografía y Video de 
Cantabria, organizadas 
por la Consejería de Cultu
ra del Gobierno Regional 
y que han despertado gran 
expectación, dado el eleva
do número de aficionados 
a estas técnicas. 

Las Jornadas, en las 
que participan relevantes 
profesionales en las diver-
sas especialidades, tienen 

un planteamiento funda
mentalmente divulgativo 
y didáctico, por lo que la 
experiencia práctica ocu
pa un importante lugar y 
constituye parte funda
mental de las conferencias 
que se van a pronunciar. 

Subrayando este aspec
to se han dispuesto dos 
platós, uno de video y otro 
de fotografía, en los que se 
realizarán exhibiciones en 
directo y en las que 
podrán participar perso
nalmente cuantos afi
cionados lo deseen. 

Pasaron dos horas antes de que llegaran a los; 
anuncios por palabras, en los que comprobó lo 
difícil que era alquilar un piso, y cómo, en cambio, 
disponiendo de dinero, era bastante fáci l 
comprarlos. Cuando ante sus ojos estuvieron las 
ofertas de trabajo, se s int ió obligado a exami
narlas, y, sin fe, las fue recorriendo hasta que apa
reció aquel anuncio: 

alguna, unas tomas de la 
Plaza de la Esperanza su
cedieron a otras de la 
Magdalena y el Sardinero. 
Entonces se apagó el vi
deo, y se encendieron unos 
potentes focos, iluminan
do a un señor que nadie 
supo por dónde había 
entrado, pero que dijo:' 

—Yo soy R... Me alegro 
mucho de que hayan veni
do. Voy a explicarles en 
que consiste su trabajo, 
no teman e interrúmpan
me si algo de lo que digo 
no les queda suficiente
mente claro. 

Pese a que nadie le in
terrumpió, la explicación 
se prolongó durante me
dia hora, finaüzando del 
siguiente modo: «...Creo 
que todos me han entendi
do: DESCONT - USA les 
cede a ustedes tarjetas de 
descuento por mil quinien
tas pesetas, que ustedes, a 
su vez cederán a los futu
ros asociados por dos mil, 
siendo las quinientas pe
setas restantes para uste
des. De modo que, si uste
des hacen trescientos so
cios en un mes, consiguen 
unas ganancias de ciento 
cincuenta mil pesetas; que 
en estos momentos de cri
sis seguro les han de venir 
muy bien para comprarse 
aquellos caprichos que su 
sueldo no permite». 

Se hizo un silencio, y la 
perplejidad se reflejó en 
más de un rostro, hasta 
que alguien se decidió a 
decir: 

—Pero el anuncio decía 
que no se trataba de ven
tas. 

—Creo que no me ha en
tendido, y yo en ningún 
momento he hablado de 
ventas. Ustedes, antes de 
ceder la tarjeta deben 
rellenar este cuestionario 
de acuerdo con las pro
puestas que dé el futuro 
asociado; se trata, pues de 
encuestas, no de ventas; y 
esto, aunque está claro, 
hay mucha gente que no lo 
entiende, o no lo quiere en
tender. 

—Ya, pero, ¿lo de las 
cien mil pesetas al mes co
mo mínimo? 

—Si usted no es capaz 
de hacer doscientos socios 

GOMPR€ SU "VID60" 
S O N Y 

VENTI Y ALQUILER K POJGUUS DE VIDEO 

H E R R I N Francisco, 2 
fotqIcine-sonido-video 

¿QUIERE 
CASARSE? 
Nosotros le ayudaremos a 

conseguirlo con nuestro 
moderno sistema serio y efi
caz. Ud. podrá elegir entre 
numerosas solicitudes de 
cada zona su pareja ideal. 
Solicítenos información que 
con absoluta reserva recibi
rá por correo TOTALMENTE 
GRATIS con un folleto expli
cativo (20 págs). 

Escríbanos hoy mismo a 
PID Apartado de Correos 
36055 Ref. HSA-2 Madrid. 

en un mes, con lo que ga
nará las cien mil, no nos 
interesa, aunque podemos 
ser tolerantes durante los 
meses que podríamos lla
mar de rodaje. 
. Y cortando bruscamen

te, añadió: «Como supon
go que muchos de ustedes' 
no habrán traído hoy dine
ro, mañana permanecerá 
aquí el equipo de DES
CONT - USA, y todos 
aquellos que no se dejen 
acobardar por tonterías, 
podrán retirar aquí cuan
tas tarjetas quieran, sin 
más que solicitarlas, a la 
señorita V..., a la que ya 
conocen, porque les reci
bió a la entrada». 

Otros focos se encen
dieron e iluminaron a la 
señorita V..., que les salu
daba coqueta y sonriente. 

GARCIA ARRANZ 

Data del año 1816 

La feria de Ampuero vuelve a celebrarse 
el primer sábado del mes 

La tradicional feria de ganado en 
Ampuero, después de haber tenido di
ferentes fechas de celebración, vuelve 
a su primit iva andadura desde 
aquellos lejanos tiempos del 18 de sep
tiembre del año 1816, en que, por 
Decreto Real, se concedió la convoca
toria y realización de la misma. A l me
nos, y en lo que se refiere al inicio de 
sus celebraciones así consta en el libro 
de «Privilegios» que se conserva en el 
Ayuntamiento ampuerense. 

Por cierto, que todo ello es curioso, 
en tanto y cuanto en él se observa que 
ya por aquellas lejanas fechas nuestra 
región se denominaba como la de pro
vincia de Cantabria, y la concesión de 
estas manifestaciones en materia de 
transacción se contempla igualmente 
después de haber sufrido la villa am
puerense desvastadoras avenidas del 
bello pero bravio río Asón —y no 
cambia— cuando se dice: «y conside
rando que el único medio de aliviar su 
miseria, y dar vida a su comercio es 
concederles un Mercado franco el sava-
do de cada semana» —transcripción 
literal—. ¡Qué tiempos. Dios míoT 

Por conveniencia de ganaderos 
y tratantes 

Así pues, transcurrido un período no 
muy dilatado, la feria vuelve a la fecha 
de su ancestral celebración. Porque 
habrá que recordar que si la feria de ga
nado ampuerense siempre se celebró el 
primer sábado de mes, en la década de 
los años setenta y construidas las ac
tuales instalaciones del mercado re

gional de ganados, los primeros y ter
ceros martes de mes se celebraron es
tas ferias. Posteriormente, suponemos 
que con acierto —lo que indica una 
contradicción de la anterior medida, 
puesta en p r á c t i c a a n i v e l 
experimental— se dejó de celebrar la 
segunda, quedando la fecha solamente 
del primer martes del mes. 

No vamos a entrar en detalles si es
tas medidas se tomaron pensando que 
la feria de Tórrela vega —se celebra los 
miércoles— contribuiría a revalorizar 
ésta, pero la experiencia ha demostra
do que esta decisión no fue acertada. 
Se han realizado, a la vista de la si
tuación, estudios para encontrar una 
solución viable que mejore en alguna 
medida los resultados que últimamen
te se vienen registrando. No hay otra, 
a juicio de los expertos, y de acuerdo 
con ganaderos y tratantes, que volver 
a celebrar esta manifestación ganade
ra, en su fecha inicial, los primeros sá
bados de cada mes. Razones técnicas 
entre otras —preparación, presenta
ción y compás de espera de unos días 
que los animales puedan ganar 
calidad— igualmente aconsejan esta 
medida. 

Queda claro, pues, y así lo entienden 
al menos en la Casona ampuerense, co
mo días pasados nos informaba el pri
mer edil municipal, que a partir del 
próximo mes, con ánimo de mejorar los 
inteses de una de las principales in
dustrias de nuestra región como es la 
ganadería, la feria mensual de ganado 
se celebrará el primer sábado de mes. 

PACO DE ASON 

• i 

¿ UD. NECESITA... 
UN MUEBLE ESPECIAL A MEDIDA? 

YO SE LO PUEDO FABRICAR 
T e l . 5 7 4 1 0 7 

P U E N T E A R C E MUEBLES ANGULO 
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El socavón producido por estas obras, frente al Ayuntamiento laredano 
(Foto Riego) 

Con ellas se espera solucionar en gran parte el problema de las inundaciones 

Las obras de canalización de aguas pluviales 
de Laredo, en marcha 

En días pasados han co
menzado en Laredo, las 
obras de canalización de 
aguas pluviales, con insta
lación de nuevas tuberías 
en el tramo que va desde 
el Ayuntamiento a lo lar
go de la calle Menéndez 
Pelayo, r e a n u d á n d o s e 
también las que se en
contraban paralizadas en 
la calle Marqués de Co
millas. 

Con todo ello, se intenta 
paliar el problema de las 
frecuentes inundaciones 
que sufre. Según nos cuen
ta el ingeniero del Ayunta
miento que supervisa el 
proyecto, don Javier 
Herrero, el colector gene
ral de Laredo, conocido co
mo Bullón y que nace en el 
Pelegrín, tiene un primer 
tramo de hormigón, conti
nuando con otro de 
mampostería a la altura 
del matadero cuyo desa
güe va a dar al Canto, 
detrás del puerto. 

Hasta el momento, se 
lleva gastada una canti
dad de alrededor de 20 
millones de pesetas en so
lucionar los problemas 
que este colector ha causa
do, aunque siempre se ha 
intentado hacerlo al costo 
más bajo con el beneficio 
más alto posible, porque 
algo como la renovación 
del Bullón es prácticamen
te irrealizable. La zona es
tá edificada y el llevarlo 
por un trazado distinto 
costaría varios cientos de 
millones de pesetas. 

En términos generales 
se puede decir que Laredo 
está dividida en dos zonas 
claramente diferenciadas 
en este aspecto: una desde 
el Carlos V hasta el Puntal 
y otra desde Carlos V has
ta el Puerto, siendo el epi
centro del saneamiento de 
esta última precisamente 
el Bullón, que es un viejo 
emisario de piedra. Tiene 
dos tramos, uno el que na
ce en el Pelegrín y va al 
Ayuntamiento y otro que 
va desde el Ayuntamiento 
hasta el puerto, que es el 
que actualmente se está 
retocando. En ellos se di
ferencia el punto en que se 
conecta otro viejo emisa
rio que viene de la antigua 
zona de Laredo por la 
vieja carretera general, 
hasta la primera curva 
que es donde recibe a uno 
de los dos arroyos y por 
medio de un tubo, tam
bién al otro: son el arroyo 
Alcantarillón y el Lobín. 
Este colector conecta fren
te al Ayuntamiento, y en 
época de fuertes lluvias re
cibe, además del agua, una 
gran cantidad de sedimen
tos de tierras y rocas que 
caen en el emisario de las 
edificaciones a r r iba 

construidas. Con todo ello 
el colector se encontraba 
excesivamente cargado 
desde el punto en que na
ce, es decir, desde el 
Pelegrín hasta el Ayunta
miento, por lo que el agua 
estaba constantemente in
vadiendo el grupo de ca
sas, el campo de fútbol, 
instituto, etc., y al cruzar 
la carretera, por la calle 
Marqués de Comillas, 
invadía también el casco 
urbano. Se sedimentaba 
siempre en el barrio de 
San Lorenzo, por ser ésta 
la parte más baja de Lare
do. 

Sin embargo, de todos 
es sabido, que hace unos 
cuantos años , no se 
producían estas inunda
ciones y ello era debido a 
que en aquellos tiempos la 
zona no estaba edificada y 
el suelo era arenoso con 
una gran capacidad de ab
sorción del agua. Nada 
quedaba en la superficie, 
todo quedaba bajo el 
terreno. Pero el edificar, 
allí, el suelo pasó de ser 
permeable a ser completa
mente impermeable, con 
lo que el agua no pasaba y 
quedaba estancada en la 
superficie, que es lo que ha 
venido sucediendo hasta 
ahora. 

Por lo que se refiere a la 
zona de edificación del 
Pelegrín y toda la calle Re
conquista de Sevilla, que 
tienen casi todos los sane
amientos conectados con 
el Bullón, al estar más ba
jos que éste, tan sólo 
podían conectar con la zo
na más inferior, con la so
lera, pero cuando éste iba 
aumentando su calado, no 
que ocurría era que el 

agua pasaba de El Bullón 
al saneamiento de esas 
esas, en lugar de suceder 
al revés, como es lógico, y 
es aquí cuando tenían lu
gar las inundaciones. 

Soluciones 

Por lo que se refiere a 
las soluciones que se han 
ido adoptando, en primer 
lugar se tomaron medidas 
para los cauces naturales 
que eran unas arterías vi
tales para la evacuación 
de las aguas y se encontra
ban anuladas. En esta 
obra se limpiaron los 
cauces y se abrieron otros 
7 kilómetros de cauces 
nuevos. Medida también 
muy importante fue la 
limpieza del Bullón en el 
puerto que estaba prácti
camente taponada porque 
hacía mucho tiempo que 
no se limpiaba y había en 
él gran cantidad de rocas 
procedentes de la zona de 
El Canto, convirtiéndose 
en esos famosos cantos ro
dados. 

Con la colaboración de 
la Diputación, se procedió 
a la limpieza de El Bullón, 
en su boca, abriéndose un 
gran canal con la cons
trucción de dos muros la
terales. Estas obras se ini
ciaron en octubre del año 
80, finalizándose en el 81. 

Importante ha sido la 
limpieza del Alcantarillón, 
acondicionándose los tra
mos en que se vertían al 
Bullón de la carretera an
tigua. Se hicieron unas 
obras en el barrio Pelegrín 
y se abrieron unos pozos 
de registro en la zona del 
puerto. Lo fundamental 

fue que se hizo una campa
ña de reconocimiento de 
El Bullón, ya que no 
existía ningún pozo de 
registro y se desconoce 
su trazado. Parte de los 
estudios llevaron mucho 
tiempo, ya que hubo que 
esperar al año 81, con su 
gran sequía para recono
cer el tramo comprendido 
en la zona del Ayunta
miento y gracias a que ba
jó el nivel del agua se 
logró reconocerlo, viendo 
dónde se produce la inter
sección con el viejo emisa
rio de la carretera antigua. 

El año pasado, además 
de la limpieza, se hicieron 
unas obras de fábrica, 
construyendo registros y 
corrigiendo deficiencias 
en la conexión con el pozo 
del Culebrero, situado 
detrás del Centro de F. P. 
Debajo del edificio cimen
tado en E l Bullón, se cons
truyó una solera de hormi
gón que permitió la mejor 
circulación de las aguas. 

La última obra recién 
comenzada es la del colec
tor aliviadero, con la fina
lidad de corregir las defi
ciencias que se producen 
por la incorporación del 
Bullón en la carretera an
tigua, con otro tramo de él 
mismo. En el tramo se
guido a esa conexión se 
construirá una gran cáma
ra de la que se deriva la 
tubería del colector ali
viadero y se deja un depó
sito de sedimentación don
de se irán acumulando to
dos los arrastres del colec
tor. 

Mariano RIEGO 
HERBOSO 

PLAZAS 
DE G A R A J E 

En venta 
y alquiler 
Informes: 

APARCAMIENTO 
«PLAZA DEL 
AYUNTAMIENTO» 

Teléf.: 31-31-20 

Muebles R A M O S 
ADQUIERALOS EN EL ACTO 
PAGUELOS A SU COMODIDAD 

Santa Clara, 9 Teléfono 212960 

Somos la decimoprimera región en 
cuanto al número de explotaciones 

Cantabria está siendo 
objeto, de numerosas 
prospecciones mineras 

Cantabria es, en la actualidad, la decimoprimera 
región de España en cuanto al número de explota
ciones mineras, dando empleo a más de dos millares 
de trabajadores y además se están concediendo per
misos para prospecciones en diversas zonas de 
nuestra región. 

Este sector minero cántabro no ha sufrido 
problemas coyunturales graves, como en otras zonas 
la crisis del carbón. Es más, Cantabria se ha conver
tido en un foco de atracción de la industria minera, 
como puede deducirse de la enorme cantidad de 
cuadrículas de prospección minera que han sido soli
citadas a la Dirección Provincial del Ministerio de In
dustria y Energía. 

En efecto, el director provincial de Industria y 
Energía en Cantabria (sección de minas), don Pedro 
Hernández Cruz ha concedido permisos de prospec
ción minera en numerosas zonas de nuestra región. 

A l parecer, los industriales mineros, que han soli
citado hacer prospecciones en nuestra región, proce
den, sobre todo, del País Vasco y de Asturias. Estos 
industriales en sus solicitudes se acogen a los dis
puesto en el artículo 101 del vigente Reglamento Ge
neral para el Régimen de la Minería, con fecha de 25 
de agosto de 1978. 

Las zonas que más atractivo minero presentan en 
nuestra región son: Castro Urdíales, Rasines, Rama
les de la Victoria, Las Rozas, Laredo y Penagos. Los 
análisis geológicos de éstos h^n dado un alto grado 
de probabilidad de que existan minerales de interés 
en el subsuelo de estas comarcas. Los minerales que 
han sido solicitados como objeto de la prospección 
son sobre todo: hierro (Castro Urdíales, Rasines, Ra
males de la Victoria, Penagos), lignito y carbones 
(Las Rozas), zinc (Castro Urdíales), azufre (Laredo). 

Por lo que se ve, exceptuando el azufre y el ligni
to, parece que nuestra región continúa presentando, 
como en el siglo X I X , importantes filones de zinc y 
de hierro, lo que parece presagiar un buen futuro mi
nero, en estos dos minerales, de nuestra región. 

Por otro lado, es de destacar que la prospección 
de carbón que ha sido solicitada en nuestra región es 
de lignito, que es el carbón que en menor medida ha 
sido afectado por la crisis del carbón, dado que este 
tipo de carbón (lignito) tiene un gran poder calorífico, 
que hace compensables los gastos que supone la 
puesta en marcha de una explotación minera. Ade
más, dado el enorme precio del petróleo, el carbón se 
ha vuelto a convertir en el sustituto energético del 
petróleo en las centrales térmicas, lo que hace augu
rar, en caso que la prospección resulte positiva, un 
buen futuro a una posible minería del carbón en 
nuestra región. 

Ante estas esperanzadas solicitudes de prospec
ción minera cabe esperar que algunas de ellas resul
ten rentables a la explotación industrial y que de es
ta forma, al ponerse en explotación, contribuyan al 
desarrollo y al progreso de nuestra región. 

Hay que puntualizar que desde la antigüedad, 
comenzó Cantabria a tener una importancia minera 
en el conjunto hispano. Así, los romanos ya explota
ban, en Cantabria, minas de calamina, como consta 
en el estudio sobre minas romanas, publicado en la 
revista «Metalurgia y electricidad» (1939) por el 
padre Jesús Carballo. Pero el gran despegue minero 
cántabro, como consta en el libro de Olavarría «Un 
poco de minería montañesa», publicado en Santander 
en 1898, se dio en 1853 con la Compagnie Royal As-
turrienne des Mines, que se convirtió en concesiona
ria de las minas de zinc de Reocín, las cuales aún hoy 
en día son unas de las minas de zinc más importantes 
del mundo. Asimismo, también en el siglo X I X , se 
pusieron en explotación minas de hierro, con la pe
netración, en 1881, de la Societé Miniére et Metalur-
gique de Peñarroya. 

Este auge de la minería del hierro en nuestra re
gión hizo que aparecieran industrias metalúrgicas, 
como las fundiciones de Liérganes y La Cavada, que 
por intereses de Madrid se vieron trasladadas al País 
Vasco. 

MIGUEL ANGEL MARCOS 

Rcdoleb/ision 

T E N I D A 
Mobiliario de cocina 
y Electrodomésticos 
Cádiz, 17 - Teléf. 21-00-93 

¡NO DEJE MARCHAR ESTA OPORTUNIDAD! 
Liquidamos 8 cocinas, por renovación de nuestra 
exposición, y más de 1.000 armarios de úitimos 

modelos, a auténticos precios de fábrica. 
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Pío Muriedas defiende a 
sus actores 

Es mi obligación, en mi condición de «insigne 
rapsoda», según un ilustre almacenero de la erudi
ción, salir al paso y defender a estos muchachos que 
con heroicidad generosa se fiaron de mí y se lanzaron 
a representar los personajes más difíciles de interpre
tar en el teatro, como son los del auto sacramental 
del Calderón, tutulado «El gran teatro del mundo». 
Reto a estos granujillas de las críticas más injustas, 
a que pongan en pie, con profesionales, en quince 
días, en lugares sin acústica y por vestidos cuatro 
metros de tela barata, a ver si sus sabidurías son ca
paces de realizar lo que estos actores de la compañía 
que lleva mi nombre (a petición de los que apoyaron 
esta empresa artística) hicieron realidad con gran 
dignidad en tan corto tiempo y con cuatro pesetas. 

Yo, que soy «actor insigne» y que siento que el 
«almacenero» no coincida en sus juicios con Buero 
Vallejo, Benavente, Aleixandre, Dámaso Alonso, Jo
sé Tamayo, Carlos Lemos, Manuel Dicenta, Fernán 
Gómez, Nuria Espert y otros tantos o más por el esti
lo, digo, que estos muchachos que han representado 
«El gran teatro del mundo», han declamado con énfa
sis, como está mandado en los versos barrocos calde
ronianos y con una maestría como ya quisieran 
muchos actores profesionales, que tanto jabón les da 
el gran «almacenero» cuando les hace las críticas. 

De otro lado, no se puede ofender a estos 
muchachos, que sueñan desde su humildad, con lle
gar un día a ser grandes actores. Que me presente el 
«almacenero» un actor en la geografía española (apar
te, claro está, de Pío Muriedas), que diga los versos 
como el que interpretó «el mundo». 

Nada más. Las críticas deben de ir hacia los fan
tasmones del teatro profesional y no sobre estos 
—vuelvo a repetirlo— heroicos muchachos. 

PIO MURIEDAS 

Libros 

icProsa fanática», de Enrique 
Alvarez 

' Un nuevo libro nacido en Santander y del que no es
tán ausentes algunos personajes autóctonos se instala
rá en los escaparates y en los anaqueles de las librerías 
en esta semana. Se trata de un conjunto de relatos titu
lados ««Prosa fanática», en los cuales lo religioso ocupa 
un lugar muy importante sin que, sin embargo, las 
obras sean animadas de ningún propósito proselitista ni 
sea la fe objeto de especial inquietud. 

El autor de «Prosa fanática», Enrique Alvarez, es 
un joven de origen leonés que reside desde hace algunos 
años en nuestra tierra y ocupa en la actualidad un cargo 
técnico en la consejería de Trabajo del Gobierno de Can
tabria. Posee una notable vocación literaria, de la que 
han nacido algunas novelas inéditas y numerosos rela
tos, trece de los cuales vieron la luz en el volumen 
«Narraciones fantásticas» (Bruguera, 1981). 

FINANCIACION 10 AÑOS 

PISOS LLAVE EN MANO 

1K 

C / M / T f S 

LA M I S M A 

ENTRE PARENTESIS 

Setenta veces siete, perpetuo 
síntoma 

En aquel mundo con confines geográficos 
concretados en calimas, fríos, lluvias y liqúenes 
sobre los hombres, caldeada cintura estomacal, yer
mo fuego en el desértico intestino y sol marino en las 
extremidades posteriores, con crepúsculos en todos 
los ámbitos de sus costas, en aquel mundo, la liber
tad a los cuatro vientos era una nave varada de lujo 
salomónico que no acababa de navegar a su aire con 
su cargamento en las bodegas de riesgo de locura ne
cesario. Su brillo se atisbaba entre nieblas y nubes en 
ocasiones soñadas pero siempre se quedaba la ilusión 
en un arcano imposible. Hasta setenta veces siete el 
despertar era un garrote milenario agavillado de du
ras leyes y aviesas intenciones agresoras al masca
rón de proa de la expresión escrita en ese acosado ve
lero, frágil de apariencia pero buen marino, de la l i 
bertad de pergamino testigo de su época y de su pen
samiento. 

Sin embargo, desde los arcaicos tiempos de Alta-
mira se había llegado a unas incipientes cotas altas 
donde el oxígeno era puro para la plasmación de la 
expresión plástica. Los habitantes de un mundo flo
tante en el universo de la vía láctea habían utilizado 
libremente el color y la imaginación para recrear lo 
que sus ojos veían y lo que sus vidas vivían. Lo mis
mo acontecía con los sonidos que les rodeaban. La al
quimia délos mismos transformada en ritmo y melodía, 
había generado ámbitos de sensaciones musicales que 
elevaban exal taban, angus t iaban o 
evadían los espíritus. Desde las lejanas flautas de 
hueso animal y la percusión primitiva del tam-tam se 
había hecho una ruta, a través de la historia evolu
tiva, hasta llegar a sofisticados instrumentos que, to
cados con manos, pies, bocas, sintetizaban la parale
la complejidad de la vida; haciendo bailar al cuerpo, 
vibrar las vísperas o serenar la mente de los homo sa
piens. 

Y la misma libertad de creación se había conse
guido, desde el hombre cavernícola hasta el hombre y 
mujer urbanísticos. Tanto para lo sublime realizado 
por el color sobre tela y el cincel modelando la piedra 
y el aire musical etéreo, como para perpetrar los más 
infames engendros en esos mismos campos. Nadie 
hurtaba acciones ni ponía cerraduras a la imagina
ción. Desde ciervas en celo policromado hasta ca
tedrales imponentes de vidrieras fantásticas y arca
das exactas. Desde el más primigenio ritmo ritual y 
telúrico hasta la melodía espacial de universos espe
rados y sinfonías grandiosas y marcha para cuerpos 
ávidos de contorsión liberadora de malos augurios. 

Empero, no había sino nunca, en aquel mundo, lo 
mismo para el campo fértil sembrado de palabras 
Plagas, pestes, balas, hierros, venenos socráticos, 
gusanos procesionarios, fronteras, estacas y 
alambres de espino habían, desde que la memoria al
canzaba, quebrantado columnas vertebradas hechas 
de material escrito y de filosofías transitivas. Y se 
habían cortado hilos de seda silábica, cortacircui-
tando la transmisión del conocimiento. Setenta veces 
siete se había matado la sabiduría del verbo y el men
sajero con ella. O se le había arrojado, apenas oírle, 
en pútridas mazmorras. Sin lápiz ni papel. Cuando 
las convulsiones de la res pública agitaban el cuerpo 
mundial, haciéndolo doblarse de dolor asesino, todo 
comenzaba ñor !?> iniciática quema ritual de palabras 

escritas. Parecía que la humanidad se hubiera empe
cinado en un afán de conseguir objetos de confort 
beatífico y letal, para lo que paralelamente necesita
ra una guerra simultánea contra la poesía y la prosa. 
La parábola. Tanto odio ancestral contra la palabra 
en su tinta tenía que tener un profundo sentido psico
lógico. Pero nunca se acababa de encontrar la vacuna 
adecuada. 

En aquel otro país de cabeza verde y pies medi
terráneos, la expresión de la libertad escrita era un 
reo permanente en las mazmorras de un poder 
omnipresente con ramalazos coléricos de Polifemo el 
Cíclope. Códigos, leyes, articulados y otras espadas 
de DamoCles pendían perpetuamente encima de la 
palabra. Y de los que la escribían. Setenta veces 
siete. Iban ya, Y seguían, A los escribidores (llama
dos tribalmente periodistas) se les apaelaba en público 
o se les encarcelaba con duras penas. Condenas a pan 
y agua intelectual. En otros lados del planeta hasta 
se les suprimía el hálito vital literalmente. 

El caso era que, después de medio siglo de reina-
de omnipotente de los bárbaros ostrogodos astraca
nes, llegó a aquella parte del mapa terráqueo la tribu 
de los variopintos, arrasando las voluntarias volun
tades de los habitantes pacíficos. Sin embargo todo 
parecía igual para la escritura. Setenta veces siete de 
maldición bíblica. A siete duros calendarios se cifró 
una de las infinitas condenas pedernales. 

Cabría preguntarse, tal vez cosas, a la vista del 
rigor histórico que la humanidad montada sobre el 
Qaballo del poder ha venido empleando contra la pa
labra y la parábola. Un ejemplo sería... Si una má
quina escribe sobre el eterno fascismo que no cesa 
¿está inventando el fascismo o describe la parte de 
cazador Cromagnon que todo hombre lleva (todavía) 
dentro y unos lo superan y otros no? Si se escribe 
sobre el asesinato de un presidente ¿ha matado el 
que lo escribe al presidente o ha inventado el arma de 
fuego o quizás hasta el mismo asesinato? Si yo escri
bo un pensamiento, incluso canceroso, contiene más 
cáncer que si lo plasmo en un lienzo o le pongo músi
ca en un pentagrama? Así se podría continuar hasta 
la infinidad. Setenta veces siete veces. 

Linotipiario 

Errores que quizás resultan ya irreparables se 
deslizaron en forma de erratas de taller, en el anterior 
««Entre paréntesis». De cualquier forma me parece 
interesante resaltarlos para que las cosas y los con
ceptos queden en su sitio. 

Donde se hablaba de honor urbanístico del bal
neario se quería decir horror. Donde se hablaba de un 
jinete montado sobre una vaca de ordenado presu
puesto se decía, en realidad, ordeñado presupuesto. 
Un pasaje que quedó ininteligible, hacia el final del 
trabajo, argumentaba sobre una naturaleza con árbo
les como hombres/mujeres con raíces profrundizando 
en las sustancia dé la tierray sus ramas al sol, las lluvias, 
y los vientos cardinales; así como las hoj as tersas y ten
didas a todos los confines del universos... 

Patxi IBARROÑDO 
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Televisión: E l viernes, estreno de un relato aventurero de la "BBC", 
"La búsqueda del Nilo" 

Noche de fiesta: Comedia antológica de Howard Hawks, 
con Gary Grant y Rosalind Russell 

Magnífico comienzo de la semana televisiva, con 
una comedia antológica que se emite dentro del 
programa «Con «H» de humor». Se trata de «Luna 
nueva», película realizada en 1940 por el genial Ho
ward Hawks y protagonizada por Gary Grant y Ro
salind Russell. «Remake» del filme de Lewis Milesto-
ne «The front page», sobre la novela de Charles Mac-
Arthur y Ben Hecht, Hawks escribe con esta obra 
una de las más brillantes páginas del género, una his
toria de arrolladora comicidad en la que todos los ele
mentos funcionan a la perfección, en la que el perso
naje Central del relato —Hildy Johnson— se convier
te esta vez en una mujer. Muchos años más tarde, en 
1974, Bylly Wilder volvería sobre este mismo tema 
con «Primera plana», pálida sombra de la espléndida 
obra que estará esta noche en pantalla. 

Para los amantes del teatro, una función de Jaco-
bo Langsner realizada en Barcelona: «Esperando la 
carroza». Dirigida por Antonio Chic, tiene por intér
pretes a Montserrat Canilla, Aldredo Luchetti, Mi
guel Palenzuela y Paca Gabaldón. 

La BBC, rumbo al Nilo 
Viernes de estreno en UHF con la llegada de una 

serie de la BBC de apasionante tema: «La búsqueda 
del Nilo». El relato de algunas de las más impor
tantes exploraciones del siglo pasado en pos de las 
fuerzas del Nilo, interrogante que se convirtió para 
los Victorianos en una auténtica obsesión, com
parable a la conquista del Everest y más tarde la de 
la luna, ya en el siglo XX. Esta producción británica 
de seis episodios tiene como objetivo la reconstruc
ción —con filmaciones en los escenarios originales— 
de estas expediciones, llevadas a cabo por unos 
hombres que han pasado ya a la historia: John Han-
ning Speke, el doctor David Livingstone, Samuel Ba
ker, James Grant, Henry Morton Stanley y... el 
asombroso Sir Richard Burton, considerado por 
muchos como el inglés más extraordinario del siglo 
X I X . La serie, protagonizada por Kenneth Haig, 
John Quentin e lan McCulloch, rinde homenaje a la 
arrebatadora personalidad de estos intrépidos explo
radores del Nilo. 

La última danza de Margot Fonteyn 
La bailarina Margot Fonteyn ¡se despide mañana 

de la pequeña pantalla y, como fin de fiesta, inter
preta junto a Rudolf Nureyev el «pas a deux» de «La 
dama dé las camelias». Una serie que ha mostrado de 
manera amena y documentada la auténtica «Magia 
de la danza» desde tiempos pasados hasta nuestros 
días. También dice adiós, el miércoles, la novela de 
Mercé Rodoreda «Aloma», que sede paso a una im
portante obra de Carmen Martín Gaite, «Entre vi
sillos». Como última novedad de la semana, la emi
sión, el próximo sábado, del primer capítulo de «Ciu
dades para vivir», serie de seis programas, de 
producción propia, conmemorativa del Año Europeo 
del Renacimiento de la ciudad. 

Fellini, Mizoguchi y dos bailarines 
que hicieron época 

La cartelera cinematográfica trae el miércoles 
bajo el brazo a una de las más célebres criaturas de 
Federico Fellini: «Julieta de los espíritus». Una fasci
nante cabriola en el térreno del psicoanálisis, en tor
no a las neurosis y fantasías de una mujer de vida 
aparentemente normal... pero conectada con un mun
do irreal, el de los espíritus, que pueban y dan senti
do a toda su existencia. Película realizada entre 
«Ocho y medio» e «Historias extraordinarias», con 
una interpretación magistral de Giulietta Masina. 

En el ciclo dedicado a Douglas Sirk veremos a 
Rock Hudson y Bárbara Rush juntos en «Orgullo de 
raza» y en la sobremesa del viernes, un mediocre 
melodrama, vano intento de evocación de «Picnic» a 
cargo de Harvey Hart: «Brazos de terciopelo», la co
sa se anima el sábado por la tarde con «Sigamos la 
flota», un divertido musical dirigido en 1936 por 
Mark Sandrich con su pareja favorita: Fred Astaire 
y Ginger Rogers, intérpretes de unos números musi
cales fuera de serie. Esa noche, cine español con la 
firma de Jaime de Armiñán: «Al servicio de la mujer 
española», protagonizada por Marilina Ross y Adol
fo Marsillach. El domingo, una obra maestra de gran 
pantalla dirigida por Mizoguchi: «Cuentos de la luna 
pálida». Una historia de singulares valores plásticos 
y humanos, situada en el Japón del siglo X V I . 

CALIMA 

Taza de café con Eduardo Casanueva 
El es decano del Colegio de Abogados de Cantabria, 

o sea, un letrado, que es, justamente, lo contrario de un 
iletrado. Es presidente de la Asociación de Amigos del 
FIS y es, por añadidura, critico de música muy exigente 
y un tanto cruel. De ahí que la taza de café que me ofrece 
sea descafeinado con agua y una gota de leche. Es 
Eduardo un sujeto «wildeano» y creo que en Viena 
tendría que hablar en tono suave porque los vieneses (en 
cuanto a música) hablan fuerte. Digo que es «wildeano» 
porque al hablar hace nspeech» y se le escapan parado
jas. Diceme sobre sus preferencias musicales. 

—Música de cámara y, 
dentro de ésta, la forma 
del cuarteto y el «lied». 

Muy comprensible esto, 
porque el primer mueble 
que Casanueva vio en su 
infancia no fue una cuna o 
una mesilla de noche, sino 
un piano. Por eso exige 
(egoistamente) que. la mú
sica debe ser oída a los 
más altos niveles. 

No quise contradecirle 
porque tal actitud entraña 
condenar a los intérpretes 
de segunda, a los no ex
cepcionales a una «quasi» 
forzada ociosidad y los 
músicos de segunda (como 
los políticos de segunda) 

tienen que vivir. Sólo hay 
un Michelángelo Benedet-
t i y hay después 40... (co
mo no pongamos 
nombres). 

Pasamos al inquietante 
aspecto del estado de la 
música en Cantabria. He 
aquí su exposición: 

—En las antiguas civili
zaciones y cu l tu ras 
siempre había un teatro 
junto a cualquier núcleo 
de ciudadanos (Roma, 
Atenas, Fenicia...). Lo de 
Santander es una broma, 
es un «brutto scherzo». 
Doscientos mil habitantes 
sin teatro, sin sala de con
ciertos, y ¡venga discote

cas! Nos hemos ganado 
una hermosa etiqueta de 
internacionalidad (Unic-
versidad Internacional M . 
y Pelayo; Festival Inter
nacional, Concurso Inter
nacional de Piano «Palo
ma O'Shea») y no tenemos 
teatro o sala de conciertos 
donde celebrarlos. 

Habla Eduardo con 
aplomo y convicción abso
lutos. Y agrega: 

—Es una pena porque el 
potencial (modesto ahora) 
de nuestra cultura está 
ahí: agrupaciones corales, 
conciertos de invierno para 

la juventud en Fundación 
Botín, el excelente trabajo 
del Aula de Cultura, la es
cogida actividad de la 
Asociación de Amigos del 
FIS, Aula de Música de la 
Universidad. ¿Pero qué 
pasa con la Orquesta de 
Cámara y la Escuela de 
Música? 

Reflexiona durante 
unos segundos y añade: 

—La desconexión del 
pueblo español con la mú
sica es ancestral porque 
los Reyes antiguos eran 
negados para esto. ¿Has 
conocido tú, acaso algún 
«Rey flautista», como el 
Federico prusiano, o algu
no que, por lo menos, toca
se la vihuela? ¿Sueles ver 
a las autoridades y a las 
personas pudientes y cul
tas o a los dichos trabaja
dores, siquiera de vez en 
cuando, en los conciertos? 

Querido letrado Casa-
nueva, sobe tu café y fuma 
un cigarrillo y déjame me
ditar un poco. Punto. 

Francis PARDO 

C H I M E N E A S D E S A L O N 

GASTELAS VERITES 
R e c u p e r a d o r e s d e c a l o r 

I p a r a a g u a y a i r e . | 

Exposición: Juan XXII I . 8-C 
Teléis. 371555 y 233670 

SANTANDER 

7 

d 
_ Blindaje de Puertas ROJO 

_La I I O D A 

a B u e n P r e c i o 

CONFECCIONES 

HERNANDEZ 
P l a z a d a l a E s p a r a n z a , 2 - C a l l e C á d i z , 13 

C a m i l o A l o n s o V e g a , 16 

Artes plásticas 

Sobrino lleva el jazz al 
museo 

Teniendo como soporte 
y girándula de su cons
tante actividad creadora 
la maestría dibujística, 
siempre entre ritmos, lu
ces y colores en danzante 
ejercicio plástico de varia
da temática a través del 
tiempo, el artista cántabro 
Indalecio Sobrino nos trae 
ahora un nuevo mundo 
surgido de su singular 
estro pictórico: el jazz y su 
perimundillo aureolado 
tanto de cánticos y bailes 
ancestrales como de esta
llantes luces atrapadas 
por el celuloide y 
desparramadas por el uni
verso para pregonar que 
esa música, el jazz, nacida 
más de tildes nostálgicas 
y secretas lágrimas que de 
auténtica alegría ante un 
panorama nuevo, forma, 
conforma y esparce pecu
liares modos de inter
pretar la existencia de 
unas gentes hurtadas a la 
brava de su tierra natal 
(«¡qué látigo el del negre
ro!») y transculturadas a 
los lugares diz que hace 
siglos descubiertos por los 
vikingos. 

En sus obras, Indalecio 
Sobrino descubre, descri
be y experimenta luces, 
colores, sombras y for
mas, de manera ora vior-

lenta, ora delicada, en el 
mismo cuadro, que así se 
torna jugoso aquí, sobrio 
allá, generoso en sugeren
cias, parco en ambientes 
y, en cualquier caso, des
pojado de anécdotas o 
complementos temáticos: 
el artista recoge directa
mente cuanto desea inter-
pretar^ nuclearizando el 
espacio central a base de 
densa cromía, casi invaria
blemente imbricada en el 
soporte circularmente, 
acentuando rasgos, equi
librando la pieza indirecta
mente: este mágico Jazz 
ahora expuesto en el Mu
seo Municipal de Bellas 
Artes de Santander, resul
ta más alígero, pintado al 
compás de un acento mu
sical tan distinto, que, 
hasta el día de la fecha, na
die ha podido definirlo 
racionalmente: el tic de la 
vida se escapa por cada 
poro bien cuando se inter
preta Jazz, bien cuando es 
escuchado, sintiéndolo y 
gozándolo plenamente, y 
estos 32 cuadros hacen 
que se eleve hasta tocar la 
fibra sensible de las artes 
plásticas cuando existe 
verdadera creación en 
ellas. 

Francisco REVUELTA 
HATUEY 

local de unos 300 m? próximo Casino y 
Hotel Santemar. instalado para RESTAURANTE 
de posible funcionamiento Inmediato. 

VENTA a buen precio ó arrendamiento 
del negocio. 

* Informa. ROIG/OFICINAS c/. Cádiz, 10* 

H Q J A r L U N E S 

Calle Cádiz, 9-2.° 

Teléfono 224860 
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D I A D E L O S E N A M O R A D O S 

Se celebra el próximo día 14 

£1 "Día de los Enamorados" y su 
finalidad consumista 

L a u t i l i z a c i ó n d e l a f e s t i v i d a d d e S a n V a l e n t í n c o 

m o « D í a d e l o s E n a m o r a d o s » e s t a n v i e j a c o m o p o 

l é m i c a y e n l a z a c o n o t r a s e r i e d e c e l e b r a c i o n e s — e l 

d í a d e l a m a d r e , d e l p a d r e , d e l c o l e g i a l — q u e l a 

p u b l i c i d a d h a u t i l i z a d o r e p e t i d a m e n t e p a r a a l i 

m e n t a r l a s a n s i a s y a d e p o r s í c o n s u m i s t a s d e 

n u e s t r a s o c i e d a d . 

Sin embargo, conviene 
reflexionar sobre si en la 
realidad y pese a los anun
cios de estas fechas, las 
parejas de novios, los 
matrimonios siguen ha
ciendo caso de que hay 
que regalar por San 
Valentín y en este sentido, 
parece claro que la tradi
ción —si alguna vez 
existió— se ha perdido 
bastante en el olvido y son 
contadas las personas que 
el 14 de febrero se presen
tarán con un regalo. De to
das formas, surge la duda 
y, como en navidades y en 

la fecha de cumpleaños, 
uno se pregunta si real
mente la otra persona está 
esperando o no su obse
quio y es esta oportunidad 
la que aprovecha la publi
cidad —y, lógicamente, 
los comerciantes— para 
introducimos a través de 
la televisión y de la prensa 
y radio los anuncios de mil 
y un regalos, sin olvidar la 
manida «méclalla del 
amor», que al igual que «la 
de madre», llevan muchos 
años en el «Hit parade» de 
regalos inevitables (evi
tables). 

•Por otra parte, conviene 
reseñar que aunque lo ide
al sería que regaláramos a 
nuestros amigos y seres 
queridos sin fecha fija y 
sin tener que coincidir con 
el día del cümpleaños o de 
navidades, hay una espe
cie de olvido colectivo y 
los regalos acaban por ser 
rarezas. De esta manera, 
surge la imposición social 
que concretamente en el 
«Día de los Enamorados» 
es mucho más claro que en 
otros, jugándose con la 
idea de la pareja, precisa
mente en una época como 
la actual en que la crisis le 
está atacando duro o al 
menos a su concepción 
tradicional. 

Nos g u s t a r í a saber 
cuántos jóvenes hacen ca
so el Día de San Valentín, 
pero estamos seguros que 
muy pocos se dejarán co-

¡MIL 
DETALLES 
PARA 
REGALAR 
« E L D I A D E 
S A N 

V A L E N T I N » 

en... 
C . l Burgos 

C . l Becedo 

COLeCCIOM 

d i ^ i y i m i t g s 

¡UN MUNDO DE 
AMOR ETERNO! 

E x c l u s i v a de: 

JOYERIA 
«FUENSAT» 

Joyería de Arte 
C A L L E G U E V A R A , 15 

(Frente Cine Roxy) 

/ 
0 ^ 

14 DE F E B R E R O 

« E L D I A D E 
S A N V A L E N T I N » 

«Día de ios Enamorados» 
Invítela a comer o cenar, dentro 
de un ambiente más agradable 

E s p e c i a l i d a d en : 
-LECHAZO Y COCHINILLO ASADO 

AL HORNO DE LEÑA 
La Albericia, 96-Teléf. 330911 / 

mer el coco por esta histo
ria. Hay que tener en 
cuenta que el «boom» ha 
sido más aprovechado por 
los grandes almacenes, t i 
po Corte Inglés, que hacen 
de este día un motivo con
sumista más que alarga de 
otro lado, las ofertas de 
enero, que se hacen más 
ganga en febrero. Todo es 
como sucesión con la que 
se trata de sedücir al con
sumidor, siendo muy 
difícil no sucumbir. 

Menos mal que en este 
caso, no se puede influir 
en los niños —víctimas 
propiciatorias de la publi
cidad televisiva— para 
que insistan ante sus 
padres o hermanos mayo
res y que regalen en San 
Valentín, también es cier
to que no se da tanto la 
carga con esta fecha como 
con otras. 

Realmente, la institucio-
nalización del Día de los 
Enamorados es mucho 
más compleja que la del 
Día de la Madre o el 
Padre, que se han conver
tido en algunos casos en el 
«leit-motiv» para ganarse 
los afectos de los progeni
tores y hacer olvidar algu
na que otra diablura o un 
pequeño descuido. Sin em
bargo, el quedar bien con 
la pareja es mucho más 
complicado y no se puede 
conseguir sólo con un me
ro regalo, aunque sea caro 
y acertado. 

Lo que subyace en el 
fondo es la que fuera en su 
día realidad del verdadero 
nacimiento del Día de los 
Enamorados y que residía 
en la costumbre de San 
Valentín de regalar flores 
silvestres a las jóvenes pa
rejas de enamorados, cos
tumbre quue fue difundi
da y con la que, aunque co
mo vemos distorsionada 
ha llegado hasta nosotros. 

En definitiva, con todas 
las críticas que hemos 
expresado, la complejidad 
de los hilos que mueven 
estás celebraciones y la 
básica carga consumista 
que arrostran, lo cierto es 
que el próximo día 14 se 
celebra la festividad del 
Día de San Valentín y 
muchas parejas se plantea
rán la posibilidad de in
tercambiarse regalos, yue 
cada uno decida por sí 
mismo... 

EL REGALO 
PARA EL 
Y 
ELLA... 

regalos 
Montejurra, 1 
Tel. 276290 
SANTANDER 

ARTICULOS DE REGALO Y BOLSOS 

Pasadizo de Alonso, 4-Teiéf. 238618 
SANTANDER 

R E G A L O S 

José M.a Pereda, 26 
TORRELAVEGA 

llAFRANCA 

P E R F U M E R I A 
C O S M E T I C A 

San Francisco, 2 5 
Juan de Herrera, 24 
Teléfono 2 1 0 6 0 3 
SANTANDER 
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L a normalidad será total en las ferias 
del Mercado Nacional 

El habitual conflicto de todas las semanas en Torrelave-
ga, esta vez tuvo signo ganadero. La feria del miércoles prácti
camente comenzó pasado el mediodía, cuando normalmente 
comienzan las tareas de carga del ganado y ello fue debido a 
un problema surgido con los ordeñadores que se negaban a or
deñar al no poder percibir unos importantes ingresos por 
cumplir su tarea y vender parte de la leche ordeñada a una fir-

Es indudable que la leche 
que se ordeña en las ferias no 
es apta para el consumo. Una 
leche es calostral y otra es de 
retención. Sin embargo, a esa 
leche hay que buscarla un 
destino que no puede ser otro 
que su decomisación o su des
naturalización para el consu
mo animal. 

Sanidad ha prometido la re
solución del problema en po
cos días a raíz de la entrevis
ta sostenida por el director 
de Sanidad del Gobierno de 
Cantabria, Darío Ruiz de Sa-
lazar, con el concejal delega
do de Ferias y Mercados, Bo
nilla; el jefe de los Servicios 
Veterinarios, Moraleda, y el 
director del Mercado Na
cional, Brizuela. Tras la reso
lución de Sanidad, el Ayunta
miento de Torrelavega deci
dirá en torno a los ordeñado
res, para que éstos no se sien
tan tan perjudicados econó
micamente, a base de unas 
tasas que pagarán los gana
deros. 

Todas las miradas del mun
do ganadero están puestas 
en Torrelavega ahora mismo, 
a la espera de las soluciones, 
un mundo, el ganadero, que 
es más perjudicado con estas 
cosas, como lo fuera el miér
coles pasado, con el que las 
ventas fueron muy inferiores 
a las de ferias normales. 
El ganadero tiene más altas 
tasas por concurrir a 
nuestras ferias, y su opinión 
debe de ser tenida en cuenta, 
como la de los ordeñadores. 
Después, está también en 
juego la economía de Can
tabria, que en buena parte 
depende de estas ferias, y en 
el fondo hay que cortar de 
raíz, con medidas justas para 
todos, esas especulaciones 
que apuntan al descrédito de 
unas ferias y un Mercado Na
cional de Ganados, como el 
de Torrelavega, orgullo de 
España, y en el que siempre 
las medidas sanitarias han si
do enormemente eficaces, co
mo lo demuestra el hecho de 

f GRANDES REBAJAS DE FEBRERO^ 

. v e n g a a v e m o s . 

l e r a f i n 
TORRELAVEGA 

GUIA MEDICA 

R. CEÑAL 
HUESOS Y 

ARTICULACIONES 

4,30 a 6,30 - Hospital Cruz 
Roja - Torrelavega 

Solicite hora. Tel. 892600 

Dr. A. Planes 
OTORRIIMO 

LARINGOLOGIA 
Cirugía de la sordera 

y del vértigo 
CONSULTA: Clínica AJba 
. Teléfono 89 01 50 

Solicitar hora 

R. MILLAN 
LASQUETTY 

GINECOLOGO 

José M.a Pereda, 36:2° D 
^Teléfonos; 897513 y 882722 

DR. PEREDA 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 

Avenida Menéndez 
Pelayo, 4-3° G 

Teléfono 89 77 64 
Consulta: De 4 a 7 

JAIME LOPEZ BONELl 
ESPECIALISTA 

Obstetricia y Ginecología 
Consultas: De4a 6 
excepto sábados 

Se ruega solicitar dia y 
hora al teléfono 88-15-40. 
José María de Pereda. 49, 

F . SANZ 
F. TRIGUEROS 

NEUROCIRUGIA 
José María Pereda, 16, 

segundo izquierda 
Teléfono 89 72 61 
TORRELAVEGA 

CONSULTA: De 4,30 a 7 

Dr. Camilo de Blas 
ANGIOLOGIA 

CIRUGIA VASCULAR 
(arterias, linfático, vari
ces, úlceras varicosas, 
hemorroides e injertos) 

CORAZON Y PULMON 
Avda. Menéndez Pelayo 
Tel. 892241-Torrelavega 

A. GUTIERREZ 
Cirugía general 

José M.a Pereda, 43-1.° D. 
Solicite hora. 
Tel. 883162 

Consulta de 4 a 7 

RAMON FERNANDEZ 
MEDICINA INTERNA 
Pulmones, Corazón, 

Digestivo 
José Mari? Pereda. 20 

M a n u e l T e t r a 
MEDICO 

CORAZON Y NUTRICION 
RuizTagle, 1-1° Dcha. 

Teléfono 89 16 50 

H O J A D E L 
L U N E S 

ma industrial de Villaverde de Trucios. que no acudió a la fe
ria, cansado el propietario de amenazas. 

Este conflicto ha sido un tema debatido durante toda la 
semana, que está en vías de solución, y que, naturalmente, se 
deriva del problema de la leche calostral surgido ya hace años, 
sin ser acometido como se debiera. 

que hay que remontarse por 
encima de ocho años, para re
cordar que se haya suspendi
do una sola feria por motivos 
sanitarios; cuando antes del 
Mercado Nacional, esas sus
pensiones eran relativamente 
frecuentes. El ganadero 
comprador y vendedor saben 
que en Torrelavega pueden 
vender y comprar con 
garantías totales, y ese clima 
de seriedad en todos los órde
nes no debe perderlo el Mer
cado Nacional por ningún 
concepto. 

Otros temas 

Y pasemos cronológica
mente a dar un repaso a lo 
que fue la actualidad torrela-
veguense durante la semana. 
Nobel Sámano, director de la 
Escuela Municipal de Músi
ca, viajó a Madrid, con el con
cejal Sánchez Moreno, para 
convertir la Escuela en Con
servatorio Municipal no esta
tal. Las impresiones no 
pueden ser mejores —de ello 
informó a la Comisión 
Permanente— si se cuenta 
con el apoyo de la Consejería 
de Cultura del Gobierno de 
Cantabria. 

Hablando de la Permanen
te, hay que decir que duró 
siete horas y en ella se trató 
del Servicio de Educación Es-

O M E G A 

L O N G I N E S 

R Á D I A N T 

T o r r e l a v e g a 

pecial que corre pehgro de de
saparición si el Ayuntamien
to no paga importantes canti
dades de subvención que 
adeuda. 

El tema de Las Caldas, pa
ra dar en su convento cobijo 
a transeúntes, quedó de 
nuevo sobre la mesa, así co
mo el tema de los taxistas, a 
resultas de una próxima 
asamblea. Punto importante 
fue el conocimiento de una 
oferta de la Sociedad Depor
tiva, para construir a su car
go una piscina, polideportivo 
y gimnasio en Nueva Ciudad, 
si el Ayuntamiento cede los 
terrenos. La concesión sería 
por veinticinco años, y des
pués las instalaciones 
pasarían al Ayuntamiento. 
El ofrecimiento va a ser estu
diado, aunque a juicio de los 
convecinos, es ofrecimiento 
muy váüdo para la ciudad y 
no necesite mucho «piense»... 

Por fin, el Asilo Hospital 
recibió el famoso cheque de 
145 millones del Ayunta
miento por la compra de dos 
fincas, en una de las cuales 
pudiera levantarse el Hospi
tal Comarcal, y en otra varias 
instalaciones deportivas. Hu
bo presencia de concejales, 
miembros de la Junta de Go
bierno del Asilo, delegado de 
la Caja de Ahorros, notario, 
etc. Teira entregó a Collado 
el cheque de los 145 millones. 
Hubo palabras alusivas al ac
to, y ahora el Asilo podrá fi
nalizar parte de las obras de 

la nueva Residencia, y el 
Ayuntamiento podrá dispo
ner de dos magníficas fincas 
para alguno de los fines que 
Torrelavega tanto necesita. 

Gutiérrez Colomer, conce
jal, miembro de la Comisión 
Municipal de Urbanismo, di
mitió de su cargo. Por otra 
parte, esa Comisión va a es
tudiar el ofrecimiento de 
Construcciones Rotella, de 
cuatro mil metros cuadrados 
para levantar en el Barrio de 
Covadonga un Colegio de 
EGB. El estudio será com
partido con la Comisión de 
Cultura. 

La delegada del Gobierno, 
Alicia Eizaguirre, fue noticia, 
al visitar el jueves nuestra 
ciudad. Vino acompañada del 
director del MOPU, Vicente 
Revilla, y del arquitecto José 
María Martínez. Se detuvo 
en la maqueta del nuevo ce
menterio en los bajos munici
pales, y fue cumplimentada 
por la Corporación Munici
pal, entrevistándose con el al-

. calde, Manuel Teira, y varios 
concejales, pasando revista a 
la problemática torrelave-
guense. 

Visitó posteriormente el 
Polígono del Zapatón; las 124 
viviendas, a punto de 
concluirse, de las 513 proyec
tadas, y toda una serie de do
taciones que conlleva el 
Polígono. 

La delegada del Gobierno 
ha prometido visitar el Mer
cado Nacional y el de los 
jueves, un tema éste que está 
en compás de soluciones a 
gusto de vendedores ambu
lantes y del comercio. Llega
do ese momento, suponemos 
que la delegada será informa
da por algún concejal de las 
aportaciones a la Admi
nistración y al Municipio, de 
los ambulantes y del comer
cio, así como de los puestos 
de trabajo que ambos sos
tienen. 

Manuel Teira fue nombra
do en el treinta y seis aniver
sario de la muerte de José 
Luis Hidalgo, Miembro del 
Claustro del Colegio que lleva 
el nombre del llorado poeta 
torrelaveguense, rescatado 
del olvido. Con este motivo 
del aniversario de su muerte, 
se celebró en el Colegio de 
Nueva Ciudad un importante 
acto académico en el que tras 
su nombramiento, nuestro al
calde pronunció un documen
tado discurso sobre la labor 
creadora de José Luis Hidal
go, recibiendo un diploma de 
manos del director del 
Centro, Laurentino Diez, y 
del secretario, Velasco.-

Hubo recital poético a car
go de Nati Obregón y Encar
nación Aguilera; palabras del 
concejal de Cultura, Emilio 
de Mier, alusivas al Concurso 
Literario Infantil «José Luis 
Hidalgo», cuyo fallo en los 
primeros puestos fue el si
guiente: 

Categoría A: Cristina Lo-
beto Ruiz; B: Patricia Peón 
Saiz; C: Eva Ceballos 
Rodríguez. Los premios 
fueron entregados por las 
cinco hermanas de José Luis 
Hidalgo, y hubo interven
ciones del cantautor Ramón 
y del Grupo de Danzas del 
Colegio. 

Hablemos también de la 
Expoláctea, para decir que el 
alcalde, Manuel Teira, y el 
concejal Agustín González, 
visitaron al presidente del 
Gobierno de Cantabria, para 
solicitar ayuda para la próxi
ma Expoláctea, que se pre
tende sea una gran feria, en 
la que los productos alimen
tarios de toda España tam
bién estén presentes. José 
Antonio Rodríguez prometió 
estudiar el tema con los de
más consejeros del Gobierno. 

Hablando de Consejerías, 
organizado por la de Trabajo 
y Bienestar Social, se ce
lebró, en la Casa de Cultura, 
una mesa redonda sobre el al
coholismo, en la que intervi-
nienron seis doctores, Fer
nández Teijeiro, Rodero, Re
vuelta, Castellanos, Herre-
zuelo y Teira. El alcance so
cial y médico del tema fue 
anahzado con detalle, y se pu
so tristemente en evidencia 
que el consumo de alcohol ca
da día es más frecuente en la 
juventud. 

Mañana, importante 
Permanente 

Importante Permanente la 
de mañana, martes, ya que 
entre otros temas, la Perma
nente dictaminará sobre un 
estudio de detalle presentado 
por *el párroco de Nueva 
Ciudad, don Pedro Antonio 
Gómez Hazas, sobre la igle
sia que se construirá allí, así 
como un Centro Parroquial, 
Casa de Cultura, Policía Mu
nicipal, Tenencia de Alcaldía 
y Clínica sanitaria. 

Una vez debatido el estu
dio en la Permanente, pasaría 
al Pleno Municipal. Todos los 
servicios están incluidos en 
un sólo edificio. La finan
ciación de la iglesia y de los 
demás servicios correrían a 
cargo del Obispado y del ve
cindario de Nueva Ciudad. 

Otro tema importante de 
mañana, martes, es la 
reunión Ayuntamiento-
MOPU, que tendrá lugar en el 
Ayuntamiento, a las diez y 
media, y de la que saldrá el 
proyecto definitivo ce las 
Rondas a su paso pbr Torres. 
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Servicio militar de tres meses 
PróJcimamente el Gobierno dará luz 

verde —para su posterior envío al 
Parlamento— al nuevo proyecto de Ley 
del Servicio Militar. E n el proyecto, a 
nuestro entender, hay varias cosas posi
tivas. Tal es el caso de la reducción de la 
permanencia obligatoria en filas de un 
año, actualmente son dieciocho meses. 
Sin embargo, pienso que esta reducción 
es insuficiente. Tal y como en la actuali
dad está concebido el Servicio Militar en 
nada beneficia ni a quien lo presta y 
mucho menos al Ejército. 

Los jóvenes, durante esos dieciocho 
meses, ven paralizada su normal activi
dad: si ya tienen trabajo, deben abando
narlo; si están ralizando algún tipo de es
tudios —que no sean universitarios, don
de ya sería otro tipo de servicio, como 
son las milicias universitarias— tam

bién tienen que posponerlos hasta su 
regreso y, en fin, un largo etcétera de si
tuaciones de la vida de la persona que 
necesariamente se verán truncadas du
rante el tiempo de servicio. 

Por estas causas, creemos que el tiem
po de Servicio Militar obligatorio 
debería reducirse a tan sólo tres meses. 
E n dicho período se le podría impartir al 
joven la necesaria y elemental «instruc
ción militar», así como el manejo de las 
armas. 

Si abogamos por este Servicio Militar 
restringido a tan sólo tres meses es por
que la idea la entroncamos en otro conte
nido del proyecto de ley que es realmen
te digno de mayor elogio. Nos referimos 
a que el proyecto contempla lo que pasa 
a denominarse «voluntariado de larga 
duración». Los mozos que se acojan a es

te sistema podrán firmar contratos de 
permanencia en el Ejército durante va
rios años, a cambio de unas remunera
ciones económicas. Con ello se persigue 
el objetivo de elevar el nivel de profe-
sionalización de las tropas. 

Sobre el papel, insistimos la idea del 
nuevo sistema es merecedora de toda 
clase de parabienes, aunque es preciso 
que paralelamente se determine con cla
ridad que la remuneración que va a reci
bir el prestatario del servicio voluntario 
de larga duración será —al menos— ho-
mologable a lo que percibiría un trabaja
dor con un empleo de tipo medio. De es
ta mañera, muchos jóvenes se verían 
atraídos con espíritu «profesional» hacia 
las filas de nuestro Ejército. Irían a los 
cuarteles con la idea no sólo de cumplir 

un deber, sino con la ilusión de forjarse 
un porvenir. 

Aún es tiempo para que los estamen
tos implicados en el tema estudien todas 
las expectativas. Nosotros creemos que 
el ciudadano español sin vocación mili
tar, con tres meses de preparación, tiene 
más que suficiente para responder con 
dignidad en caso de que tuvieran que 
«defender a España», en cumplimiento 
de su deber, tal y como establece el 
artículo 30 de la Constitución. 

A los demás jóvenes, a los que se sien
ta con vocación por seguir el camino 
castrense, hay que incentivarlos conve
nientemente. Todo ello redundará en 
beneficio de todos. Principalmente del 
Ejército, que debe profesionalizarse des
de el recluta a la cúpula. 

PATRICIO 

Réplica del arquitecto 
de «Los Ríos» 

Con cierta frecuencia se di
ce que no hay peor mentira 
que una verdad a medias. 
Puede que no sea asi siempre, 
pero estimo que en el caso 
que me afecta: el tratamiento 
informativo que su periódico 
ha venido dando a mi partici
pación como arquitecto en las 
presuntas irregularidades 
urbanísticas producidas en la 
urbanización «Los Ríos», en 
la prolongación de la avenida 
de Los Caseros, el citado 
aserto tiene entera validez. 

Es así que en la «novela por 
entregas» que en torno al te
ma ha escrito el periodista 
Patxi Ibarrondo se deslizan 
errores de bulto, desde un 
punto de vista técnico, ine
xactitudes en torno a la ges
tación del proyecto de la ur
banización señalada y deduc
ciones, digamos al menos que 
apresuradas y alegres, entre 
otras cosas, en torno a 
influencias familiares que 
consideraría oportuno preci
sar. 

En primer lugar, quisiera 
señalar que el arquitecto al 
que le es encargada la realiza
ción de un proyecto debe cir
cunscribirse a los planes y 
normativa vigentes donde se 
pretende construir. Que en al
gunos casos no se haga, entra 
dentro de la excepción, y pa
ra evitarlo se encuentran los 
organismos competentes, 
tanto administrativos como 
judiciales. 

En mi caso concreto, y en 
relación con el proyecto de la. 
urbanización, me he limitado 
a respetar la Ley vigente a 

Es de significar que la Co
misión Provincial de Urba
nismo no la presidia el enton
ces delegado del MOPU, se
ñor Roque Manresa, sino el 
gobernador civil de la provin
cia. Asimismo, quiero corre
gir aquí la información apare
cida en uno de los artículos 
del señor Ibarrondo de que el 
Plan Comarcal de Santander 
no está realizado a 1:100, sino 
a 1:5.000 y que la cartografía 
municipal se encuentra a 
1:2.000 y 1:1.000. 

Un tema que merece co
mentario aparte es el de las 
dotaciones de EGB y Prees-
colar ubicadas en la urbaniza
ción citada, dotaciones que 
fueron hechas a requerimien
to del Ayuntamiento. La Ley 
no especifica si la dotación 
debe ser pública o privada; ni 
yo quiero juzgar cómo debe 
ser la educación del EGB íe-
alizado, pero lo que sí puedo 
especificar es que no se ha 
agotado el volumen y que 

existen 2.300 metros cuadra
dos sobrantes, con los cuales 
se puede construir un Prees-
colar con una capacidad de 
hasta 320 niños. 

Para finalizar con los as
pectos técnicos, pediría al se
ñor Ibarrondo que se lea de 
nuevo atentamente la Ley del 
Suelo en su artículo 83 que él 
cita. Verá que la construcción 
de la urbanización no es pre
via a la edificación, sino si
multánea. Hacerlo de otra 
forma, como pretende el 
autor de la información 
traería consigo el deterioro 
total de la previa urbaniza
ción, durante un proceso 
constructivo lógico con la uti
lización de la maquinaria e 

infraestructura propia de to
da obra. 

Unas oportunas declara
ciones en la prensa del ar
quitecto Luis de la Fuente, en 
las que manifiesta que fue el 
autor del informe municipal 
urbanístico, para la construc
ción de la urbanización «Los 
Ríos», ya que en aquel año 
era jefe de los Servicios de 
Arquitectura del Ayunta
miento de Santander, me exi
men de muchos más comen
tarios acerca de las conjetu
ras que el periodista hace en 
torno a las relaciones del pa
rentesco con mi padre, dada 
su situación de arquitecto 
municipal. Si el señor 
Ibarrondo se hubiera preocu
pado de profundizar en el te

ma, habría comprobado que, 
de acuerdo con la Ley, ios ar
quitectos municipales no 
pueden informar proyectos 
realizados por familiares con 
vínculo de consanguinidad 
hasta el 2.° grado. Por ello, 
los proyectos que he realiza
do durante mi actividad pro
fesional en Santander nunca 
han sido informados por el 
arquitecto municipal Jaime 
Carceller, hecho además fácil
mente comprobable. 

No está en mi ánimo iniciar 
con esta carta una larga polé-
mica plagada de posibles tec
nicismos. Tampoco reclamar 
el silencio de un periodista 
que tiene todo el derecho y el 

. deber de informar a la opi
nión pública sobre hechos 
que puedan revestir interés. 
Sí pretendo reconducir, si es* 
posible con esta carta, la 
saga-fuga de la urbanización 
«Los Ríos» al terreno de lo 
meramente informativo 
deslindándolo de lo que es 
opinión o especulación. Al se
ñor Ibarrondo le invito a de
batir públicamente, si así lo 
prefiere, y no de arquitecto a 
periodista, sino de ciudadano 

Quiero señalar que el pro
yecto reformado de la urbani
zación «Los Ríos», presenta
do en 1980, pasó primero por 
ei control del Colegio Oficial 
de Arquitectos y después, si
multáneamente, por el Ayun
tamiento y MOPU, con infor
me vinculante de éste último 

"por ser viviendas de protec
ción oficial. 

Si en alguno de estos trámi
tes o en el previo dictamen de 
la Comisión Provincial de Ur
banismo en el año 1977 se co
metió cualquier tipo de irre
gularidad urbanística, será el 
expediente abierto por la 
Consejería de Obras Públicas 
del Gobierno cántabro quien 
lo determine. 
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a ciudadano preocupados por 
una ciudad mejor, este tema 
como cualquier otro rela
cionado con el urbanismo. 

Espero que así pueda 
quedar a salvo mi actuación 
profesional, deteriorada por 
opiniones muy discutibles, 
cuando no falaces, que justi
ficarán sobradamente ac
ciones judiciales que no pien
so tomar por ahora, ya que la 
demora en su resolución nada 
aportaría a la clarificación de 
unos hechos que tres o cuatro 
años más tarde ningún signi
ficado tendrían para la opi
nión pública, fuera cual fuera 
el resultado final. 

Insisto una vez más, y el 
periodista sabe por qué, en 
que la puerta de mi estudio se 
encuentra abierta a cualquier 
periodista y de manera espe
cial en estos momentos al se
ñor Ibarrondo, para que 
pueda comprobar los proyec
tos pasados, presentes y fu
turos por mí realizados; creo 
que con ello tendría una idea 
mucho más cabal de mi talan
te profesional en vez de de
jarse confundir por aparien
cias o testimonios posible
mente interesados. 

Jaime CARCELLER MALO 

N. del R.—Pretender saiir 
de la trampa cuando se siente 
atrapado es una reacción lógi
ca dé todo animal, y el ser hu
mano no es menos en este as
pecto. El arquitecto Jaime 
Carceller desconoce absolu
tamente la d i n á m i c a 
periodística, habla de «nove
las por entregas» y oculta que 
si la Consejería de Obras 
Públicas ha visto motivo de 
expediente en ta urbanización 
«Los Ríos»,' proyectada por 
él, es gracias al seguimiento 
del tema por la prensa. Ya se 
escribió antes sobre Ib mismo 
y el arquitecto Jaime Car
celler no dijo nada. El porqué 
de que los diversos organis
mos competentes dictamina
ron a favor de tal urbanización 
es algo que también nos pre
guntamos nosotros y habrá 
de determinarse en el men
cionado expediente. Cabe 
añadir que en este tema 
tienen que informar favo
rablemente tanto el Servicio 
de Arquitectura Municipal co
mo ei de Urbanismo. En el uno 
estaba a la sazón Luis de la 
Fuente, y en el último Jaime 
Carceller, progenitor del ar
quitecto de la obra. 

i C O M E R C I A N T E S ! 
BAJOS COMERCIALES MUY BIEN SITUADOS 
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El movimiento autonómico 
E n necesario con ocasión de cumplirse el primer 

aniversario del Estatuto de Autonomía, dirigirnos a 
los ciudadanos de Cantabria no para hacerles un ha-
lance de lo conquistado por esos hombres y mujeres 
que diariamente, con ilusión y con fe, laboran por sa
car adelante todas y cada una de las competencias 
transferidas a nuestra región en virtud del texto legal 
que, como decimos, acaba de cumplir su primer año 
de vida. Estas personas hacen más de lo que pueden 
y quieren todavía conquistar más. Pero, desgraciada
mente, en la calle no encuentran el eco deseable. 

Somos nosotros —los ciudadanos cántabros, sin 
exclusiones, todos— los que debemos mostrarnos re
ceptivos ante el hecho autonómico. Tenemos el deber 
de participar, de contribuir, de forjar el hecho re
gional L a región —no lo olvidemos, ciudadanos de 
Cantabria— ha de ser construida entre todos. Un lla
mamiento en tal sentido fue expuesto ya el pasado 31 
de enero por José Ramón Saiz, consejero del Gobier
no autónomo, en su conferencia «Hacerpueblo, hacer 
región», pronunciada en el Ateneo de Santander. 

Sonrojo nos produce a veces ver cómo catalanes, 
vascos, andaluces y valencianos vibran ante el senti
miento de su historia propia, de sus señas de identi
dad, de su personalidad. Y esa conciencia de sus tra
diciones, de sus raíces son lo que constitiyen el motor 
de su progreso. Sus voces son oídas en Madrid, las 
puertas les son franqueadas y sus problemas son 
atendidos en las más altas esferas gubernamentales. 

E s lojjue podemos llamar el movimiento autonó
mico. Las gentes de esas regiones lo llevan muy 
dentro de su ser y sentir. Aquí, en cambio, ciudada
nos de Cantabria, no se palpa ese sentimiento auto
nómico. O al menos no se percibe con la intensidad 
que sería menester para buscar las soluciones a los 
problemas de ahora y del futuro. Esa conciencia por 
el hecho regional hay que despertarla por todas par
tes. 

No podemos esperar que hagan unos cuantos lo 
que es deber de toda la comunidad. L a participación, 
la colaboración y el trabajo de todo el pueblo cán
tabro es imprescindible para lograr esas reivindica

ciones pendientes, esas cotas de bienestar que están 
disminuyendo en nuestra tierra. 

No quiero detenerme en casos concretos como el 
paro que ya nos alcanzó de pleno ni con el Santander-
Mediterráneo. No se trata de este o aquel problema. 
Se trata, sencillamente, de qüe los cántabros sinta
mos la cosa regional como la sienten los vascos, los 
catalanes, los valencianos y hasta los gallegos. 

Que el próximo aniversario de nuestro Estatuto 
no sea sólo celebrado por un grupo de políticos ni de 
funcionarios, sino que sea festejado por el sentir, por 
el trabajo y por el orgullo de todo un pueblo. 

Cantabria necesita, en suma, del esfuerzo solida
rio de la creatividad, de la imaginación de todos y ca
da uno de los sectores que componen la sociedad cán
tabra: sindicatos, empresarios, instituciones finan
cieras, colegios profesionales, asociaciones de veci
nos, cámaras de comercio... De todos, desde el más 
humilde al más poderoso. 

Casimiro CALLEJA 

Réplica sincera y educada a don Adolfo Linares (PSOE) 

Definición delsucursalismo en la autonomía 
de Cantabria 

Un artículo mío publicado en esta 
misma sección («La Cantabria autónoma 
y el sucursalismo») ha sido contestado la 
pasada semana por don Adolfo Linares, 
diputado del PSOE en Cantabria. Debo 
pensar que el parlamentario socialista se 
ha sentido retratado en la teoría y los 
efectos de ser sujeto activo del sucursa
lismo. Lo suyo, pienso, ha sido un error 
pues al contestar, aunque lo haya hecho 
con mucha más educación de lo que en él 
es norma y hábito, se ha erigido en por
tavoz de ese «sucursalismo» que trata de 
demostramos que combate activamente 
o que no quiere para Cantabria. Lástima 
que los hechos nos demuestren lo contra
rio. 

Don Adolfo Linares es un personaje 
polifacético, simpático; suficientemente 
ágil para desdoblar perfectamente su 
personalidad entre Rúente y la capital 
de Cantabria, aunque sospecho que le 
han asignado, aquí en nuestra región, el 
papel de Guerra. E s culto, aunque esté 
olvidando el latín, sobre todo ese latín 
perfecto de seminario y juega con mucha 
destreza con las palabras. E n esto es ma
estro dentro de su grupo parlamentario. 

Tenía cierto interés en llegar con él a 
una polémica amistosa entre adversa
rios respetuosos —en el terreno 
político- en este papel, difícilmente 
amordazable de la prensa. E l señor Lina
res piensa, como yo, en la necesidad de 
reforzar el debate autonómico, pero a 
nuestro inteligente y combativo diputa
do le traiciona su visceralidad: es agresi
vo, quizás algo tendencioso y siempre 
desea mezclar los nombres de sus rivales 
políticos con ciertos olores a podrido. 
Por esta razón le salen mal las jugadas. 

No he venido a estas páginas, sin em
bargo, para hablar de don Adolfo Lina
res, sino del sucursalismo que está de
fendiendo —aunque no le guste tal 
papel— y que en su prudente réplica del 
pasado lunes trata de justificar que eso 
del sucursalismo es una teoría falsa por

que el artículo tal y cual de la Constitu
ción dice no sé qué cosa o teoría sobre las 
autonomías, etc. E l lector se habrá dado 
perfecta cuenta que no es esa la cues
tión. E l sucursalismo no se anula simple
mente con acogerse a una interpretación 
partidista del texto constitucional: el 
sucrusalismo es una actitud, una estra
tegia centralista y una involución en la 
voluntad autonomista de un partido o 
de un colectivo de personas dedicadas a 
la política regional y autonómica. E l 
sucursalismo, lo sabe el lector, es una 
estrategia impuesta desde Madrid que 
representado por el poder del Gobierno 
central de turno quiere que se le diga «sí, 
amén», desde las regiones en las que el 
partido del Gobierno es fuerte o tiene 
una importante representatividad. Y el 
sucursalismo es, definición sencilla al 
canto, una debilidad o conformismo de 
los poderes regionales del partido en el 
Gobierno central en la comunidad autó
noma de que se trate. Este es el caso del 
PSOE de Cantabria y al hablar de perso
nas dejémoslo concretado, por el mo
mento, al propio don Adolfo Linares. 

Esto es, pues, el sucursalismo y su 
objetivo esencial: convertir a Cantabria 
en una región «cómoda» para Madrid, 
que llevado al terreno de la práctica sig
nifica dejamos en región con comunica
ciones decimonónicas, pueblos sin luz, 
discriminación en las inversiones del 
Estado, ayudas a cuenta gota, ayunta
mientos sin apenas presupuestos dig
nos, etc. No quiero ocultar que me he lle
vado una desilusión al seguir por radio y 
prensa el contenido de una reciente 
rueda de prensa de don Jaime Blanco y 
don Adolfo Linares, por la cual se infor
ma que el Gobierno regional no cumple 
algunos deberes. Esta actitud de denun
cia socialista es correcta —para algo es 
oposición—, pero debe ser generosa en 
cuanto a interesarse por las carencias, 
todavía importantes, que tiene la 
autonomía de Cantabria y que debe eli

minar el nuevo Gobiemo central. Y desi
lusión también porque aún estamos a la 
espera de que el PSOE de Cantabria se
ñale qué intereses de la región va a de
fender prioritariamente en cuanto a que 
su partido es el partido del Gobiemo 
central. Si la inhibición se mantiene en 
esta parcela, podríamos sospechar en es-

-te punto ya que ello sería el sucursalismo 
en grado superlativo. 

¿Cómo contrarrestar a! 
sucursalismo? 

Ya expresé aquí la necesidad de un 
Gobiemo autónomo discrepante del de 
Madrid, en todos aquellos asuntos que 
no sean de Estado; es decir, posibilidad 
abierta de discrepancia en todos los que 
tengan incidencia en la región y sobre 
los que siempre la postura de Madrid es 
casi antagónica con la opinión de los 
cántabros. E l Gobierno actual ha sido 
discrepante con el anterior y lo es con el 
actual y acaso por ello nos ha ido mejor 
que a otras regiones en el tema de trans
ferencias o en la defensa de la Facultad 
de Derecho, hoy ya una realidad práctica 
y que se logró gracias a presiones, 
todavía no relatadas por el presidente de 
la región, pero que debo calificar de casi 
insólitas, pero provechosas. Discrepar 
bien, con razones, argumentos, con ca
lor popular, puede ser muy positivo pa
ra los intereses de la región. 

Reconozco que ustedes los socialis
tas pueden hacer mucho por evitar una 
mayor tendencia sucursalista. Siento 
que al señor Linares le fallara la opera
ción de colocar a un cántabro en la Dele
gación General del Gobiemo central en 
nuestra región. Me consta que luchó, pe
ro no le hicieron caso. Ganó la decisión 
de Madrid y ganó doblemente el signifi
cado del sucursalismo, ya que desde el 
Ministerio del Interior o desde la Vi-
cepresidencia del señor Guerra no anun
ciaron al presidente de la comunidad 

autónoma, sirhplemente como gesto cor
tés y deferente, el nombramiento. Pero 
esto con el tiempo es pura anécdota, aun
que tenga su importancia. 

Insisto al final del artículo en la ten
dencia que ustedes deben poner en 
marcha —tomándolo como un consejo y 
no como injerencia en sus asuntos— pa
ra evitar un alto sucursalismo o esos olvi
dos tan corrientes del centralismo con 
Cantabria. Pienso que esos supuestos 
sesenta asesores de alto prestigio que se
gún anuncian ustedes, les están redac
tando el programa para Cantabria, 
puedan ser ocupados en dar mayor soli
dez a la administración periférica de la 
región que le corresponde nombrar al 
Gobiemo central o se les coloque en des
pachos importantes de Madrid, donde se 
mueven partidas presupuestarias para 
que d e s v í e n —legalmente, por 
supuesto— buenos dineros para Can
tabria, que falta nos hace. Por ejemplo, 
entre otros, para la electrificación rural. 

E n resumen, si es cierto que cuentan 
con tantos expertos, trasladen una parte 
de los mismos a las esferas de decisión 
de Madrid, como están haciendo catala
nes, andaluces, asturianos y valen
cianos. Que defiendan allí los intereses 
de Cantabria o al menos la política de so
lidaridad que permita progresar a 
nuestra región y frene la regresión. 

Estoy absolutamente seguro que don 
Adolfo Linares me comprende. Lo que 
ocurre es que tiene que cuidar la imagen 
del Gobierno central y nada mejor para 
ello que «castigar» al de Cantabria. Un 
despiste que no puede calar porque se no
ta el sucursalismo. Perdón. 

J O S E RAMON SAIZ 
Consejero adjunto al 

presidente del Gobiemo 
de Cantabria 

PELUQUERIA "ROXY" 
CABEZON DE LA SAL 

Comunica a su clientela que, con motivo de 
su asistencia a un curso de especialización de alta 
peluquería, P E R M A N E C E R A C E R R A D A H A S T A 
EL DIA 15 DEL P R E S E N T E M E S . 

T A B A C A L E R A , S . A . 

REPRESENTACION P R O V I N C I A L 

ANUNCIO DE CONCURSO PARA LA PROVISION Y CREACION DE EXPENDEDURIAS 
En ai B.O.E. núm. 24, de 28-1-83, se convoca concurso de 1983, del que se dar;, 

asimismo publicidad próximamente en el B.O. de esta provincia, para la provisión de 
expendedurías «generales» (con acceso directo desde la vía pública) y «especiales dentro de 
grandes complejos comerciales o de servicios», cuyo pliego de condiciones, relación nomi
nal de las expendedurías generales que convoca Tabacalera, S. A., así como características 
de las mismas y situación, podrán ser consultadas en esta Representación Provincial de 
dicha Sociedad, sita en Avda. de Castañeda, 25, portal 4, en jornada continuada, donde asi
mismo se faciiitaran los ejemplares de instancias correpondientes. 

EL REPRESENTANTE OFICIAL 
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CARNA VAL-83 EN SANTONA 
FOTOS CHOLIN 

Técnicas de video aplicables 
Filmaciones de reportajes 

y documentales 

Teléfono 660738 S A N T O Ñ A 

¿DONDE T E ESPERO? 

^ . ^ Z DONDE SIEMPRE EN EL 

k 4 § B U C I E R O 
Y SI ALLI NO «ESTARIA» 
ME LLAMAS AL 

H E R R E R I A SANTOÑA 

TRABAJOS EN 
TIPOGRAFIA Y OFFSET 

Manzanedo, 6 
Teléfono (942) 661285-SANTOÑA (Santander) 

MERCERIA CONFITERIA 
( A i « ^ f f f e r ^ A l 

Plaza Gene ra l í s imo , 7 
T e l é f o n o 66 00 94 SANTOÑA 

MESON C H E C H U 
* Platos especia les en Carnavales 
* Encargue su mesa y le ofreceremos 

un buen servicio 

San Felipe, 1 
Teléf. 660985 SANTONA 

A T N T L L A 
Cervantes, 7 
Teléf. 661654 

m o d a j o v e n 

SANTOÑA 

EMPRESA CONCESIONARIA 
DEL SERVICIO DE LIMPIEZA 

« B O G A R » 
¿es d e s e a fe / ices C a r n a v a l e s 

SANTOÑA 

/ SAINZ ROZAS 
Distr ibuidor de b eb idas 

p a r a S a n t o ñ a 

FEÜZ CARNAVAL 

Carnaval-83 
Es curioso, pero hace años y al entrar en Santoña alguien 

me dijo: «No sé qué tiene Santoña que al malo le hace bueno y 
al bueno inmejorable». Por supuesto que lejos de mi mente es
taba el pensar como eran las gentes de esta villa. Pero a lo lar
go del tiempo uno se da cuenta que en Santoña hay algo más 
que un correr por las calles; hay una ilusión que va creciendo 
de año en año en intentarlo hacerlo cada vez mejor. 

En la vida todo es esfuerzo, 
pero hay a veces donde el 
sacrificio tiene un limite. Me 
explicaré. La mayor ilusión 
de los niños son los Reyes 
Magos, pero en Santoña los 
Reyes Magos son carnavales
cos. Los crios en todas sus 
cartas pidieron a sus majes
tades el traje que con tanta 
ilusión guardarán hasta el 
día 11 de febrero día impor
tante para ellos. Y esto en 
unos niños hay que valorarlo 
como se merece. Por otro la
do tenemos a todas las perso
nas que trabajan en sus ratos 
libres bien para la construc
ción de los peces o bien para 
hacer un disfraz (quizás el 
más gracioso). 

En Santoña prima más lo 
humano, el sacrificio que la 
ostentación que se da en 
otras fiestas. Y es que hay 
una triste realidad: los años 
67 (récord mundial de pesca) 
quedaron atrás y las perso
nas se van adaptando a la vi
da actual, donde todo se hace 
a base de ilusión, pero siem
pre con el interés puesto en 
que los carnavales del 83 
sean mejores que los del pasa
do año. Y así se reúnen diaria 
mente todas las peñas para 
ensayar las murgas que ser
virán de regocijo para todos 
los santoñeses. También ci
tar a los hombres que con su 
trabajo están haciendo todos 
los peces que figuran en «El 
juicio». Eso sí que es 
artesanía... Lo quieren hacer 
tan perfecto que han dedica
do días enteros pasando por 
todos los restaurantes para 
encontrar julias, lubinas... Al 
ver que no había ni una sola 
lubina por ningún lado tuvie
ron que ir (lógicamente) a 
pescarla. Allí se pasó un mari
nero un día entero inten
tando capturar la famosa lu
bina y lo consiguió. 

Con estas anécdotas se 
podía pasar uno todo el día, 
pero tenemos que comentar 
más cosas de los carnavales 
de Santoña-83. 

Alguien podrá pensar que 
los carnavales en Santoña 
son cosa de ayer, pero la his
toria nos demuestra lo 
contrario. Mirando en los 
archivos del Ayuntamiento 
de Santoña podemos ver co
mo ya en 1883 existían unas 
ordenanzas municipales en 
las que se citaban normas pa
ra los tres días de carnaval, 
reglametando el uso de más
caras, vestidos, etc.. Sin que 
estos disfraces pudieran 
ofender las buenas costum
bres, instituciones, etc. 

El recuerdo más vivo de los 
carnavales está en los años 
33-34 en la mente de todos es
tán hombres como Arturo 
Palomera que siendo concejal 
del Ayuntamiento en 
aquellos años nos recuerda 
los famosos bailes del fron
tón. El salón de «Los Sargen
tos», etc.. Todo el mundo se 
divertía; venía gente de Bil
bao, Santander, Torre-
lavega... y algunos de és
tos se llegaron a casar con 

chicas de Santoña. También, 
recordar los carnavales pasa
dos es asociarlos con Domin
go Larrañaga o mejor dicho 
cón «Ñe», y es revivir unos 
años dorados de ilusión, 
alegría y de juventud. Inten
tar hacer comparación entre 
aquellos carnavales y los de 
ahora sería absurdo: antes 
como nos contaba «Ñe» había 
mucha más pobreza, lo «pi-
cantón» dominaba sobre el 
ingenio, lo sarcástico... pero 
eran otros tiempos. Algunos 
al ver pasar por las calles de 
Santoña a tantas personas 
disfrazadas no podían por 
menos que acordarse de su 
juventud. La emoción en su 
rostro era tan clara que les 
veías disfrutar como cuando 
iban vestidos con pellejos de 
paparda simulando una peon
za. Ustedes se pueden imagi
nar lo que sucedería más tar
de: el hombre se quedaba co
mo vino al mundo ante el es
tupor de las mujeres. 
Inmediatamente la guardia 
les cogía y les detenía duran
te unas horas. Pero no crean 
que allí quedaban arrepenti
dos, ¡qué va! Continuaban 
confeccionando nuevas mur
gas para mejorar las anterio
res. 

Han pasado cincuenta años 
y la evolución de la sociedad 
ha cambiado mucho. Estos 
días los carnavales de Santo-
ña son una fiesta, una 
demostración de cultura, de 
trabajo, de esfuerzo, de sana 
alegría. Todo el mundo se di
vierte sin faltar en lo más 
mínimo la sensibilidad moral 
de alguna persona. Así se 
puede ver de todo: desde el 
frustrado emperador hasta 
drácula de turno. Es un sue
ño de tres días donde la rea
lidad qüeda. atrás y sólo pre
valece la fantasía. 

Os animo de verdad a que 
os acerquéis a Santoña los 
días l l ,12y l3de febrero pa
ra que juntos saltemos, bai
lemos al compás de las mur
gas y porqué no decirlo: soñe
mos como niños en eso que se 
quedó atrás y que ya es casi 
irrecuperable. De nada 
serviría que os contara como 
es el carnaval de Santoña. 
Una cosa es cierta, el carna
val hay que vivirle y hay que 
estar Ueno de humor y sobre 
todo alegría. 

Claudio ACEBO 
GONZALEZ 

Salutación 

CUANDO van a sonar las primeras bombas de 
cohetería anunciando el comienzo del Car
naval, que llenará Santoña de sana alegría, 
diversión y espectáculo multicolor, quiero 

dirigir un cordial saludo y unas palabras de agradeci
miento a cuantos intervienen en la fiesta consiguien
do de ella un ex troardiñarlo éxito. 

Saludos y agradecimiento a la Comisión Organi
zadora, que con tanta dedicación viene componiendo 
el complejo sistema del Carnaval y sus pormenores, 
a pesar de los escasos medios de que dispone. 

Saludos y agradecimiento a las Peñas santoñe-
sas de Los Ronceros, Los Vinikis, La Zarzeta, Banda 
de Cartón, Baninsa y Los Cántabros, por su esfuerzo 
en divertir al gentío. 

Saludos y agradecimiento a los actores que en
carnan los personajes de «El Entierro del Besugo», a 
los que forman las murgas y las comparsas, a los del 
cortejo fúnebre, etc. 

Saludos a todas las asociaciones, firmas comer
ciales y particulares que, en general, han colaborado 
para la mayor brillantez de este Carnaval. 

Saludos al público que participa con sus disfra
ces, a los que en todo momento dan muestra de gran 
animación, y a los muchos espectadores que 
aplauden y gozan del Carnaval. 

Gracias a todos los que, con un elevado sentido 
de la responsabilidad, hacen de esta ocasión que San-
toña tenga renombre y fama bien merecida. 

Felicidades en este Carnaval-83. 
J o s é L u i s G u t i é r r e z B i c a r r e g u i 

(Alcalde de Santoña) 

REPARACIONES ALBANILERIA 

ANGEL BADIOLA ORTIZ 
«El bohemio de la c o n s t r u c c i ó n » 

Teléf. 660019 SANTOÑA 

¡TODO PARA CARNAVAL! 
D I S F R A C E S PARA MAYORES Y NIÑOS 

C o m p l e m e n t o s - M a q u i l l a j e s 

C./Becedo, 7 (Frente Ayuntamiento) 
Abierto sábados tarde S A N T A N D E R / 

c 
BAR 

S 
Z A T O N SANTOÑA 

L e d e s e a a l 
CARNAVAL 

a l e g r í a y a r m o n í a 

Teléfono 660198 

= RUIZ TEJA, S. A, 
construcciones 

C Alfonso XII, s5 
Tlfnos. Oficina (943) 66 16 M 

Particular» 661589I 
SANTONA (Santander) JeCipe "Ruiz 
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CARNA VAL-83 EN SANTON A 
"El entierro del besugo", un fin de 
Carnaval único en España 

Los jóvenes, ansiosos de recuperar su pasado, investiga
ron entre esas viejas canciones-leyenda-historia que son las 
murgas y se encontraron con una singular, inédita, titulada 
«Juicio en el fondo del mar» que relata un enredo amoroso 
entre Neptuno, una sirena y un besugo. Data la murga de los 
año 30 y fue compuesta por «Litri», secretario del Ayunta
miento, con la colaboración especial del director de la Banda 
Municipal, señor Vinatea. 

Se citan en la murga sesenta y dos especies marinas, ya 
que en el juicio, «desde el pez más diminuto hasta el muergo 
más astuto, prestarán declaración». 

Como en todos los temas 
tradicionales que se trans
miten verbalmente d'e 
generación en generación, no 
sabemos si está murga nace 
en los años 30 o es una modi
ficación de alguna antigua le
yenda pescadora en la que se 
introduce nuevos elementos 
que en su día llamaron la 
atención de las gentes. Co
mienza la canción diciendo: 
«según anuncia una radio / en 
los profundos del mar / se ha 
armado una zarabanda que 
ha dado mucho que hablar. / 
Pues dicen que si un besugo / 
que es ahí un pez muy influ
yente / de una sirena inocente 
/ locamente se ha emprendao 
/ Y el besugo enamorado / el 
equipaje ha hado / y a la sire
na ha raptado. / Neptuno, 
dios de los mares / honda
mente contrariado / el asunto 
ha encomendado / a un verdel 
que es abogado...». Sigue la 
murga citando a los compo
nentes del jurado; «cuatro si
renas divinas»; el abogado 
defensor: «un ilustre salva-
reo»; el procurador; «un pez 
volador»; el encargado del or
den: «un enorme pez espada»; 
los guardianes: «dos mil tres
cientas lubinas / armadas con 
carabinas / mandadas por un 
luciato»; los bedeles: «dos ac
tivos lenguados / y un elegan
te pajel»; en el jurado tam
bién estarán presentes «los 
porretanos y barbos»; entre 
los testigos que prestarán 
declaración se citan tan 
curiosos como el baboso, el 
sapo-pez, los jibiones, los 
relanzones, las sulas, los es-
cachos, los bocartes y tau-
rones, las tembladeras, los 
chaparrudos, las pintara-
colas, callas y durdos, las ta-
cotas y picudos. 

Finaliza la murga diciendo: 
«ahora al púbüco rogamos / 
que se arme de pecienqia / 
pues muy pronto la sentencia 
/ el tribunal dictará / y de se
guro otra radio / de mucho 
menos consumo / a las nacio
nes del mundo / el resultado 
darán». 

Parecen estas últimas 
estrofas una premonición, un 
adelanto, del avance de las 
modernas técnicas en el cam
po de la radiodifusión. 
Efectivamente, las mo
dernas emisoras de radio hoy 
nos hablan, medio siglo des
pués, de la sentencia del 
«juicio en el fondo del mar» y 
pueden transmitir el desenla
ce del acto; un desenlace que 
los murgistas de antaño 
seguramente no preveían: el 
besugo es absuelto, a pesar 
de la oposición del todo
poderoso Neptuno, pero, que 
fatalidad, muere de amor. 

El fin del Carnaval santo-
ñés consta de tres partes 
fundamentales: el paseo del 

reo, el juicio en el fondo del 
mar, y el entierro del besugo. 

Comienza el festejo al atar
decer. El besugo, soberbia 
pieza de tres metros y medio, 
es subido en un carro tirado 
por un burro en la Plaza del 
Peralvillo. Neptuno y los 
treinta y dos personajes que. 
posteriormente intervendrán 
en el acto del juicio, con
templan la escena. Mientras 
las murgas y charangas de 
las peñas comienzan un 
impresionante «chunchun» 
que le acompañará todo el re
corrido por las calles de San-
toña. Nos recuerda esta cere
monia a la costumbre medie
val de pasear a los delin
cuentes y emplumados ante 
la presencia de las gentes re
cordándoles lo que les espera
ba en caso de cometer un 
hecho deüctivo. 

Durante el trayecto, la gen-
tel dirige frases al besugo en 
tono más o menos jocoso 
relacionadas con la faena que 
le hizo al omnipotente dios de 
los mares. 

El brillante de la comitiva 
se entremezcla con los ritmos 
carnavalescos y los salmos 
que interpretan supuestos 
sacerdotes que han llegado 
de «remotos lugares». El 
vilipendiado reo es llevado 
hasta la Cofradía de Pescado
res donde permanecerá custo
diado por un luciato y ocho 
lubinas hasta la hora del jui
cio. 

Parte la comitiva a las 
10,30 de la noche hacia la pla
za mayor de la villa, la plaza 
de San Antonio, con sus ár
boles por soportales. 

En ella se ha instalado el 
estrado donde se representa
rá el acto del juicio oral. Van 
llegando los peces que ocu
pan sus correspondientes lu-
gáres en la improvisada sala. 
En medio de un impresio
nante silencio, una voz anó
nima recita la antigua murga 
y acto seguido, comienza el 
juicio contra el emanorado 
besugo. Neptuno subido en 
su trono, portando su triden
te y rodeado por cuatro sire
nas, dirige el juicio: «Como 

me llamo Neptuno —dice el 
besugo— dios de la mar sere
na, que te haré pagar el mal 
rato que pasé con tu faena». 
Con su potente voz va dando 
órdenes y recordando a los 
peces los peligros que los 
acechan, pues los hombres, 
en la superficie del mar, utüi-
zan todas sus artimañas y sa
ber para capturarles: «con 
Miche el botero, ¡cuidado!, 
pues aunque está jubilado, es 
un Unce, y pescando lunas a 
su lado no hay igual según se 
dice». El verdel, que hace de 
fiscal, y el salvareo, abogado 
defensor, se enzarzan en una 
pequeña dialéctica. El prime
ro que «estudio la carrera en 
Ips caladeros del Este y se li
cenció en Derecho en un día 
de sureste», dice que «Neptu
no le ha encomendado que 
ataque sin piedad a un besu
go enamorado que ha rap
tado a una deidad», mientras 
que el salvareo «que ha re
corrido la escollera más veces 
que el buen Gelín (Angel 
Badiola, ex-alcalde de Santo-
ña, que todas las mañanas se 
recorre el Pasaje de punta a 
punta)», hace una reflexión y 
dice «este besugo inocente de 
mucha escama y poca vista, 
en mi ha confiado su suerte 
creyéndome un buen 
jurista». Poco a poco Neptu
no va mandando subir a 
declarar a los peces y molus
cos, y les pregunta sobre la 
relaciones entre la sirena y el 
besugo a lo cual todos contes
tan con evasivas. En las res
puestas se van citando perso
najes populares, conocidos 
por sus buenas mañas en el 
arte de la pesca (Picio, Luisa 
la del Milán, Angel el del 
Dueso, Félix el de los cámaros 
etc.), caladeros de la bahía, 
marcas de pesca, regatos y 
lugares del entorno, respues
tas un tanto irónicas y gra
ciosas que quieren enlazar la 
fantasía del acto, con reali
dades y problemáticas del lu

gar; así el pez espada nos re
cuerda el uso abusivo de re
des y tresmallos y da rienda a 
su furor diciendo: «Me dan 
ganas de utilizar mi espada 
contra quien destroza mi 
bahía amada». 

Finaliza la representación 
con la absolución del besugo 
y un diálogo amoroso entre 
ésta y la sirena, que termina 
con el desdén y el desprecio 
por parte de ella: «ni te he 
querido ni te quiero, ni te he 
amado ni te amo. Soy libre, 
besugo —le dice— como la es
puma que escapa a las olas, 
como el canto del hombre del 
mar» y la inmensa tristeza 
del besugo que tanto sufrió 
de amor y ahora «que por fin 
iba a besar sus escamas», se 
ve abandonado por su ama
da. Es tanta la pena que el 
besugo muere de amor. Los 
peces participantes en el ac
to, y el público en general en
tonan una canción de despe
dida y se inicia el entierro del 
besugo. 

Va llegando la comitiva al 
lugar del desenlace final; la 
bahía santoñesa. El griterío 
se va haciendo cada vez me
nos, las charangas cesan, la 
música y los porteadores con 
el difunto se acercan a la 
orilla de la mar. El silencio se 
hace total. Algunos amigos 
lanzan flores y coronas al 
agua y el besugo es deposita
do en el blando lecho del lu
gar de sus desventuras. Una 
traca le despide y, a la vez 
que se adentra en las aguas 
de la bahía, las llamas van 
devorando su cuerpo. Cuan
do el fuego ha cumplido su 
objetivo y el último resplan
dor se apaga, comienza un so
noro «chunchun» en la costa 
que se adueña del silencio de 
la noche; es el último ester
tor. Con él muere el carnaval 
de mayor tradición y arraigo 
popular de Cantabria. 

Carlos JUNCAL 

1/ Carnicer ía - Chac iner ía 

R A M O N B E N A V E N T 
CARNES SELECTAS 

A l f o n s o XII , 25 - Telf . 66 15 00 
Plaza de Abas tos - Telf . 66 16 45 
Ca l le de l A r o , 1 - Telf . 66 18 35 

Particular: 
Rente r ía Reyes - Telf . 66 02 78 

SANTOÑA 

SASTRERIA 
CONFECCIONES 
Le ofrece las 
acreditadas marcas: 
F R E D P E R R Y 
C A M I S A S P R E D I L E T 

Alfonso XII, 15 
Teléf. 6 6 1 7 4 4 SANTONA 

B A R C H U S 
D e s e a a todos 

F E L I Z C A R N A V A L - 8 3 

S A N T O Ñ A 

BAR-RESTAURANTE | | 

£1 parque II 
Angel Fernández Crespo -

Especialidad en Cochinillo HOSTAL ^ ^ 
y Bacalao al pilpii T T I T ¥ > A T > O T T 1 7 

Cazuelas variadas en la barra H f JLrf I T r \ M \ \ ¿ \ j 11/ 
Calefacción en todas las habitaciones 

A B I E R T O T O D O E L AÑO 
Manzanedo, 21 - Telf. 66 02 62 S A N T O Ñ A 

LIBRERIA «ELE» 
Bienvenidos al Carnaval de Santoña 

F E L I Z C A R N A V A L - 8 3 

S A N T O Ñ A 

CONSERVAS 

HERMANOS SANCHEZ 
¿es d e s e a u n o s fe l ices 

C A R N A V A L E S - 8 3 

SANTOÑA 

Muchas gtacias 

y Construcciones 
V 

F O N F R I A 
C o n s t r u c c i ó n de v iv iendas 

y a p a r t a m e n t o s 

S A N T O Ñ A 

B a r 
Res taurante JAUJA 

_ ._ URBANO LOPEZ 
E s p e c i a l i d a d en m a r i s c o s - Po l l os a s a d o s 

P e s c a d o s f r e s c o s de roca 

VIVERO DE MARISCOS PROPIO 
CASA DE HUESPEDES 

Manzanedo, 12-Teléfono 661236-SANTOÑA 

PUB CLAUDIO 
E n estos Carnavales-83 estaremos co
mo siempre: Música con toda la calidad 
y ese trato especial que tú te mereces. 
GRACIAS 

SANTOÑA 

Bodegas 
RAMON SANCHEZ 

El buen vino de mesa, 
que no falte 

S A N T O Ñ A 
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Efectos del Usier sobre el prado 
En muchas explotaciones que comienzan a manejar 

el estiércol en forma de pastosa (Usier) mezclando la parte 
sólida con la orina, hay cierta tendencia a emplearlo co
mo único aporte de ferlizantes para el prado. 

En el Usier existen elementos útiles, equiparables al 
contenido en los abonos nitrogenados, fosfatados y po
tásicos, también contiene calcio y un elemento estimula
dor del crecimiento: las auxinas. Sólo contiene un ele
mento perjudicial para las plantas de la pradera, que 
normalmente se encuentra en cantidad muy pequeña e 
inocua para las hierbas del prado: el ácido benzoico. 

Hacen falta cantidades 
muy importantes de Usier, 
sobre todo de orina, para 
que pueda llegar a ser ver
daderamente perjudicial... 
pero esta situación puede 
producirse. 

El Usier, 
abono desequilibrar" j 
E l Usier es un abono 

completo, pero dese-
quiübrado, es rico en ele
mentos potásicos, puede 
serlo en n'crogenados, pe

ro es muy pobre en ele
mentos fosfatados, por es
to se hace imprescindible 
complementarlo con abo
nos químicos de este tipo: 
Superfosfato, Escorias, 
etc. 

Si se emplea en el prado 
como único aporte, puede 
producir una modificación 
en la flora, haciendo proU-
ferar a las plantas menos 
exigentes en fósforo y ávi
das de nitrógeno y de po
tasa. 

Resumen general de las 
líneas de crédito (1) 
Préstamos generales 

Beneficiarios: Empresarios individuales (particu
lares y sociedades mercantiles). 

Modalidad: Campaña. 
FinaUdad: Gastos de cultivo. 
Cuantía máxima: 100.000 pesetas. 
Plazo máximo: 11 meses. 
Interés máximo: 9,50 por 100. 
Lugar de gestión: Cajas de Ahorros. 

Modalidad: Atenciones diversas. 
Finalidad: Pequeñas inversiones. 
Cuantía máxima: 100.000 ó 150.000 pesetas. 
Plazo máximo de amortización: 6 años. 
Tipo de interés máximo: 11 por 100. 
Lugar de gestión: Cajas de Ahorros y Cajas Rura

les. 

Modalidad: Maquinaria nueva. 
Finalidad: Compra de maquinaria agrícola. 
Cuantía máxima: 2.000.000 pesetas) 70 por 100 

de la inversión). 
Plazo máximo: 6 años. 
Interés máximo: 11 por ciento. 
Lugar de gestión: Cajas de Ahorros y Cajas Rura

les. ' 

Modalidad: Nuevas inversiones. 
Finalidad: Mejora de explotaciones e industrias 

agrarias. 
Cuantía máxima: 3.000.000 de pesetas (70 por Cien

to de la inversión). 
Plazo máximo: 12 años. 
Interés máximo: 11 por 100. 
Lugar de gestión: Cajas de Ahorros y Cajas Rura

les. 

Santa Lucía, 3 
Teléfono 21-81-03 

DEPARTAMENTO 
DE ASESORIA 

«Créditos Agrícolas»» 
H a r b e r 

Comercio Exterior, IMPORT-EXPORT 

ABONOS ANIEVAS 

IMPORTADOR DE 
ESCORIAS DELGAS 
BOO DE PIELAGOS-Teléfono 574080 

Es frecuente ver explo
taciones que al comenzar 
a repartir lisier sobre las 
praderas, de poco rendi
miento, obtienen unos re
sultados rápidos y espec
taculares; esto les anima a 
continuar empleándolo co
mo único abono. 

Pronto se puede hacer 
visible el retroceso, ya que 
se rompe el equilibrio 
entre los elementos fertili
zantes del terreno, al es
quilmarlo de fósforo. Las 
buenas gramíneas y las le
guminosas, bases de una 
pradera p r o d u c t i v a , 
tienen que ceder su sitio a 
los ranúnculos, dientes de 
león, rumex y otras malas 

hierbas, que se extienden 
por el prado. 

En la alimentación 
y producción 

de los animales 

El exceso de lisier sobre 
un suelo carente de fósfo
ro no sólo hace, a la larga, 
disminuir los rendimien
tos, al modificarse la flora 
del prado, sino que, ade
más, el forraje cosechado 
será pobre en fósforo y en 
calcio y muy rico en pota
sa. 

Los animales alimenta
dos con este tipo de forra
je pueden tener una ma

yor predisposición a cier
tos problemas, tales como 
a una descalcificación, a 
fiebres vitularias, insufi
ciencia sexual, etc.. 

Por otra parte, la leche 
producida por las vacas 
así alimentadas también 
puede ser pobre en calcio 
y difícil de trabajar en las 
queserías: malos rendi
mientos, malas cuajadas, 
etc. 

Las malas hierbas 

Otro peligro del Usier es 
el aporte de semillas, 
sobre todo de rumex o ro
mazas. Estas semillas re
sisten muy bien la fermen
tación en los depósitos y 
al repartirlo se asegura 
una resiembra, en condi
ciones favorables para el 
desarrollo de las semillas. 

Muchas veces puede 
verse en los prados y 
tierras de cultivo de alre
dedor de las casas una 
proliferación de rumex. 

Si se trata de praderas, 
es probable que hayan de
saparecido completamen
te las'gramíneas y las le
guminosas. Esto se debe 
no sólo al aporte masivo 
de Usier, sino que también 
intervienen otros factores, 
tales como el pisoteo in
tenso de los animales y el 
rechazo o no consumo por 
los animales de estas plan
tas, lo que facilitará SU flo
ración, espigado y mul-
tipUcación progresiva has
ta invadir totalmente el 
terreno. 

Cuando se complementa-
el Usier 

Si se utüiza para abonar 
él prado-Usier fresco, rfco 
en ni t rógeno, siempre 
complementado con un 
abono fosfatado, se favo
recerá el desarroüo de las 
gramíneas: ray-grass, fleo, 
etc. 

Si lo que se emplea es un 
Usier hecho, fermentado, 
normalmente más pobre 
en nitrógeno que el fresco 
y, por supuesto, también 
complementado con un 
abono fosfatado, se favo
recerá el desarroüo de los 
tréboles. 

De cualquier forma, an
tes de comenzar a emplear 
Usier es conveniente reaU-
zar un anáUsis de los 
terrenos de las praderas 
que lo van a recibir, y re
alizar los encalados nece
sarios, si así lo recomienda 
el anáUsis. 

Este aporte de cal, en 
casos necesarios, no sólo 
interesa pOr su aspecto 
complementario y para 
cubrir el déficit que pueda 
existir en cal, sino tam
bién para evitar la acción 
nociva del ácido benzoico, 
particularmente perjudi
cial en suelos ácidos. 

Resumen: Para obtener 
un buen provecho del U-
sier y evitar sus posibles 
peUgros es necesario re
partir el Usier en praderas 
con poca acidez, en canti
dades prudentes, sobre to
do los terrenos de la explo
tación, y sobre todo 
complementado con un 
abono fosfatado: escorias 
y superfosfato. 

..HERNAN». 

A confesión de parte... 

Testimonio irrefutable 
Los que escribimos en tomo al campo en los pe

riódicos damos la impresión, muchas veces, de ser 
unos pesimistas incorregibles. Y eso que, cuando 
vislumbramos la menor ocasión, queremos ser opti
mistas. 

Pero es que la realidad no puede ocultarse o en
volverla en comentarios engañosos con daño para to
dos. 

Ahora, los pesimistas no somos nosotros. Lo es 
el recién nombrado ministro de Agricultura, Pesca y 
Alimentación, don Carlos Romero. Su informe ante la 
Comisión de Agricultura del Congreso de Diputados 
ofrece escasos motivos de alegría porque, en una cru
da exposición de la angustiosa situación del campo 
español, que está endeudado en 944.000 millones de 
pesetas y cuyos intereses ascienden a cien mil millo
nes. L a agricultura y la ganadería —dijo— están afec
tados por varios factores, entre los que destacó la cri
sis económica y energética, el temor a la integración 
en la Comunidad. Económica Europea y la pérdida de 
rentas del sector. 

Señaló la necesidad de una atención creciente a 
la mejora de la alimentación ganadera, su sanidad, 
selección y comercialización. Y entre loque considera 
prioridades en la coyuntura actual citó la necesidad 
de fomentar los cultivos de maíz y de soja o sus susti-
tutivos, junto a una mayor producción forrajera y de 
desarrollo de la ganadería ligada a la tierra. 

Cuando un ministro reconoce la realidad déla si
tuación en las áreas que a él le competen, tenemos la 
convicción de que está en el camino de buscar las so
luciones adecuadas. Y con el ministro, las organiza
ciones que dependen de su departamento. 

Para los que nos consideran pesimistas cuando 
hablamos del campo, el informe del señor Romero les 
abrirá los ojos a la realidad y nos darán la razón. 
Labradores y ganaderos no se quejan y protestan sin 
motivo. Unas veces serán los factores climatológicos, 
otras las dificultades financieras, pero siempre habrá 
causas que den origen al creciente malestar de miles 
y miles de familias del campo. 

Los parlamentarios montañeses no pueden per
manecer de espaldas a esta situación que, en Can
tabria, ha adquirido proporciones alarmantes. Allí, en 
Madrid, en contacto con el Ministerio, tienen una im
portante labor que realizar sin perder el contacto con 
nuestras gentes y con quienes forman la Comisión 
que se ha constituido en el Ministerio de Economía y 
Hacienda, con representación de las cinco organiza
ciones agrarias de ámbito nacional, para tratar de la 
fiscalidad en el campo, con motivo de la reciente subi
da de las contribuciones rústica y pecuaria. 

L a crisis que atraviesa España alcanza frontal-
mente al campo, pero, a la vez, es el campo el que 
tiene suficientes posibilidades para hacer frente a 
aquélla. 

RUY DE SILVA 

OPTICA• FOTO •CINE •VIDEO 

x a m o t 
VENTA Y SERVICIO 
San 
Francisco, 13 
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Funeral por los dos empleados 
muertos 

Bilbao.—Ayer por la tarde se han ce
lebrado los funerales de cuerpo presen
te por Ramón Iturriondo y Aníbal Iz
quierdo, empleados del Banco de Viz
caya, muertos en el atentado, cometido, 
el sábado, a la sede central de esta enti
dad bancaria. 

El funeral de Ramón Iturriondo se 
ofició en la iglesia del Carmelo, en el 
barrio bilbaíno de Santuchu. A l mismo 
asistieron además de familiares, com
pañeros y amigos de la víctima, los 
consejeros de Economía y Sanidad, 
Pedro Luis Urtiarte y Javier Aguirre; 
el diputado general de Vizcaya, José 
Mana Makua; el presidente y el conse
jero delegado del Banco de Vizcaya, 
Angel Galindez y Pedro Toledo, así co
mo concejales del Ayuntamiento de 
Bilbao, entre los que se encontraba Ta-
sio Erkizia, de Herri Batasuna. 

La misa funeral fue oficiada en eus-
kera y castellano y en la homilía el ofi
ciante hizo una llamada a la reflexión. 
La iglesia así como sus alrededores, se 
encontraba abarrotada de público. 

A l final del acto el féretro fue sacado 
a hombros de los compañeros de Ra
món Iturriondo e introducido en el fur
gón, que lo trasladó a la localidad 
vizcaína de Carranza, donde recibió se
pultura. 

El funeral por Aníbal Izquierdo tuvo 
lugar en la iglesia de San Juan Bautis
ta de Musques (Vizcaya). Asistieron el 
vicepresidente del Gobierno vasco, 
Mario Fernández; el gobernador civil 
de Vizcaya, Julián San Cristóbal; el di
putado general, José María Makua, así 
como el presidente del Banco de Vizca
ya y algunos consejeros de la entidad, 
además de famihares y compañeros de 
la víctima. 

El párroco de San Juan Bautista, en 
su homilía, señaló que «después de ca

da muerte hay siempre una explicación 
que pretende justificar lo injustifi
cable». 

«Nos encontramos con un panorama 
triste —añadió—, vidas humanas si
guen siendo liquidadas sin piedad, con 
frialdad y con mucha irrespon
sabilidad. Caen seres humanos como si 
fueran animales abatidos en la cacería. 
El noble ejercicio de la justicia en la 
consecución de proyectos sociales es 
sustituido por un simple ajuste de 
cuentas». 

Por último dijo que «ante esta tre
menda desgracia, hay un clima de te
mor y amenaza que impide a las perso
nas, a los grupos, decir una palabra 
libre, pacificadora, que llame a las co
sas por su nombre e invite, eficazmente, 
a construir la concordia». 

Tras el oficio funeral, el féretro con 
los restos mortales de Aníbal Izquier
do fue sacado de la iglesia a hombros 
de sus compañeros y trasladado hasta 
el cementerio de la localidad donde re
cibió sepultura. 

Continúa «imuy grave» 
uno de los heridos 

Benicio Alonso se encuentra en la 
unidad de reanimación del pabellón 
Revilla, de este hospital y, según el úl
timo parte médico, sufre: amputación 
traumática del brazo izquierdo y del 
antebrazo derecho, fractura abierta en 
la pierna derecha en el tercio discal, nu
merosas heridas en miembros infe
riores, con pérdida de sustancia; 
quemaduras en ambas piernas, quema
duras, erosiones y heridas múltiples en 
cara y cuero cabelludo, con amputa
ción traumática del pabellón auricular 
izquierdo, fractura del tercio medio su
perior facial y fractura del cuerpo 
mandibular. 

En un comunicado dado por teléfono el 
diario «Egin» 

ETA se autocrítica por el 
atentado al Banco de 
Vizcaya 

Bilbao.—ETA Mili tar ha asumido la paternidad del 
atentado contra la sede central del Banco de Vizcaya, 
en Bilbao, en un comunicado en el que se autocrítica por 
la realización de este hecho, según informó el diario do
nostiarra «Egin». 

En el comunicado, recibido telefónicamente en la se
de del citado diario, ETA Militar dice que «la explosión 
sólo ha podido sobrevenir por la manipulación de la ma
leta» y afirma que «queremos dejar constancia que estas 
explicaciones no son justificativas de la responsabilidad 
que nos atañe, ni son eximentes de un acto que tanto do
lor y sufrimiento ha acarreado a la clase trabajadora y al 
pueblo vasco en general». 

Según ETA Militar, «el artefacto fue colocado a las 
9,25 de la mañana en el departamento de Moneda 
Extranjera y constaba de un dispositivo de seguridad y 
un dispositivo de detonación. El de seguridad daba paso 
al de detonación pero retardando su funcionamiento en 
el caso de abrir la maleta y en 30 minutos en caso de mo
verla». (Efe). 

Para las elecciones municipales 
y autonómicas 

El PSOE aprobó las 
normas de selección de 
candidatos 
Madrid.—El Comité Fe
deral del PSOE, reunido el 
domingo desde las diez y 
cuarto de la mañana, apro
bó las normas de selección 
de candidatos para las 
próximas elecciones muni
cipales y autonómicas. 

A l t é r m i n o de la 
reunión, Guillermo Gale
ote, secretario de Imagen 
del PSOE ha manifestado, 
en rueda de prensa, que 
hubo algunas enmiendas, 
aunque no sustanciales, al 
ditamen de la Comisión de 
Asuntos Municipales y 
Autonómicos sobre «Pro
cedimiento de selección de 
candidatos para las elec-
cions locales 1983». 

Según estas normas, las 
listas se elaborarán por 
las agrupaciones locales y 

Jos comités provinciales o 
de región o nacionalidad 
elaborarán una propuesta 
que irá al Comité Federal, 
Órgano que elaborará las 
listas en los municipios 
con más de 10.000 habi
tantes. 

Durante la reunión de 
ayer también se presenta
ron al Comité Federal una 
serie de informes sobre 
Proyecto municipal y 
autonómico, a cargo de 
Luis Fajardo, Salvador 

Fernández y Guillermo 
Galeote. 

El secretario de Area de 
Imagen del PSOE dijo 
que se va a hacer un es
fuerzo para que los 
programas se elaboren 
con arreglo a problemas 
concretos de cada lugar, el 
rograma electoral del par
tido, y el proyecto del Go
bierno. 

Agregó que se va a po
ner en tensión al partido 
para intentar doblar el nú
mero de municipios en los 
que se presenten listas 
respecto a 1979. 

Según este supuesto, se 
espera que el partido ten
ga mayoría absoluta en 
más de 3.000 municipios, 
y que en más de 1.000 sea 
la lista más votada. 

También dijo que hay 
un proyecto de calendario 
para la selección de candi
datos, y que se espera que 
las listas estén a punto el 
15 y el 20 de marzo. 

Se aprobó asimismo la 
inclusión de independen-
tes en las listas, y, según 
Galeote, hay un intento de 
incorporación de ciertos 
sectores que coinciden con 
el proyecto político del 
cambio, como aso
ciaciones ciudadanas y 
ecologistas. (Efe). 

Los restos del naufragio 
Ahí está Rosón, ya que Calvo Sotelo ha dispuesto permanecer en las pro

fundidades de Somasaguas, esperando que Landelino Lavilla resuelva su perma
nente indecisión y abandone la frágil almadía del grupo parlamentario antes de 
que parte de sus elementos integren el nuevo arca de Noé en que Manuel Fraga 
piensa aguantar el diluvio socialista. Rosón, único náufrago recuperable del 28-0, 
ha rechazado en las últimas semanas varias ofertas para encabezar la oposición a 
Enrique Tierno y continúa en la idea de que es posible y necesaria la resurrección 
del centro. E n su caso, del centroderecha. Con Rosón en el grupo parlamentario, 
la hegemonía de los «azules» será total. 

Lavilla y Peces Barba, Lavilla y Sáenz de Cosculluela, el portavoz socialis
ta en el Congreso, hablaron esta semana,. Dos temas: esa deuda de más de 5.000 
millones, que ya provoca el 5o expediente de regulación de empleo en las oficinas 
de UCD, y una salida honrosa para el que fue primer presidente constitucional 
del Congreso de los Diputados. Sobre la primera cuestión pesan graves amena
zas. La menor no es precisamente esa entrevista que un representante de la Ban-
que Nationale de París mantuvo esta semana con Peces Barba. Los intereses de la 
BNP en la deuda centrista son desconocidos. Pero lo que si se sabe es que se trató 
sobre las posibilidades de embargo de las dotaciones que el Congreso concede a 
los grupos parlamentarios, aspecto que no está regulado en la legislación vigente. 
E l feroz enfrentamiento entre Juan Antonio Ortega, secretario general de UCD y 
Gabriel Cisneros, secretario del grupo parlamentario, tiene su origen en el congre
so extraordinario, cuando los democristianos consiguieron hacer creer a los 
compromisarios que la homologación internacional era un hecho que supondría, 
además, la refinanciación de la deuda. 

L a guerra entre democristianos y «azules» para quedarse con la balsa, la di
ficultad de conseguir un pacto honroso para las municipales, la imposibilidad de 
concurrir en solitario conducen inevitablemente a la desaparición de UCD y a ce
der el estrecho espacio.político de centro que sobrevivió al 28-0 al Centro de Iz
quierda de Adolfo Suárez. Hoy, probablemente, el comité ejecutivo centrista co
noce la decisión de Lavilla de permanecer como militante de base y su pretensión 
de acceder al Tribunal Constitucional. La disgregación de los restos del naufragio 
centrista será, a partir de entonces, un hecho. 

Condenado al naufragio, también, está Jorge Verstrynge. Verstrynge pade
ce en estos momentos eso que en A P llaman «síndrome Cortina». Antonio Corti
na, el Verstrynge de entonces en Godsa-Reforma Democrática, fue catapultado 
por Fraga al Ayuntamiento de Arespácochaga... y de él, nunca más se supo. Pri
mero fue la remodelación de la oficina central del partido que, coorrdinada por 
Carlos Robles Piquer, supuso un importante recorte en sus competencias. Ahora, 
Robles Piquer ha iniciado su asalto a la secretaría general lanzando al joven Vers
trynge contra la impresionante campaña que ETprepara desde el poder munici
pal. Robles Piquer juega siempre sobre seguro. Si Verstrynge gana, él será secre
tario general. Si pierde, y en esto estáET, también. 

L a operación Verstrynge ha levantado ampollas en algunos de los candida
tos a suceder en el futuro a Fraga. Así, Fernando Suárez, triunfador en su batalla 
leonesa contra Martín Villa, ha visto cómo es adoptada esta importante decisión 
a espaldas de la ejecutiva nacional y del comité electoral. A l candidato. Verstryn
ge se lo han metido de matute y esta tarde, en la reunión de la ejecutiva, dejará oír 
con claridad su crítica a una aptitud que ha calificado de poco democrática. 

Juan VAN D E N E Y N D E 

En su congreso 
provincial de 
Barcelona 
AP critica 
duramente a 
Convergencia 
Democrática de 
Cataluña 

Barcelona.-Con la elec
ción de la Mesa del 
Congreso y la interven
ción del hasta ahora presi
dente provincial de AP en 
Barcelona, Miguel Angel 
Planas, se inició ayer por 
la m a ñ a n a el tercer 
congreso provincial de 
Alianza Popular en Barce
lona. 

Para la Mesa del 
Congreso se presentó una 
sola candidatura, encabe
zada por Joaquín Bombi. 
Posteriormente se debatió 
el reglamenteo del congre1 
so, en el que se introdujo 
una enmienda por la que 
se permita la presenta
ción de enmiendas por 
escrito a las ponencias du
rante la celebración del 
propio congreso. Hecha 
esta modificación, el regla
mento se aprobó por una
nimidad. 

Posteriormente intervi
no el presidente provin
cial, Miguel Angel Planas. 
En un informe de gestión 
sobre la actividad del par
tido desde el ú l t imo 
congreso, destacó que AP 
en Barcelona estaba in
tegrada en su mayor parte 
por gente asalariada. 

Hizo hincapié, más ade
lante, en la necesidad de 
penetrar en el medio rural. 
Destacó también que AP 
en Cataluña es una alter
nativa «clarísima» a Con
vergencia Democrática de 
Cataluña. 

Sobre este último parti
do lanzó un duro ataque al 
señalar que estaba dirigi
da por personas de la de
recha, «pero apoyada en 
bases separatistas. Llega
rá un momento —añadió— 
en que los cuadros de CDC 
no podrán mantener las 
exigencias que les reclama 
el pueblo catalán». 

Ruiz-Jiménez 
anima a 
Garaicoechea a 
continuar con la 
mesa por la paz 

Vitoria.—¡el defensor 
del pueblo, Joaquín Ruiz-
Jiménez, ha animado en 
las últimas horas al lenda-
kari Garaicoechea a que 
siga adelante con su ini
ciativa de convocar una 
mesa para tratar sobre la 
paz en el País Vasco, se
gún han informado a Efe 
fuentes próximas a la 
Presidencia del Gobierno 
vasco. 

Las mismas fuentes han 
señalado que, a última ho
ra de la tarde del domingo, 
Joaquín R liz-Jiménez te
lefoneó al presidente del 
Gobierno vasco para 
expresarle su dolor e in
dignación por el atentato 
cometido en la sede 
central del Banco de Viz
caya, en Bilbao, que costó 
la vida a dos personas y 
varios heridos. 

En esa misma conversa
ción telefónica fue cuando 
el defensor del pueblo ani
mó al lendakari a que si
guiera adelante con su ini
ciativa. (Efe). " 
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t LA SEÑORA 

DOÑA PERFECTA 
DEL RIO VELASCO 

(Viuda de Felipe Arranz Hazuhara) 
Falleció en Muriedas, en el día de ayer, a los 
96 años de edad, habiendo recibido los SS. 

SS. y la B. A. 
D. E. P. 

Sus hijos, Benigno, Angeles, Ana, Angel, Ramón 
y Guillermo; hijos políticos, Victoria Arche, Alfredo 
de la Calva, Quintín Romaña, María Abascal, Car
men Gómez y Delfina Gallardo; nietos, bisnietos, 
sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su al
ma y asistan al funeral de cuerpo presente, que se ce
lebrará HOY, a las CUATRO de la tarde, en la igle
sia parroquial del Santísimo Cristo de Maliaño (Mu
riedas), siendo a continuación su inhumación en el ce
menterio de Muriedas. Favores por los cuales les 
quedarán agradecidos. 

Casa mortuoria: Calle Monterrey, 24, Muriedas. 
Muriedas, 7 de febrero de 1983. 

t L A SEÑORA 

DOÑA F E L I S A 
ZAPATA SOLER 
(Viuda de Alejandro González) 

iiLIN» 
Falleció en Santander en el día de ayer, a 
los 76 años de edad, habiendo recibido 

los SS. SS. y la B. A. 
D. E. P. 

Sus hijos, Carmen, Alejandro y Vicente; hijos políticos, 
Angel Ruiz, Ángel Vila y María José San Emeterio; herma
nos, Manuel, José, Miguel (ausente) y María (ausente); her
manos políticos, Pedro González, Ramona, Petronila 
(ausente) y Felipa; nietos, bisnietos, sobrinos, primos y de
más familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan a la conducción del cadáver que se efectuará HOY, 
a las DOCE Y CUARTO, desde la Casa Salud Valdecilla al 
cementerio de Ciriego, favores por los cuales les quedarán 
agradecidos. La misa de alma se celebrará HOY, a las 
NUEVE Y MEDIA y a continuación los funerales por su 
eterno descanso, ambos sufragios en la parroquia de Santa 
Lucía. Santander, 7 de febrero de 1983. 

+ 
E L S E Ñ O R 

D O N P A B L O 

M U Ñ O Z R O D R I G U E Z 
(Maestro nacional, jubilado) 

Falleció en Santander en el día de ayer, a los 82 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D. E . P. 
Sus hijos, María Salud y Pablo; liija política, María de los Mi

lagros González Vélez; nieto, Pablo Jesús; hermanos, Eustasio, Felici
dad y Federico; hermanos políticos, Dolores, Angela y Clara Mantilla 
González y Pedro Arconada; sobrinos, primos y demás familia, 

R U E G A N a sus amistades una oración por su alma y asistan al funeral de 
cuerpo presente que por su eterno descanso se celebrará HOY, a las DOCE, en la 
parroquia de las Reparadoras y a continuación su inhumación en el cementerio de 
Ciriego, favores por lo cuales les quedarán agradecidos. La misa de alma se ce
lebrará HOY, a las OCHO de la mañana, en la capilla parroquia. 

Capilla ardiente: C. S. Valdecilla. 
Santander, 7 de febrero de 1983. 

+ 
L A S E Ñ O R A 

DONA VALENTINA 
MANZANARES 

LLORENTE 
Falleció en el día de ayer, habiendo recibido 

los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D. E . P. 

Su esposo, Manuel Lanza Fernández; hijos, María Luisa, Angela, Ignacio, Manuel y Gerardo Lan
za Manzanares; hijos políticos, José María Morales Méndez, Covadonga García Ruisánchez, María del 
Carmen Pérez Fernández y María del Rosario Venero Gómez; hermana, Elisa (Vda. de Martínez); herma
nas políticas, María Lanza, Carmen Casuso (Vda. de Manzanares) y Francisca Alonso (Vda. de Manzana
res); nietos,'sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. E l funeral de cuerpo presente se celebrará HOY, a las T R E S y 
MEDIA, en la parroquia de los PP. Carmelitas, inhumándose á continuación el cadáver en el cementerio 
de Ciriego. La misa de alma se dirá HOY, a las N U E V E de la mañana, en la parroquia antes citada. 

Capilla ardiente: C. S. Valdecilla. Santander, 7 de febrero de 1983. 

M A R M O L E R B A 

t E L S E Ñ O R 

DON BALDOMERO 
PEREDA FERNANDEZ 

Falleció en el día de ayer en Santander, a los 57 años de edad, 
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la B. A. 

D. E. P. 
Su esposa, Nieves Gutiérrez Lavín; hijos, José Angel, Baldomcro, María 

Nieves, Ana Rosa y Germán; madre, Clotilde (Vda, de Baldomcro Pereda); madre 
política, Agripina (Vda. de Angel Gutiérrez); hermanos, Teresa (Vda. de Ramón 
Aja), Clotilde, Marina, Jesús y Angel; hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y 
demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan a la conducción del ca
dáver que se efectuará HOY, a las CUATRO MENOS CUARTO, desde la C. S. Valdecilla, 
a la parroquia de Rasines, en la que, a las CINCO, se celebrará el funeral de cuerpo presen
te, inhumándose a continuación en el cementerio de dicho lugar. 

Rasines, 7 de febrero de 1983. 

CPEPIN NERÉO) 

mausoleos 
funerarios 

• M A R M O L 
• Í Í R A M T O 
• P I E D R A do 

S I L L E R I A 

presupuestos 
T i 3 3 - 5 6 - 0 7 

H O J A D E L 
L U N E S 

2 2 4 8 6 0 

+ 
EL SEÑOR 

DON JESUS 
DIEZ FERNANDEZ 

Falleció en el día de ayer en Liencres (Santander), 
a los 76 años de edad, habiendo recibido 

los Santos Sacramentos y la B. A. 
D. E. P. 

Sus hermanas, Natividad (Vda. de Marcelino Pé
rez), Amelia (Vda. de Jesús Ruiz) y Josefa (Vda. de 
Gumersindo Ruiz); hermana política, Rosa Puente 
(Vda. de Vicente Diez); sobrinos, sobrinos políticos, 
primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su al
ma y asistan a la conducción del cadáver que se efec
tuará HOY, a las TRES Y CUARTO, desde el sana
torio de Liencres, a la parroquia de Rubayo, en la que 
a las CUATRO, sé celebrará el funeral de cuerpo pre
sente, inhumándose a continuación en el cementerio 
parroquial. La misa de alma se dirá HOY, a las DO
CE en la capilla de San Andrés de Rubayo. 

Rubayo, 7 de febrero de 1983. 

t EL SEÑOR 

DON MANUEL 
P A S C U A L A C E B O 

Falleció en el día de ayer en La Cavada, a los 74 años 
de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D. E. P. 
Su esposa, doña Milagros Monte Pérez; hijos, 

Manuel (ausente), Benito (ausente), Vicente, Matilde 
y Julio Pascual Lavín; hijos políticos, Catalina 
Aguirre (ausente), Laudelina Aguirre (ausente), Ara-
celi Viadero, y Vicente Martínez; hermanos políticos, 
tíos, nietos, nietos políticos, biznietos, sobrinos, pri
mos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su al
ma y asistan al funeral de cuerpo presente que 
tendrá lugar HOY, lunes, a las CUATRO Y M E D I A 
de la tarde, en la iglesia parroquial de San Juan 
Bautista de La Cavada y a continuación a la conduc
ción al cementerio de este pueblo. 

La misa de alma se dirá HOY, a las NUEVE Y 
M E D I A de la mañana en la capilla de Santa Lucía, 
favores por los cuales les quedarán agradecidos. 

La Cavada, 7 de febrero de 1983. 

t EL SEÑOR 

DON MANUEL 
BLANCO A L V A R E Z 

(Montojo) 
Falleció en S. Vicente de la Barquera en el día de 
ayer, a los 76 años de edad, habiendo recibido los SS. 

SS. y la B. A. 
D. E. P. 

Su esposa, doña Lana Múgica Bustamante; hi
jos, Eloína, Milagros, Manuel y Francisco; hijos 
políticos, José Luis Sierra, Gregorio Peña, María An
tonia González y Francisca Peña; hermanos 
políticos, Agapito y Teresa Múgica; nietos, bisnieto, 
sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su al
ma y asistan al funeral de cuerpo presente que por su 
eterno descanso se celebrará HOY, a las CUATRO Y 
MEDIA, en la parroquia de Santa María de los An
geles y a continuación su inhumación en el cemente
rio de esta villa, favores por los cuales les quedarán 
agradecidos. 
S. Vicente de la Barquera, 7 de febrero de 1983. 

+ 
L A SEÑORA 

DOÑA LUCIA 
GORROÑO PINES 

(Viuda de Tirso Miguel Hernaiz) 
Falleció en Santander, en el día de ayer, a los 82 años 

de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
^ D. E. P. 

Sus hijos, María del Pilar, María-Jesús (Viuda de 
Martínez), Miguel, Rosaura y María Paz; hijos 
políticos, Gonzalo Elizalde, Manuela Prado, José 
Manuel Calderón y Francisco Borrás; hermanos, Ro
sario (viuda de Agudo) y Bernardino; hermanos 
políticos, nietos, bisnietos, sobrinos, primos y demás 
familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan al funeral de cuerpo presente, que tendrá lugar 
HOY, a las TRES Y MEDIA, en la parroquia de Montes 
Claros (Cazoña), siendo a continuación su inhumación en el 
cementerio de Ciriego. La misa de alma se dirá HOY, a las 
DIEZ de la mañana, en la citada parroquia. Favores por los 
cuales les quedarán agradecidos. 

Casa mortuoria: Cardenal Herrera Oria, 52, Cazoña. 
Santander, 7 de febrero de 1983. 
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E l mismo lugar en el que desarrolló sus actividades durante la segunda guerra 

Klaus Barbie, encarcelado en el Fort 
Montluc, de Lyon 

P a r í s . (Por Juan Antonio GOMBAU.)—Con la 
llegada y encarcelamiento de Klaus Barbie (Alt-
mann) en Francia, t e rminó un largo enfren-. 
tamiento entre el Gobierno de Bolivia y las autori
dades francesas y alemanas, que durante años 
exigieron la ext radic ión del criminal de guerra 
nazi. 

Con la acusación formal 
de «asesinato, tortura, de
t e n c i ó n a rb i t r a r i a y 
crímenes contra la huma
nidad» empieza la inter
vención de la justicia fran
cesa, que inmediatamente 
después de su llegada al 
territorio galo se hizo car
go del caso. 

Fuentes oficiales con
firmaron ayer que Klaus 
Barbie respondió a un pri
mer interrogatorio ante el 
juez de instrucción, Chris-
tian Riss, poco después de 
su llegada al « F o r t 
Montluc» de Lyon, esce
nario precisamente de sus 
actividades durante la se
gunda guerra mundial. 

Fue el propio ministro 
francés de Justicia, Ro-
bert Badinter, quien deci
dió que Barbie fuese 
encarcelado en dicho lugar 
y quien ayer declaró al 
«Journal du Dimanche» 
que «la hora de la justicia 

ha llegado», recordando 
que el delito de «crímenes 
contra la humanidad» es 
el único que no prescribe 
en el código penal galo. 

«Pagar» es la palabra 
que más se utiliza en toda 
Francia al hablar del «Car
nicero de Lyon», apodo 
por el que se conocía al 
responsable de la muerte 
de Jean Moulin, presiden
te del Consejo Nacional de 
la Resistencia, en 1943. 

Sobre su próximo juicio 
sólo se sabe que la defensa 
correrá a cargo de un abo
gado alemán, tal como es
tá previsto por la conven
ción de la Comunidad 
Europea. 

En declaraciones a la 
prensa dominical, el mi
nistro del Interior; Gastón 
Defferre, manifestó que 
«no se puede añorar la pe
na de muerte, hoy abolida, 
ni en el caso de criminales 
como Klaus Barbie». 

Sólo un millón de paraguayos tuvo 
derecho a voto 

Alfredo Stroessner, a la 
espera de su segura 
reelección 

Asunc ión .—Sólo un 
millón de paraguayos pu
dieron acudir a las urnas 
en las elecciones que se ce-
lebrarón el domingo en 
Paraguay; el resto no se 
encontraba inscrito en el 
censo, pese a que sus cir
cunstancias personales 
(edad, etc) eran las que en 
cualquier país democráti
co hubieran determinado 
su inclusión. Tal y como 
estaba previsto, los votos 
fueron abrumadoramente 
favorables para el Gobier
no, y a última hora de ayer 
el presidente paraguayo, 
Alfredo Stroessner, sólo 
esperaba que terminara el 
recuento de votos para ser 
reelegido por sexta vez 
consecutiva. • 

Los primeros resulta
dos parciales apuntan una 
abrumadora victoria de 
Stroessner, en el poder 
desde 1954, sobre los can
didatos de los partidos 
liberal-radical, Enzo Dol-
dán, y liberal, Fulvio Ce-
lauro. 

Según estos datos, aún 
no oficiales, parece que el 
presidente superará el 
porcentaje del 86 por cien
to obtenido en los últimos 
comicios de 1978. 

La Asociación Nacional 
RepubUcana (Partido Co
lorado), a la que pertenece 
el general Stroessner, 
mantiene la mayoría abso
luta desde 1947.-(Efe). 

t EL SEÑOR 

DON J O S E 
SOLER TOCA 

Falleció en el día de ayer, a los 49 años| 
de edad, habiendo recibido los Santos 

Sacramentos y la B. A. 
D. E. P. 

Su padre, Fernando Soler Sanz; hermanos, Dolo
res, Carmen, Fernando, Fermín e Ismael; hermanos 
políticos, Casiano Aparicio, Oscar López, Juan José 
Bezanilla, Josefa Herrero y Carmen Llata; tíos, 
sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. La conduc
ción del cadáver se efectuará HOY, a las CUATRO Y 
CUARTO, desde la Casa de Salud Valdecilla, a la 
parroquia de San Román de la Llanilla, en la que a las 
CUATRO Y MEDIA, se celebrará el funeral de cuer
po presente, inhumándose a continuación en el ce
menterio parroquial. La misa de alma se dirá HOY, a 
las NUEVE de la mañana, en la parroquia antes ci
tada. 
San Román de la Llanilla, 7 de febrero de 1983. 

Para el «cazador de na
zis» Simón Wiesenthal, la 
d e t e n c i ó n y procesa
miento de Barbie cons
tituye «un ejemplo para 
los demás nazis todavía en 
libertad», y en opinión de 
Jacques Chaban-Delmas, 
gaullista histórico y en la 
actualidad alcalde de Bur
deos, su extradición es «el 
fin de un escándalo». 

También es Israel las 
reacciones de satisfacción 
han sido numerosas, aun

que siempre se haya queri
do borrar el carácter re-
vanchista, prefiriendo 
desplazar el debate al ám
bito moral, ideológico y de 
la justicia. 

Para las autoridades de 
la paz, la expulsión de 
Barbie ha dado ocasión de 
pasar una página de la his
toria de Bolivia y dejar de 
ser «refugio de crimina
les», como en determina
dos círculos se conside
raba al país. (Efe.) 

Las relaciones 
laborales y el 
abuso sexual 

Dos eurodiputadas, la socialista francesa 
Yvette Fullet y la comunista italiana María Luisa 
Cindiari-Rodano, han elaborado un proyecto de re
solución para que el Parlamento Europeo se pro
nuncie en contra del «derecho al magreo», que cre
en tener determinados jefes, mostrándose en 
consecuencia proclives a entrechocar sus carnes 
con las de sus subordinadas. Según una encuesta 
realizada en los países de la C E E , al menos un seis 
por ciento de las mujeres han sido sobeteadas, a 
vaces incluso violadas «re el momento de ser 
contratadas, o en el posterior desarrollo de su vida 
profesional. 

Sin que esté de sobra, la probable condena del 
Parlamento Europeo, poco ha de influiren la erra
dicación de las susodichas prácticas, pues en rea
lidad no se trata de derecho admitido por legisla
ción alguna en el ámbito de los países del Mercado 
Común. Estando, por el contrario, ya sancionados 
por la ley tales abusos, poco ha de influir un nuevo 
pronunciamiento que condenándolos venga a su
marse a los que ya los condenaban, y no existien
do ambigüedad alguna en el campo del derecho, el 
fenómeno debe ser analizado dentro del ámbito 
socioecomómico que lo hace viable pese a las con
denas explícitas: la actual coyuntura, que por un 
lado permite a los poderosos intentar la adqui
sición de nuevos privilegios y la recuperación de 
aquellos que disminuyeron con la desaparición del 
feudalismo, y que por otro, hace más sumiso a los 
desposeídos que intentan no vivir en la miseria. 

L a sumisión de unos y la altanería de otros es 
algo tan interrelacionado que resulta diñcil definir 
en términos generales donde empieza lo uno y ter
mina lo otro, y así mismo que hay jefes que gustan 
de meter mano, existen quiénes lo permiten entre
viendo promociones y ascensos a través de las ca
ricias. Y no estoy diciendo aquí que al que, o la 
que violan es porque quiere, sino sencillamente 
que existen trabajadores y trabajadoras que en lo 
sexual, o en otros terrenos, son excesivamente 
condescendientes con sus jefes, de modo que es
tos últimos, a veces, consideran que todos 
tendrían que ser así, y se muestran proclives a los 
humillantes manoseos. Labor proletaria, 
independientemente de cómo se pronuncie el Par
lamento Europeo, es sacarlos de su error. 

Luis GARCIA 

La telaraña nazi en 
América Latina 

Londres.—En Londres consideran que el juicio 
contra Klaus Barbie puede ayudar a destejer la «tela
raña nazi» en América Latina, cuyos vértices 
estarían en Bolivia, Argentina y Paraguay. 

Los dominicales londinenses analizan las previ
sibles derivaciones del proceso al ex-jefe de la Gesta
po y coinciden en que puede convertirse en un juicio 
al neonazismo en América Latina. 

La deportación de Klaus Barbie es fruto de una 
larga y paciente labor policial y diplomática en am
bos lados del Atlántico. 

Este hecho puede tener gran importancia 
—opina «The Sunday Times»— en el esclarecimiento 
del terrorismo de extrema derecha que azota a Italia, 
Francia, Alemania Federal, Gran Bretaña y los prin
cipales exportadores de drogas de América del Sur. 

En el primer hilo de esta trama salió a la luz en oc
tubre último, cuando Perluigi Pagliani —calificado 
por el «Times» como «hombre de paja» de Klaus 
Barbie— fue llevado en avión a Italia, mortalmente 
herido, después de un dramático tiroteo en Bolivia. 

Pagliani murió en un hospital italiano antes de que 
pudiera ser juzgado por su participación en la matan
za de Bolonia, pero su jefe, Stéfano Delle Chiaie, se 
vio implicado después en varios episodios y su 
nombre es uno de los que se barajan en el reciente ro
bo al banco de Marbella, en España. 

El juicio contra Klaus Barbie —señala «The Ob-
server»— pondrá en evidencia la influencia ejercida 
en países latinoamericanos por los treinta mil nazis 
que se refugiaron allí desde 1945. 

El «Sunday Mirror» comenta que al despren
derse de Klaus Barbie el Gobierno democrático de 
Bolivia demostró su decisisón de «cambiar la reputa
ción de ese país como refugio de nazis». 

Pero otro dominical de Londres, «The Mail on 
Sunday», advierte que Klaus Barbie puede crear 
problemas si llega a demostrar que trabajó para la 
CIA entre 1945 y 1951. (Efe.) 

Hasta 1986 

Israel pedirá apoyo alemán 
para retrasar el ingreso de 
España en la C E E 

Bonn.—El m i n i s t r o 
i s r a e l í de Asuntos 
Exteriores, Isaac Shamir, 
ha llegado ayer a Bonn pa
ra tratar con el Gobierno 
alemán, durante dos días, 
sobre la situación en el 
Oriente Medio y las rela
ciones comerciales entre 
Israel y los países de la 
Comunidad Económica 
Europea. 

Shamir, según declaró a 
su salida de Israel, quiere 
recabar el apoyo del Go
bierno alemán y de otros 
comunitarios para que 
posterguen hasta 1986 la 
entrada de España y Por
tugal en la Comunidad 
Económica Europea. 

Esta postura se debe a 
que Israel teme la ruina de 

sus exportaciones agrí
colas a la CEE, porque las 
de España y Portugal son 
competitivas con las 
hebreas. 

Por su parte el Gobierno 
de Bonn espera que Israel 
y la Organización para la 
Liberación dé Palestina 
(OLP) se reconozcan, ya 
que esa cuestión es el 
« p u n t o c e n t r a l » del 
conflicto en Oriente Me
dio. 

El Gobierno de Bonn 
apoya la iniciativa de paz 
del presidente norte
americano,. Ronald Rea
gan, y los ocho puntos de 
la declaración de la Liga 
de Países Arabes en Fez, 
cuestiones ambas que 
rechaza Israel. (Efe.) 

Latinoamérica será el tema 
de las conversaciones entre 
Enders y el Gobierno 
español 

Washington.—La situación 
en América Central y del Sur 
dominará las conversaciones 
que el secretario adjunto de 
Estado para Asuntos Intera-
mericanos, Thomas Enders, 
mantendrá hoy, lunes, y el 
martes con miembros del Go
bierno español. 

Enders abandonó Estados 
Unidos anoche con rumbo a 
Madrid, donde permanecerá 
hasta el martes, día 8, confir
mó ayer a «Efe» la portavoz 
del departamento de Estado, 
Anita Stockmari. 

El martes proseguirá viaje 
a otros países europeos, tam

bién con el objetivo de discu
tir el tema iberoamericano 
con sus interlocutores, mani
festaron fuentes oficiales 
norteamericanas. 

Además del viaje de En
ders a España y otras capita
les europeas —donde casi to
dos están en contra de la 
política norteamericana en 
Centroamérica—, la embaja
dora ante las Naciones Uni
das, Jeane Kirkpatrick, ha 
iniciado el jueves una gira 
por cinco países de la región. 
Ello revela el grado de pre
ocupación de Estados Uni
dos. (Efe.) 
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SERVICIO MEDICO 
PERMANENTE 

ASISTENCIA A DOMICILIO 24 HORAS 
J. R. Gallo, F. Mantecón, R. Ortiz (Médicos) 

CONSULTA: Calvo Sotelo, 5, 2.° 
Teléf. 313226 (Soliciten hora) 

M. PELLON 
ORTEGA 

MEDICO ODONTOLOGO 
ENDODONCIA 

NUEVO HORARIO: 
De 3 a 8 

Castilla, 7, 3.° Dcha. 
Teléfono 210703 

GUIA 
MEDICA 

Dr. Morales 
PSIQUIATRA JEFE 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincian 

Consulta: De 4 a 7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

ASISTENCIA MEDICA CONSULTA Y 
DOMICILIO 24 HORAS 

M E D I C A S A 
A Gomez-J. González-i. A. Martmez-J. I. López A S. Luenfo, médicos 

Teléf. 31 ÍSl'i - Santa Lucia. 29. entio. dcha. 

F. A G U I R R E L O P E Z 
GINECOLOGIA Y PARTOS 

PLANIFICACIÓN FAMILIAR 

C.7 Castelar, 45-1.0 D. - Teléf.: 223006 
CONSULTA: 5 a 7 - SOLICITE HORA 

B. MARTIN 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES 
MASCULINOS 

Vargas, 55, entresuelo 
Teléfonos: 

371 608 tardes 
374204 mañanas 
SOLICITE HORA 

Dr. CAMPANO 

PARTOS GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

- CONSULTA De 3 a.6 

Javier Ortega Morales 
CIRUGIA VASCULAR 
CIRUGIA GENERAL 
(Pulmón y aparato 

digestivo) RAYOS X 
Pasaje de Peña, 1-6° Izqda. 
Con sulta: 4 a 7. Tel. 272330 

J. A. PRIETO SOLIS 
C O R A Z O N C O R O N A R I A S 

Calle Vargas. .r).r> 
Telefonos 375901 y 232303 

SOLICITE HORA 

Dr. J U L I O 
P I C A T O S T E 

PATINO 
UROLOGIA 

Castelar, 41 
Teléfono: 21-54-64. 

Leopoldo 
Cagigal Sarabia 

ESPECIALISTA 
UROLOGO 

SOLICITE HORA 
Lope de Vega, 24-Chalet 

Teléfono 21 58 11 

Dr. JESUS MIGUEL 
CUBAS MAZA 

PULMON Y CORAZON 

J. Monasterio, 24, Enl. Dcha. 
Teléfono 23-32-52 

Dr. SANCHEZ TRUJILLO 
MEDICO - RADIOLOGO 

Radiología general y de aparato digestivo. 
Consulta: Diaria, de 10 a 1,30 y de 4 a 7, 

excepto sábados. . 
Rualasal, 23, 1.° - Teléfono 228520. 

Tirso Ridaura 
Llacer 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

LUIS MARIA 
SIERRA SETIEN 

HUESOS 
Y ARTICULACIONES 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 211052 

SOLICITE HORA 

Dr. J U L I O 
B E C E D O N I Z 
MARTINEZ 

TRAUMATOLOGIA 

Lealtad, 12, Pral. Izqda. 
Teléfono 21-11-25 

J.FDEZ. CUESTA 

PSIQUIATRA 

Solicite hora de 9 a 11 
Telefono 3'12922 

R. MISAS SERRANO 
O. ARTHAUD GALAN 

MEDICOS ESPECIALISTAS 
ANALISIS CLINICOS 

Rualasal, 11-2° Izqda. 
Teléfonos; 

Laboratorio. 21 11 96 
PARTICULARES: 37 09 18 y 27 64 47 

EMILIO HERNANDEZ 
DE SAN DE 

MEDICINA GENERAL - RAYOS X 

Calvo Sotelo, 6, 5 ° C. - Teléfono 220123. 
SANTANDER 

Dres. J . Cal leja F e r n á n d e z 
J . Barrasa Benito 

ESPECIALISTAS 
EN ELECJR0ENCEFAL06RAFIA 

Sanalono Madrazo Consulta: 4 a 7 

A. GONZALEZ TUTOR 
RADIOLOGO 

Sanatorio Madrazo — Santa Lucia, 53. 
SOLICITEN HORA - Teléfono 224050. 

C L I N I C A D E N T A L 
A D O L F O L E O N 

Endodoncia, Prótesis Fija, Cirugía 
C l . Calvo Sotelo, 16-5 0 Teléfono-31 45 47 

Dr. RODRÍGUEZ VALVERDE 

REUMATOLOGO 

Pasaje del Arcillero, 4, Izqda. (Plaza Porticada) 
SOLICITE HORA POR L A TARDE 

Teléfono 210816 

C. LOPEZ DORICA 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y CIRUGIA 

Lealtad, 18 
SOLICITEHORA 

Teléfonos: 221631 y 228081 

A. S A N C H E Z 
CUADRADO 
MEDICO DENTISTA 

Oonsuka:' Tardes. 
San Fernando. 58. Fntlo. 
derecha - Teléf. 375401 

G. DIERSSEN 
NEUROCIRUGIA 

SANATORIO MADRAZO - Santa Lucía, 53. 
CONSULTA: De 4 a 8. 

SE RUEGA SOLICITEN HORA al Teléf. 224050 

Dr. NAVARRO 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 
De 3.30 a 6.30 
Isabel I I . 32 

Teléfono 227888 

FELIX 
SANDOVAL 

CIRUGIA INFANTIL 
C. de la Barca, 18, Izqda. 

Teléfono: 229583 

DR. C O T E R O 
OFTALMOLOGO 

Plaza del 
Cuadro, 3, 3 . ° , B-C. 

Teléfs. 313411 
y 226489 

SOLICITE HORA 

GABINETE SANITARIO 

P R A C T I C A N T E S 
Servicio permanente' 

Incluso festivos. 
Consulta a domicilio. 

Gral. Dávila, 52 
Teléf. 310331 

LEOPOLDO PEREZ 
DE LA LASTRA -

RADIOTERAPIA Y ONCOLOGIA 
(TELECOBALTOTERAPIA) 

ROENTGENTERAPIA QUIMIOTERAPIA 
CONSULTA: De 4 a 6 Y A HORAS CONVENIDAS 

Calle del Carmen, 39 Teléfono: 21-98-06 

F E D E R I C O 
PARDO 

ESPECIALISTA 
EN ENFERMEDADES 

DEL CORAZON 
Calle Lealtad, núm. 6 

Soliciten hora de consulta 
al teléfono 22-12-99 

A. COBO 
GARCIA 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Telefono 22-69-18 

J . J . OTEIZA 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

Gerardo Martínez 

PRACTICANTE 
Cisneros, 2-2.° 

Teléfono: 22 40 67 

Dr. ATILANO SANCHEZ 
CARDIOLOGO 

Sanatorio Madrazo — Teléfono 224054 
CONSULTA: De 5 a 7 - SOLICITE HORA. 

A.LPEREA 
PUESOS 

Y ARTICULACIONES 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinema) 
Teléfs.: 234164 y 331636 

DR. GARCIA MATA 
PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y hora 
Isabel II, 22-2.° derecha 

Teléfs : 22 70 40 y 27 06 65 

A. S A R M I E N T O 
ESPECIALISTA 

CIRUGIA GENERAL Y 
APARATO DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
YPARTOS 

De 9,30 a T, de lunes 
a sábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqda 
(Junto Ifa) Tel. 23 87 87 

María Luisa 
Peral Castro 
PIEL YVENEREAS 
Vargas, 55-A, 3." B. 

Teléfs. 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles v viernes de 4 a 6 

Dr. J . DOMINGO ALVAREZGLEZ. 

. - GINECOLOGO -

C./ División Azul, 5, 2.° C (junto Cine Santander). 
Teléfono 337868 - SOLICITE HORA. 

G. DE LAS 
HERAS 

ESPECIALISTA EN 
APARATO DIGESTIVO 

C./ Castilla, 11-5° Izqda. 
Teléfono 22 31 52 
SOLICITEN HORA 

Dr. Carrillo 
ORTOPEDIA 

TRAUMATOLOGIA 
Cádiz, 10,1.° A. 

Teléfs. 210529 y 227356 
SOLICITE HORA 

A. GARCIA A CHA 
OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
RESERVE HORA 
Teléfono: 210049 

A. SAEZ 
CORAZON, ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2-2.° 

Teléfs.: 22 01 98 y27 13 91 
Se ruega soliciten hora 22 48 60 

Adelina Goicoechea 
GINECOLOGIA-PARTOS 

Enfermedades 
de la mama 

Isabel ! l , 8-4°. Tel. 227452 
Soliciten hora le 4 a 7 

Dr. JOSE MANUEL 
ARCE ALVEAR 

PEDIATRA-PUERICULTOR 

Isabel II, 24-2.° 
Teléfono: 21-02-97 
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Nuevp punto que se va de E l Sardinero: 2-2 con el Betis 

E l Rac ing se va a Segunda 
No sólo el Racing no ganó el partido ante el 

Betis sino que la jornada especialmente adversa 
para los intereses del equipo cántabro. Los graves 
errores en defensa —se han encajado nada menos 
que cuarenta y ocho goles en veintitrés partidos— 
y la inteligente táctica del equipo visitante, propi
ciaron una igualada que hunde un poco más al Ra
cing, hasta el punto de que el camino hacia la Se
gunda División parece abierto. E l panorama se ha 
tornado oscurísimo, y solamente un triunfo en Vi-
go, el próximo miércoles, puede contribuir a hacer 
que renazca la esperanza. No está la suerte defini
tivamente echada aún, pero cada vez son menores 
las esperanzas. 

Jesús M . TEJA 

Si algo se puede censu
rar en esta ocasión a los 
jugadores racinguistas, 
no fue precisamente la 
entrega. En una tarde gé
lida, con granizadas a ra
tos e intenso frío siempre, 
los futbolistas se vaciaron 
tratando de conseguir una 
victoria que resultaba tre
mendamente importante. 
Decía Fernández Mora, al 
finalizar el encuentro, que 
no es normal que el equipo 
que marca dos goles en su 
propio campo pierda un 
punto, pero tampoco re
sultan normales los fallos 
ingenuos que se repiten 
Una jornada sí y otra tam
bién en defensa que supo
nen auténticos regalos al 
contrario y que habitual-
mente significan la pérdi
da del partido. 

Veamos. Los goles se 
logran por fallos de la de
fensa rival, influyendo, en 
la mayor parte de las oca
siones, más que los acier
tos de la delantera contra
ria. Los tantos son una 
conjunción de ambas face
tas, Qon especial inciden
cia en la primera, en cuan
to que con una actuación 
perfecta de las zagas los 
partidos concluirían con 
empate a cero. Sin embar
go, hay fallos y fallos. 
Tres de los cuatro goles 
que ayer se lograron llega
ron por lo que podrían de
nominarse errores evi
tables. El segundo, del ár-
bitro; el tercero del Racing 
y el cuarto del Betis. En el 
caso del equipo cántabro, 
estos yerros de principian
tes son los que están 
abriendo el camino hacia 
la Segunda División. 

ir 

Esnaola no llega, pero todo se quedó en susto. (Foto: M. 
Bustamante). 

Un Betis atacante 

Sorprendió el Betis por-« 
que se esperaba, si no una 
defensa a ultranza, sí que 
montara un dispositivo 
clásico de fuera de casa, 
con una fuerte defensa pa

ra fiar la posibilidad de 
marcar al rápido contra
golpe. Además, las impor
tantes bajas que tenía 
—Diarte se quedó en Se
villa y Gordillo, al final, no 
pudo jugar— hacía prever 
que la táctica fuera con-

Detrás de la reja 

Un Betis ambicioso 
Juan Antonio SANDOVAL 

El disgusto que pueda producir al «tifosso» la 
pérdida de un nuevo punto en el Sardinero, es cosa 
distinta a la satisfacción que le puede producir al afi
cionado tener la ocasión de presenciar un fútbol re
cio, de toma y daca, con afán de victoria por ambos 
bandos y sin renuncias previas al ataque, por aquello 
del conservadurismo. Libertario, hincha, pero, al 
mismo tiempo buen catador de calidades y virtudes, 
sin distinción de colores, resumió así la cuestión: 

—Hay que agradecer al Betis su ambición. Vino 
a ganar, no a defender el empate. Y cada vez que 
igualó el Racing, los sevillanos volvieron a la carga. 
De ahí, que, con ese planteamiento, se llevase para la 
Giralda el empate. 

- ¿ Y el Racing? 
—Dos tiempos completamente distintos. En el 

primero, mal, muy mal. Empiezo a explicarmen el 
por qué de la situación del equipo en esta Liga. Hay 
mucha premiosidad en las acciones. El balón no se 
suelta con prontitud, y ello genera ventajas para el 
contrario, cuyos jugadores pueden enmendar fallos 
de colocación y situarse en ventaja. Resulta desespe
rante contemplar la elaboración de las jugadas racin
guistas de ataque: coge un centrocampista la bola; se 
da una vuelta, lo piensa un poco, y acaba cediendo en 
horizontal a un compañero. Esto, repito, facilita al ri
val la rectificación de posiciones equivocadas. Luego, 
en la segunda parte se jugó más veloz, y el resultado, 
entre lo que hicieron unos y otros, fue un lance, movi
do, que nos entretuvo. -

—Fallo tremendo de la zaga local en el segundo 
gol hético. 

—¡Y dale! Los goles vienen de eso. No se puede ir 
con la escopeta levantada a la caza del fallo. Fíjate de 
los cuatro goles que el marcador reflejó, tres fueron 
producto de fallos, y en la cuenta, según esa teoría, 
sale perjudicado el Betis. No se puede ver el fútbol 
con mentalidad de hincha. 

Y Libertario pasó a enumerar esos fallos. 
—Primer gol del Racing. Iba Rincón como una 

flecha al marco de Alba. Fue objeto de una falta 
clarísima, con derribo, y el árbitro indicó que siguiera 
el juego, en alarde imperdonable de caserismo, por
que el empujón fue flagrante. En el contragolpe, mar
có Verón. Entonces, fallo clamoroso del árbitro. Se
gundo gol del Betis; fallo colectivo de la zaga racin-
guista, y ¿por qué no? acierto de Cardeñosa, con los 
nervios templados para afinar el disparo. ¡Ya podía 
haberlo hecho ante Leao, en el Mundial de Argenti
na! 

Empate definitivo: A la salida de un córner, falló 
la defensa hética, que no acertó a despejar, y Angulo 
igualó. Así que vamos a fijarnos en todo. 

Pienso que prescindiendo de la inhibición ar
bitral, el estado del terreno de juego tuvo mucho que 
ver en los «no aciertos» de Alba y Esnaola. Y tema 
zanjado. Libertario y yo nos estamos mentalizando 
para el ejercicio venidero, y ya tenemos hecho una 
hoja de rutas a seguir; Bilbao, Burgos, Falencia (si 
no les da a los palentinos por subir a Primera), Valla-
dolid, Madrid dos veces, para ver a un Racing líder 
de Segunda. 

Muy pronto arrojamos la toalla. Si se saca algo 
positivo en Vigo, la volveremos a recoger. El miérco
les, gran parte de la solución. 

servadora. Pues no. El Be
tis jugó al ataque, natural
mente sin descuidar su zo
na defensiva, pero tam
bién sin prestarla más 
cuidados de los necesa
rios, para atacar en cuanto 
la ocasión era propicia. 

El Racing pudo adelan
tarse en el marcador en la 
primera parte porque dos 
o tres ocasiones hubo para 
ello. Sin embargo, quien 
hizo diana en primer lugar 
fue el Betis, tras una inter
nada larga y con fuerza de 
Casado, con centro al se
gundo palo, para que Rin
cón cabeceara sin dema
siada oposición. 

Los fallos evitables 

A pesar de todo el Ra
cing no lo estaba haciendo 
mal, aunque ralentizaba 
demasiado la jugada. Por 
ello, a pesar del adverso 0-
1 con que concluyó la pri
mera parte, las esperanzas 
de un mejor resultado 
seguían intactas, y lo cier
to es que la segunda mitad 
no pudo comenzar mejor. 
A l medio minuto un po
sible penalty a Paco quedó 
sin sanción, pero a los 
siete ya había equilibrado 
el Racing la contienda, en 
otro error del asturiano 
Gutiérrez Fernández que 
es de esos colegiados que 
estarían bien en Tercera 
División. Ruisánchez le hi
zo una falta clara a Rincón, 
no señaló nada al árbitro y 
Verón pudo marcar en el 
contrágolpe consiguiente. 

Sin embargo, el Racing 
ni siquiera tuvo tiempo 
para afianzarse, porque 
cuatro minutos más tarde, 
en una cadena de errores, 
Cardeñosa volvió a ade
lantar a su equipo. Por fin, 
en el minuto 16, tampoco 
los defensas visitantes an
duvieron finos, lo que per
mitió a Angulo establecer 
el resultado que sería defi
nitivo. 

Los tres goles se en
cuadran en lo de fallos evi
tables, sobre todo el se
gundo que logró el Betis. 

Quedaba casi media ho
ra para la conclusión del 
encuentro, pero práctica
mente daba igual. Los ner
vios hicieron mella en los 
jugadores locales, los héti
cos no se encerraron en su 
área, y el Racing apenas si 
creó ocasiones de peligro. 
El partido,estaba prática-
mente resuelto y un nuevo 
punto se iba de El Sardi-

El camino a la Segunda 

Volvemos al principio. 
Con nueve negativos po
cas esperanzas quedan. A 
Segunda se viajará con las 
alforjas más llenas de ne
gativos, pero los demás 
equipos aprietan y el R i -
cing se va quedando reza
gado. Vigo, el miércoles, 
aparece no sólo como el 
más cercano compromiso, 
sino como una de las últi
mas tablas de salvación. 

Hay que ganar al Celta. 
Si no... 

Quiniela millonaria 
Con un total de 1.608.464.025 pesetas, el 

Patronato de Apuestas Mutuas Deportivas 
Benéficas estableció ayer un nuevo récord ab
soluto de recaudación. 

Ocho máximos acertantes de catorce resul
tados han aparecido en la jornada de este do
mingo, que pueden cobrar alrededor de 30 
millones. 

Los acertantes de trece son, por ahora, 195 
(a un millón), mientras que los de doce se ele
van a 3.709 (unas 51.000). 

D O D o E 

Camiones 

RENAULT 
Vehículos Industriales 

VENTAS RECAMBIOS-SERVICIOS 

PEDRO G U T I E R R E Z 
LIEBANA, S. A. 

Concesionario para Santander 
y provincia 

Ctera. Santander-Torrelavega, Km. 8 
Teléfonos 580228 y 580250 
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Chiri: "No tengo ninguna relación familiar con Fernández Mora" 

Fernández Mora: "Vigo es una de las últimas oportunidades 
que nos quedan" 

Triste balance de este encuentro Racing-Betis, tan
to por el resultado conseguido como por la impresión 
causada, que estuvo idénticamente por estos derroteros. 
El nuevo negativo encajado hace presuponer que la Se
gunda División está más cerca que nunca, casi es inevi
table. No se basa esta circunstancia en los negativos 
acumulados hasta el momento, sino también en las 
flojísimas actuaciones del cuadro cántabro, que hace 
presuponer la práctica imposibilidad de lograr arrancar 
puntos en las visitas que aún tiene que cursar, contando 
con el positivo desenlace de los partidos a jugar en casa 
ante muy difíciles conjuntos. 

Resulta ciertamente cu
rioso cómo se ven las cosas 
por parte de los distintos 
implicados en la contien
da, a la sazón Racing y Be-
tis. Lo mismo para unos 
es falta favorable a los de 
casa, para otros sucedió 
exactamente a la inversa. 

JE1 señor Reigadas, por 
ejemplo, achacaba a la 
«mala suerte» el negativo 
resultado, señalando que 
los racinguistas «se 
habían batido bien, lo que 
sucede es que los balones 
se niegan a besar la red». 
Pero no crean que todo 
son alabanzas, porque a 
continuación señalaba co
mo directo responsable a 

i 

Pedro Alba de los dos tan
tos encajados: «el campo 
estaba muy malo y esto, 
unido al fallo que ha teni
do el portero en el gol... 
bueno en los goles...». 

Más tarde, el cancerbero 
local se defendería argu
mentando que los goles se 
los meten al equipo, pero 
por otra parte, «se los me
ten al portero». «Los nega
tivos pesan mucho, y la 
plantilla sigue poniendo 
gran interés en cuajar 
buenos partidos». Pedro 
Alba, con rostro triste, 
continuaba comentando 
sus sospechas en torno a 
su baja en la meta racin-
guista: «no salgo en condi
ciones a los terrenos de 
juego, hoy sabía que caso 
de perder se me quitaría, y 
hay muchas posibilidades 
de que así suceda». Res
pecto al tema del posible 
debut de Liaño, portero 
juvenil, no le sorpren
dieron nuestras pregun
tas, manifestando que ya 
había escuchado comenta
rios. Lo cierto es que los 
porteros racinguistas es
tán sufriendo lo que pu
diéramos catalogar como 
«la táctica de la parrala», 
con perdón, puesto que 
ora se les quita, ora se les 
pone y los hombres de 
adelante no tienen esa 
confianza necesaria en su 
actividad, lo cual provoca 
no pocas situaciones de 
desconexión entre éste y 
sus defensas. 

Pero también se dieron 
cita en vestuarios, lógica
mente, protagonistas visi
tantes, jugadores y acom
pañantes. Precisamente, 
uno de estos últimos. Ju
bo Iglesias —no el artista, 
sino un ex-jugador racin-
guista y hético— conside
raba justo el empate «en 
base a la labor desarrolla
da sobre el rectángulo por 
unos y otros». Cifraba el 
empate en el fallo local a 
poco de empezar, dispo
niendo de una clarísima 
oportunidad los cán
tabros, que no materiali
zaron ni Verón ni Paco, 

i :;m.: \:mi 

Gol del definitivo empate. Angulo —que vuelve hacia su campo- fue el autor. 
(Foto M. Bustamante) 

agravándose la situación 
con posterioridad al mar
car el conjunto de Marcel 
Domingo. 

Su crítica al Racing, 
mordaz: «juega de acuer
do a la situación en que va 
en 'la tabla»; francamen
te, no le veo equipo para 
lograr salir de este bache». 
Gordillo, que prensenció el 
partido desde la grada, 
juzgaba positivamente a 
sus compañeros, «que han 
aguantado bien a los ra
cinguis tas», afirmando 
que el arma básica del Be-
tis fue el contragolpe. Y 
cosa curiosa, a contrario 
que Julio Iglesias señala
ba al Racing como «un 
gran conjunto plagado de 
gente joven». 

Capitulo aparte mere
cieron ías manifestaciones 
de Chiri, en el banquillo de 
las suplencias, que acha
caba su incomparecencia 
obligada dentro del rec
tángulo por el fallo que 
propició el gol del Sala
manca —uno de ellos, por 
supuesto— desliz que 
muy depor t ivamente 
r e c o n o c í a . t a m b i é n 
coincidía, como su compa
ñero Pedro Alba, en que el 

Racing sale a darlo todo y 
a conseguir el mejor resul
tado. 

En otro orden de cosas, 
desmintió radicalmente 
algo que se había publica
do días atrás en un diario 
deportivo nacional, en el 
sentido de que su novia 
tenía algún parentesco 
con el preparador, Fernán
dez Mora. «No hay ningún 
fundamento, mi novia es 
lebaniega, y no es ni hija 
ni pariente del prepara
dor». Con voz un tanto 
entrecortada apostilló que 
su relación era la estricta 
entre jugador y mister. 

No podía faltar la opi
nión contradictoria abso
lutamente, por supuesto, 
de Marcel Domingo y Fer
nández Mora. 

Lo que para el primero 
habían sido dos jugadas 
dudosas, con un «claro pe
nalty a Canito, para el 
otro había sucedido al re
vés, habiendo sido objeto 
Paco de máximo castigo, 
amén de alguna que otra 
situación dudosa protago
nizada por los denfensores 
héticos. «El partido, en 
principio, se presentaba 
difícil para nosotros, co

mentaba el responsable 
del Betis, puesto que el 
terreno de juego se halla
ba en unas condiciones no 
aptas para sus 
muchachos». A estos co
mentarios añadió las fra
ses de rigor que suelen uti
lizar los entrenadores para 
decir y no decir a un tiem
po, sobre el oponente. Lé
ase «han peleado bien», 
«nosotros hemos sido su
periores», «quizá un resul
tado favorable para el Be
tis hubiera sido más jus
to»... 

Mora, amén de su 
impresión del encuentro, 
confesaba su «pena por el 
punto perdido», dejando 
bien claro que los 
muchachos se habían bati
do bien. 

La salida a Vigo se tor
na para el conjunto cán
tabro, en su opinión, como 
«propicia y de las pocas 
que nos quedan de pun
tuar», añadiendo que «nos 
vamos a dejar la piel en el 
campo». 

El colegiado de turno, 
Gutiérrez Fernández, ni 
que decir tiene que «no 
había visto ninguno de los 
p e n a l t í e s que se 
pretendían». 

Ficha técnica 
Rincón, Verón, 
Cardeñosa y 
Angulo, 
goleadores 

Floja entrada en El Sar
dinero, en tarde desapa
cible. El campo, muy mo
jado al comienzo, se em
barró después. Intenso 
frío y granizada en algu
nas fases del partido. El 
Racing salió como lo que 
hasta ahora ha sido su ha
bitual vestimenta, camiso
la blanca con pantalón 
negro, mientras el Betis lo 
hizo con elástica verde. 

Arbitro 
Gutiérrez Fernández, 

del Colegio Asturiano. 
Mal. El primer gol del Ra
cing fue precedido de una 
clara falta de Ruisánchez. 
Dejó sin sancionar una fal
ta máxima por derribo a 
Paco dentro del área héti
ca, y en general, mostró 
que no tiene categoría de 
Primera División. Tarje
teó al local Sañudo (por lo 
que no podrá jugar en Vi
go el próximo miércoles) y 
al visitante Rincón. 

Alineaciones 
Racing: Alba; Castaños, 

Sañudo, Ruisánchez, Vil l i-
ta, Bernal, Angulo, Cidón, 
Mario, Verón y Paco; 

En el minuto 66, Marce
lo sustituyó a Paco, y en el 
86, Alvarez a Angulo. 

Betis: Esnaola; Diego, 
Canito, Alex, Casado, Or
tega, Ramón, Carmelo, 
Cardeñosa, Rincón y Bar-
nes. 

Parra reemplazó a Bar
nés en el minuto 73, y 
Francis a Cardeñosa, en el 
88. 

Goles 
0- 1. Minutó 40. Larga 

internada de Casado por 
la derecha, con centro al 
segundo palo, que Rincón 
cabecea sin oposición. 

1- 1. 52 minutos. El ár-
bitro deja sin sancionar 
una clara fa l ta de 
Ruisánchez. En el contra
golpe, Cidón envía sobre 
Mario, que cede en corto 
sobre Verón. El argentino 
aguanta la salida de Esna
ola y le bate por bajo. 

1- 2. 56 minu tos . 
Ruisánchez y Alba se ha
cen un lío, intenta enmen
dar el meta el error del de
fensa, no bloca el balón, 
que llega a Cardeñosa, pa
ra que el hético envíe có
modamente a las mallas. 

2- 2. 61 minutos. Tercer 
saque de esquina que bota 
el Racing. Primero Sañu
do y depueés Mario ven 
rechazados sus remates, 
la defensa no acierta a des-
pejar, Esnaola toca en cor
to y Angulo, en la boca del 
gol, remacha. 

A n í s Castellana 
EL ANIS DE ESPAÑA 

¡ATENCION A CARRUSEL DEPORTIVO! (domingos tarde) en la CADENA SER! Para tener 
opción a las llamadas y a los magní'icos CICLOMOTORES DERBI VARIANT o, a elegir, a 
las extraordinarias SECADORAS AEG, envíe simplemente una tarjeta postal a RADIO 
MADRID (Apartado 222. Madrid) con su nombre, dirección y teléfono, indicando «Para el 
Concurso Anís Castellana». El dominqo, 30 de enero fue premiado con un CiCLOMOTOR 
DERBI VARIANT, DON ANIBAL GONZALEZ,de VALLADOÚD. 

¡ENHORABUENA!. 
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F ú t b o l R e g i o n a l 

E l Escobedo goleó al Torína por 12-0 

El Buelna se impuso claramente al Albericia 
El temporal reinante en nuestra región en las últi

mas horas influyó notablemente en la jornada del Cam
peonato Territorial Preferente, disputada ayer. Los 
terrenos de juego, ya de por sí no en muy buenas condicio-
ciones, se convirtieron, a causa del agua y granizo, en 
grandes barrizales y lagunas donde el espectáculo 
futbolístico, salvo las excepciones, brilló por su ausen
cia, como era obligado en tales circunstancias. Sin em
bargo, las pésimas condiciones no tuvieron influencia a 
la hora de los resultados finales, ya que la jornada, en es
te aspecto, se ajustó como pocas al pronóstico. Ni en 
uno sólo de los choques celebrados puede decirse que 
saltase la sorpresa, con lo que la tabla sufre escasas va
riaciones en los puestos de mayor interés. 

En el estadio corraliego de Las Forjas, se disputaba 
el partido de la jornada al enfrentarse Buelna y Alberi
cia Provasa, los dos primeros clasificados y con dos pun
tos por medio que significaban el liderato. Todo el inte
rés que se preveía ente encuentro desapareció desde 
los primeros minutos de juego, dada la enorme supe
rioridad mostrada por el conjunto local, que salió volca
do sobre el portal enemigo y resolvió el choque en tan 
sólo 15 minutos, período en el cual ya tenían los 
muchachos de Báscones tres goles a su favor. Quevedo, 
en los minutos 7 y 8 marcó en dos oportunidades y Ju
lio, a los 15, ponía ya una distancia insalvable en el mar
cador en el segundo tiempo se incrementaría con un 
nuevo gol del Buelna marcado por Manuel, a los 13 mi
nutos, en una de las jugadas más bellas de la tarde. 

El duelo entre los «gallitos», pues, se resolvió 
mucho más fácilmente de lo que se preveía y el 4-0 final 
resulta corto para los merecimientos de unos y otros. El 
Albericia Provasa, quizás como consecuencia de la fulgu
rante salida de sus rivales y lo temprano de los goles en
cajados, no existió, prácticamente, sobre el terreno de 
juego y tal como se desarrollaron los acontecimientos 
pueden dar gracias de que la goleada no haya sido bas
tante mayor. A pesar del mal tiempo reinante y que la 
directiva corraliega lo había declarado como «Día del 
Club» acudió mucho público a presenciar este encuentro 
que deja al Buelna en solitario en la cabeza de la tabla. 
Dirigió el partido, sin complicaciones, el señor Herrero. 

GANARON LOS GRANDES 

De los siete equipos de cabeza, con la excepción co
mentada del Albericia Provasa, salieron triunfantes to
dos los equipos de sus repectivos compromisos, con lo 
cual se mantiene el máximo intérés, dadas las escasas 
diferencias existentes. E l «Alberi», con su derrota, des
ciende al quinto puesto, superado por Laredo y Nueva 
Montaña, que comparten el segundo puesto —a dos 
puntos del líder—, así como por el Barreda, si bien en 
igualdad de puntos con éste. 

Cultural y Escudo, los dos más distanciados de la 
cabeza, fueron los que vencieron a domicilio. Cualquier 
otro resultado que no hubiera sido la victoria hubiera 
terminado con las posibilidades de estos conjuntos. La 
Cultural, en partido adelantado a la tarde del sábado, se 
impuáb en La Maruca al Velarde, por 1-3. Excelente la 
primera mitad de los culturalistas, que pudieron dejar 
ya resuelto el partido a su favor. En esta primera mitad, 
en la que abundaron las ocaciones, los de Guarnizo tan só
lo aprovecharon una de ellas, marcando José Manuel. El 
mismo jugador, en la segunda mitad, aumentó la cuenta 
para su equipo, acortando distancias Chileno para los de 
Muriedas-Maliano, y a cinco minutos del final estable
cer Nelo el 1-3 definitivo que hay que considerar como 
ajustado al merecimiento sobre el terreno de juego. 

Mientras tanto, el Escudo salió vencedor en su visi
ta a Noja, aunque en este'caso por la mínima diferencia. 
Partido de pobre calidad con un Noja dominador en el 
centro del campo, pero con escaso poder ofensivo ante 
un Escudo que se cerró bien y que en uno de sus conta
dos contraataques, en la segunda mitad, consiguió el so
litario gol que le servía para anotarse los dos puntos. 

Difícil se lo puso el Lope de Vega al Montaña, que 
sólo por la mínima consiguió alzarse con la victoria. Pé
rez fue el autor del solitario gol de un partido de más 
emoción que juego. 

En Barreda se jugó el sábado por la tarde y, como se 
esperaba, los locales se impusieron al Ramales, con tan
teo final de 2-1. Resultado bastante ajustado que, al fi
nal, incluso, peligró para los de la «sosa», que pasaron 
bastantes apuros en los minutos finales. La primera par
te fue de claro dominio barredense, que marcó en dos 
oportunidades por mediáción de Richard y Prieto. Poco 
antes de la media hora, en la segunda parte, marcó Javi 
para el Ramales y hasta el final los visitantes buscaron 
con ahínco el gol del empate, resultado que no hubiera 
sido justo, dado que el Barreda dominó en la mayor par
te del encuentro y practicó mejor fútbol. 

Cerrando el capítulo de los aspirantes al título y 
consiguiente ascenso a Tercera, el Laredo se impuso por 
2-0 al Minerva, en un partido de muy poca calidad y dis-

V 

putado en un terreno en pésimas condiciones. Toñín, de 
golpe franco, y Jubo, resolviendo un barullo en el área 
minervista, marcaron para los visitantes en la segunda 
mitad del partido. 

Si interesante está el torneo por las escasas diferen
cias existentes en la cabeza, en la zona opuesta también 
son varios los equipos amenazados. Aunque el Naval 
Aesa y Toluca pueden considerarse ya en la categoría in
ferior, la tercera plaza de descenso tiene nada menos que 
seis candidatos en situación muy pareja, con diferencias 
mínimas . De esta media docena de equipos 
—Peñacastillo, Ramales, Velarde, Ayrón, Suances v 
Noja— sólo uno de ellos, el At . Peñacastillo, consiguió 
vencer, victoria además que fue la más amplia de la jor
nada, al aprovechar la visita del hundido Toluca, al que 
endosó un claro 5-0. 

PRIMERA REGIONAL 

En el Campeonato de Primera se dio en la jornada 
de ayer el resultado más espectacular de la temporada. 

En Escobedo de Camargo, el equipo local conquistó la 
más amplia goleada de varios años a esta parte, al derro
tar por nada menos que 12-0 al Torina. Se da la circuns
tancia de que en la primera parte sólo se había marcado 
un gol, destacando sus esencias goleadoras en la segun
da mitad. Derrotado el líder. Monte, Comillas y San Jus
to, sus inmediatos seguidores, acortan distancias, 
aumentando el interés en la pugna por la cabeza. Los re
sultados fueron: 

Revilla, 1-Monte, 0 
Siete Villas, 2-Pontejos, 5 
Iguña, 1-Colindres, 5 
Cabuérniga, 3-Sámano, 1 
San Justo, 5-Ribamontán al Mar, 0 
Cartes, 2-Comillas, 2 
Valdáliga, 3-España de Cueto, 2 
Cicero, 4-At. Deva, 2 
Marina de Cudeyo, 2-Miengo, 0 
Escobedo, 12-Torina, 0 

I B A R R A 

[ p NuevoVolvo 760GLE "^fi 

— Motor: 6 Cilindros 
Consumo: 7,8 a 90 Kms./h. 

- Potencia: 1 52 HP.-200 Kms./h. 
10,4 a 120 Kms./h. 

¡ A d e l á n t e s e a todos y deje la crisis a trás! 

S CASTELLANOS DE SANTANDER S.A. 
Castilla 33 -Telf. 221950 • Santander m i 

¡UN LUGAR 
D I F E R E N T E 
PARA TOMAR 
S U . . . 
- D E S A Y U N O 
- A P E R I T I V O 
- P L A T O 

C O M B I N A D O 
— S U C A F E f 

S U C O P A . . . 

C E R V E C E R I A 

UVERPOOL-2 
GRAL. DAVILA 
(A unos metros 

del Colegio 
Mercedarlas) 

IB 111 
L o s 14 ac iertos 

Real Sociedad - Salamanca 1 
Santander - Betis x 
Gijón - Celta x 
Málaga - R. Madrid 1 
Español - Barcelona 2 
At. Madrid - At. Bilbao x 
Zaragoza - Las Palmas x 
Sevilla - Osasuna 1 
Coruña - Falencia * 2 
Castellón - Mallorca 1 
Sabadell - Murcia 2 
Cádiz - R. Huelva 1 
Hércules - Linares 1 
Córdoba - Oviedo 1 

¡GANADERO! 
AHORA, EN: 

O./ Rualasal, 1 
(Junto Cine Coliseum 

VACAS A PLAZOS 

Desde 1.974 Pts./mes 

( S i n e n t r a d a , 

s i n l e t r a s , 

s i n a v a l e s ) 

I N F O R M A : 

Sr. MIRONES 
Con garantía BIM 

QUESO D E NATA 
LOS CAMPESINOS 

'EL QUESO D E CANTABRIA 
nutre, pero no engorda 

100 grs. de queso = 1 litro de leche 
/dea/ para; 

* Aperitivos * Comidas "Meriendas 

elaborado con la garantía de | ^ 
QUESERIAS CANTABRAS 

lOruña de Piélagos - Teléf. 574007 - Santanderi 
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G A L E R I A S R E I S O N 
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PLASTICOS 
PAVIMENTOS P.V.C. de4m. ancho 
sin juntas, ligeros, resistentes 
y aislantes. 
TUBERIAS Y CANALON P.V.C. 
PAPELES PINTADOS Y TELAS. 
MOQUETAS de 2-3 y 4 m. ancho. 
PUERTAS PLEGABLES. 
TECHOS DECORATIVOS 
(A.V. y Poliestireno) 

• FRISOS PARA PAREDES. 
• ALFOMBRAS-CORTINAS-

ACC. BAÑO Y ARMARIOS. 
José Antonio, 41 Ceferino Calderón, 10 
Teléf. 751197 Teléf. 883833 
REINOSA TORRELAVEGA 

N E U M A T I C O S 

f I R E L L I 
ICINTURATO P3[ 

VENTA Y SERVICIO 

A G E N C I A 

N A N S A 
castilla,42 - t e í n a s . 2166 58 • 2156 62 -Santander 

PRIMERA DIVISION 

Resultados 

R. Sociedad 4 
RACING 2 
Gijon 0 
Málaga 2 
Español 0 
At . Madrid 0 
Zaragoza 0 
Sevilla 1 
Valladolid 1 

Salamanca 1 
Betis 2 
Celta 0 
R. Madrid 1 
Barcelona 3 
Ath. Bilbao 0 
Las Palmas. 0 
Osasuna 0 
Valencia 0 

Clasificación 
J G E P F C Ptos 

Barcelona 23 13 7 3 
R.Madrid 23 13 7 3 
Ath. Bilbao 23 14 5 4 
Sevilla 23 10 8 5 
Zaragoza...: 23 11 5 7 
At . Madrid 23 11 5 7 
Gijon ~. 23 7 12 4 
R. Sociedad 23 8 9 6 
Español 23 9 5 9 28 
Salamanca 23 8 5 10 22 
Betis 23 6 8 9 25 
Las Palmas 23 5 10 8 23 
Málaga 23 7 6 10 25 
Celta 23 6 6 11 18 
Osasuna 23 5 6 12 22 
Valladolid 23 4 8 11 19 
RACING 23 5 5 13 28 
Valencia 23 4 5 14 23 

16 33+ 9 
19 33+ 9 
24 33 + 11 
18 28+ 6 
24 27 + 
29 27 + 
17 26 + 
18 25+ 
25 2 3 + 1 
30 2 1 - 3 
28 2 0 -
28 2 0 -
31 2 0 -
33 1 8 -
39 1 6 -
35 1 6 -
48 .15-
40 1 3 -

EL CABALLO 
EC BATALLA 

Furgoneta PEGASO J-4 1100 
Concesionario Oficial: 

JOSE VIDAL DE LA PENA,S.A. 
Ventas: P0 de Pereda, 35 Teléf. 212150, 

Servicio: Ctra. de Parayas, Km. 3 Teléf. 250450 

SEGUNDA DIVISION 

Resultados 

Coruña 0 
Castellón 2 
R. Valiecano 1 
SabadeU 0 
Barcelona A t 0 
Castilla 2 
Cádiz 2 
Hércules 2 
Cartagena 0 
Córdoba 1 

Falencia 2 
Mallorca 1 
Elche 0 
Murcia 2 
At . Madrileño 1 
Jerez , 0 
Huelva 1 
Linares 0 
Alavés 0 
Oviedo 0 

Clasificación 
J G E P F C P tos . 

Murcia 23 14 5 
Falencia 23 12 4 
Coruña 23 12 4 
Elche 23 8 11 
Mallorca 23 9 9 
R. Valiecano 23 10 5 
Cádiz 23 9 7 
Barcelona A t 23 7 10 
Oviedo 23 9 6 
At . Madrileño 23 
Huelva 23 
Linares 23 
Castilla 23 
Alavés 23 
Hércules 23 
Cartagena 23 
SabadeU 23 6 
Castellón 23 5 
Jerez 23 5 
Córdoba 23 3 

9 5 
7 9 
8 7 
8 6 
7 8 
5 11 
5 9 

7 
8 
5 

47 19 
31 25 
37 24 
26 16 
32 26 

8 33 28 
7 28 25 
6 31 26 
8 24 25 
9 24 22 
7 25 29 
8 19 29 
9 28 31 
8 27 32 
7 24 27 
9 20 26 

10 23 30 
10 24 34 
13 24 35 

8 12 22 40 

33+ 9 
28+ 4 
28+ 4 
27+ 3 
27+ 3 
25+ 1 
25+ 3 
24+ 
24+ 
2 3 -
2 3 -
23+ 1 
22 
22 
2 1 -
1 9 -
1 9 -
1 8 -
1 5 -
1 4 -

10 años 
ofreciendo 
calidad y 

recio en piel. 
Para que Vd. celebre con nosotros 

nuestro 10° Aniversario le ofrecemos 
mejores precios que 
nunca en ante, cuero, 
novak y peletería. 

Santa Lucía, 3 
^+-vSantander. 

/7 

Laredo-
Valladolid-Palencia 

¡EL NUMERO LOCO! 
En el sorteo realizado ante el Sr. IMotario, 

D. ANTONIO DE DIEGO Y MIRO, resultó agraciado el 

NUM. 4.790 
con UN DORMITORIO valorado en 180 .000 Ptas. 

{o muebles por dicho importe) 

M U E B L E S 
VDA. DE E R N E S T O 

P R E S M A N E S 
C. / San Fernando, 32 

«CHEF, S U COCINA» 
C. / Floranes, 30 

J U A N J O S E 

R E V U E L T A 
Concesionario: 

T A I E O T 
L e at iende ahora persona lmente 

— IVlás atenciones 
— Más modelos 

- Más rapidez 
— Más facílidaaes 

¡Un servicio más completo! 

COLINDRES - Teléfono: 65-02-00 

SEGUNDA DIVISION "B 
Resultados 

Sestao 2 
Osasuna P 1 
Burgos 3 
Bilbao Ath 4 
Baracaldo 2 
Lérida ,.. 3 
Compostela 0 
Tarragona 3 
Leonesa 2 
Huesca. 2 

Logroñés 0 
Tenerife 2 
Reus 1 
Andorra 0 
Binéfar 0 
Erandio 1 
S. Sebastián 1 
Ferrol 1 
Endesa 1 
Sporting At 2 

Clasificación 
J G E P F C Ptos 

Bilbao Ath 23 
Burgos 23 
Tenerife 23 
Sestao 23 
Ferrol 23 
Lérida 23 
S. Sebastián.. 23 
Andorra 23 
Logroñés 23 
Tarragona 23 
Baracaldo 23 
Compostela 23 
Huesca 23 
Endesa 23 
Sporting At 23 
Erandio 23 
Binéfar 23 
Leonesa 23 
Osasuna P 23 
Reus 23 

17 
13 
13 
13 
10 
10 

9 
9 
7 

4 
5 
4 
4 
7 
7 
7 
6 
9 

6 11 
9 5 

2 57 
5 44 
6 35 
6 36 
6 30 
6 31 25 
7 19 
8 27 
7 28 
6 18 
9 21 
9 17 

10 26 
11 25 

9 23, 
10 16 
10 19 
12 20 
12 19 
13 19 

18 38 + 16 
19 31+ 7 
20 30+ 6 
22 30+ 6 
24 27+ 5 

27+ 5 
17 25+ 1 
31 24 
21 2 3 -
19 23 + 
31 23 + 
25 2 1 -
28 2 0 -
44 1 9 -
30 1 9 -
24 1 8 -
32 1 7 -
34 1 7 -
29 1 4 -

1 
1 
1 
1 
2 
3 
3 
6 
7 
5 

10 
37 14-10 

La gama más completa y perfecta 
en prefabricados de hormigón. 

— Pavimentos de adoquines 
«Florentinos» y 
«Rústicos» 

—Aplacados de hormigón 
para fachadas 

— Bloques —Bordillos 

— Celosías —Estacas 
-Bovedillas para forjados 

— Y otros pre-fabricados 

m 
Fábrica y Oficinas: Barrio déla Torre, 236 

Teiéfonos~33 36 11 • 
338618 

Apartado de Correos 227 
LA ALBERICIA-SANTANDER 



F U T B m t r e s u l t a d o s 

CON TRACCION DELANTERA Y TRASERA 

Concesionario EXCLUSIVO: 

IGNACIO PALACIOS, S.A m C A S T I L L A , 16 • TNO.222500 - S A N T A N D E R T O R R E L A V E G A - R E I N O S A 

TERCERA DIVISION 
Resultados 

Titánico 3 
Oviedo Af.... 1 
Europa 4 
Asturias 1 
BARQUEREÑO. 1 
Ensidesa 1 
CASTRO 2 
GAYON 5 
UNION CLUB 4 
RAYO 4 

Caudal 2 
N A V A L 1 
SANTOÑA..... 0 
Langreo 4 
Avilés 0 
GIMNASTICA 0 
San Martín 0 
Piloñesa 0 
Siero 0 
Turón 1 

Clasificación 
J G E P F C P tos . 

Langreo. 
Ensidesa 
RAYO. 
GIMNASTICA.. 
Oviedo Af 
UNION CLUB... 
San Martín 
Turón...". 
GAYON 
Avilés 
Caudal 
CASTRO 
SANTOÑA 
Siero 
BARQUEREÑO 
NAVAL 
Europa 
Piloñesa 
Titánico 
Asturias 

23 15 
23 12 
23 13 
23 11 
23 10 
23 10 
23 11 
23 9 
23 8 
23 
23 
23 
23 
23 
23 
23 
23 
23 
23 
23 

3 
2 
6 
6 
6 
7 
8 
7 
8 
7 
9 

10 
11 
10 
11 
11 
12 
13 
13 
16 

57 21 
36 22 
55 26 
35 21 
34 25 
33 35 
47 37 
26 23 
36 37 
20 21 
27 26 
30 30 
20 27 
32 48 
26 36 
29 41 
23 39 
30 43 
16 34 
22 56 

35 + 11 
33 + 11 
30+ 8 
28+ 4 
27+ 3 
26+ 4 
26+ 2 
25+ 3 
23+ 1 
2 3 - 1 
2 2 - 2 
22 
2 1 - 3 
2 1 - 1 
2 0 - 2 
1 9 - 3 
1 9 - 5 
1 5 - 9 
1 5 - 9 
10-12 

- a s a 

DESCUBRA 
LA MAGIA DEL 
SEAT RONDA 

I 

I N O V I O S I 
tu LUNA DE MIEL más cómoda.. . , 
más barata..., más inolvidable, con... 

VIAJES TEXAS S.A. 
Consúltanos en: 

Calvo Sotelo, 21-Teléf. 211309 
Santander 

P R U E B E L O . S I E N T E S E 
A L V O L A N T E 

Y S I E N T A SU M A G I A 

LA MAGIA DEL DISEÑO. 

HERCOS 
PARATAS Y COLINDRES 

, Cuidamos de su coche. Cuidamos de usted. 

REGIONAL PREFERENTE 
Resultados 

Buelna 4 
A. Peñacastillo 5 
N. Montaña 1 
Ayrón 2 
Barreda 2 
Gama 1 
Noja 0 
Laredo. 0 
Naval Aesa 0 
Velarde 1 

Albe. Provasa 0 
Toluca 0 
Lope de Vega 0 
Mioño 2 
Ramales 1 
Suances 0 
Escudo 1 
Minerva 0 
Vimenor 1 
Guarnizo 3 

Clasificación 
J G E P F C Ptos . 

Buelna 23 
Laredo 23 
N. Montaña 23 
Barreda 23 
Albe. Provása 23 
Guarnizo.. 23 
Escudo 23 
Mioño 23 
Gama 23 
Lope de Vega 23 
Vimenor 23 
Minerva 23 
A. Peñacastillo... 23 
Ramales 23 
Ayrón 23 
Velarde.. 23 
Suances 23 
Noja 23 
Toluca 23 
Naval Aesa 23 

13 
13 
12 
13 
10 
10 
12 

9 
8 
9 
7 
9 

38 13 
39 20 
38 20 
39 19 
30 22 
30 18 
36 22 

8 36 29 
8 24 23 

10 32 34 
8 24 27 

10 23 34 
10 34 28 
11 40 38 

36 42 
25 34 
18 32 
28 35 

15 20 54 
17 11 51 

33+ 9 
31+ 9 
23+ 9 
30+ 8 
30+ 6 
28+ 6 
28+ 4 
24 
23+ 1 
2 2 - 2 
22 
22 
2 1 - 3 
20— 4 
1 9 - 3 
1 9 - 3 
1 9 - 5 
1 8 - 4 
12-12 

8-14 

^SOMIDO HI-FI para todos... ^ 

GRURDIG oon 

la seguridad do un gran nombre 

NAUTAGAS 
\ CatfitopSSytiwnáiCoitéi/ZS 

OUINTIUANO Y 
A U T O M O V I L E S 

Establece nuevo y comodísimo sistema de pago para cualquier economía, a 3, 6,12,24 y 40 meses. No exige entren x 
ni fiador, no le golpeará la periódica letra, no la firmará. Vehículos muy económicos procedentes de camm< 

EN SANTANDER 
EN TORRELAVEGA Isabel la Católica, 11 (Frente ai G. Cinema) 

Teléfonos: 23 29 89r 23 6210 y 23 86 65 Joaquín Gayón, 6 Teléfono: 89 48 50 

M A S DE 2 0 0 V E H I C U L O S ^ G A B A W T I A U N A Ñ O A CO 
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Europa, 4; Santoña, 0 

Los cántabros sólo 
aguantaron el primer 
tiempo 

NAVA. L . García 

Europa, 4 (Gelu, Pes
quera I I , Edu y Cue); San-
toña, O. 

Santoña: Corral, Gelo, 
Chemari, Nando, Llata, 
Vito, Santi, Mazón, José 
I , Angel, Santiago y José 
I I . Cambios: Pío, por José 
I I , y Ceuta, por Angel. 

Europa: Vicente, Rufi
no,- Ortiz, Ricardo, Ma
riano, Pesquera I I , Pus-
kas, Tascón, Muñiz, Cue y 
Edu. No hubo cambios. 

Arbitró el encuentro el 
señor Suárez Canal. Tuvo 
una discreta actuación. 
No necesitó tarjetas. 

1- 0: 40 segundos de par
tido. Jugada de Muñiz, 
por la derecha, con centro 
templado a media altura, 
que Gelu remata con habi
lidad a la red, desde cerca. 

2- 0: Minuto 52. Pes
quera I I remata sobre 
puerta, desviado, pero el 
balón tropieza en un de
fensa, cambia la trayecto
ria descolocando a Corral 
y entrando en la portería. 

3- 0: Minuto 60. Brillan
te jugada personal de 
Edu, rubricada por un 
gran disparo que supera a 
Corral. 

4- 0: Minuto 90. Cue, to
talmente desmarcado, en 
la posición de delantero 

centro, recibe un buen pa
se colocando el balón en la 
red ante el indefenso 
Corral. 

El partido ha sido muy 
disputado. En los prime
ros cuarenta y cinco minu
tos, el juego estuvo 
equilibrado y los porteros 
tuvieron pocas oportuni
dades de intervenir. En la 
segunda parte, atacó con 
fuerza el Europa desde el 
principio y fruto de ese do
minio fue el que a los quin
ce minutos el marcador re
gistrara ya un claro 3-0. 

En el minuto veinte de 
esta mitad, el Santoña, 
que intentaba rehacerse, 
tenía una gran oportuni
dad de acortar distancias 
merced a un penalty que 
se le señaló al meta local. 
Lo lanzó José I muy ajus
tado al palo y Vicente de
tuvo. 

Hasta el final, dominio 
del Europa, con alguna 
oportunidad más de gol. 

E l Santoña aguantó 
bien la primera parte, pero 
se vio superado en la se
gunda por el mejor juego 
y poderío físico de los loca
les. 

El mejor hombre de los 
cántabros fue, sin duda al
guna, Gelu. En el Europa, 
todos estuvieron a una 
buena altura. 

Se impuso al Avilés por 1-0 

Valioso triunfo del 
Barquereño 

Barquereño, 1 (Díaz); 
Avilés, 0 

Barquereño: Gelo; Javi 
S á n c h e z , Gabi , Ru i -
sánchez, Esteban, Elí
seo (Díaz, minuto 43), 
Mon, Sañudo, Carlos, To-
pi, Bertín (Juanjo, en el 
88). 

A v i l é s : Viña ; Luis 
Gabriel, Roberto, Ama
dor, Acfevedo, Juan, To
más (Mero, en el 70), Zur
do, Quiñi, Menéndez y Al 
varo (Onorio, en el 78). 

Arbitró Castañedo Ca
nales. Muy bien, a pesar 
de estar el campo enchar
cado, supo llevar en todo 
momento el par t ido . 
Mostró tarjeta amarilla a 
Amador y a Quiñi, a quien 
lo mostró la tarjeta ama
rilla y seguidamente la ro
ja, por faltarle de palabra. 

1-0: Minuto 66. Javi 
Sánchez saca una falta, el 
portero visitante y un de
fensa no se entienden y 
Díaz tira a puerta yacía, 
de cabeza, y marca. 

Se temía al Avilés, 
equipo que sabe defender
se muy bien, prueba de 
ello es que es de los 
equipos menos goleados 
del grupo, y no se sabía lo 
que el Barquereño daría 
de sí, pues llevaba varios 
partidos sin conocer la vic
toria. A todo esto, añadir 
que el campo era una lagu
na y que estuvo lloviendo 

durante la mayoría del 
tiempo en que se jugó. 

En el primer tiempo, el 
Barquereño jugó a favor 
del viento, jo que apro
vechó para dominar, aun
que sin mucha eficacia, 
pues el Avilés defendía y 
contraatacaba con peligro. 
En el minuto 25, Carlos re
cibe un balón dentro del 
área y se entretiene dema
siado, lo que da tiempo a 
que un defensa desvíe a 
córner. 

En el 32, Topi tira muy 
bien y el portero, con 
muchos apuros, la echa 
fuera. 

En el segundo tiempo, el 
Avilés, a favor de viento, 
sale dominando y en el mi
nuto 48 es Gelo el que 
echa a córner con muchos 
apuros, tras el saque de 
una falta. Pronto sé reha
ce de este dominio el Bar
quereño, y en el minuto 57 
se forma un barullo en el 
área y estuvo a punto de 
marcar. Sigue el Bar
quereño dominando, y en 
el 66 llegó el gol local. Se
guidamente es expulsado 
Quiñi, y se sigue jugando 
con mucho peloteo por el 
centro del campo, pero sin 
ocaciones claras. Y así 
acaba el partido. 

De destacar, por parte 
local, el ardor que pu
sieron todos los jugado
res, y por parte forastera. 
Viña, Quiñi y Roberto. 

Superó al Turón (4-1), en el segundo tiempo 

E l Rayo Cantabria jugó como sabe 
y como debe 

MARCELINO 

Rayo Cantabria, 4 (Carlos, 3, y Víctor): Turón, 1 
(Luis Abad). 

Rayo Cantabria: Cacicedo, Tabares, Chencho. 
Cabrillo, Gelucho, Colsa, Tino, Bolado, Puchi Sañu
do, Víctor y Toño. A la salida del descanso, Carlos sa
lió por Colsa, y en el minuto 42 de la segunda mitad, 
Pitis suplió a Toño. 

Turón: Mateo, Luis Abad, Tuero, Rueda, Ricar
do, Luisma, Villaverde, Posada, Isaac, Tijerín y Mar
cos. En el minuto 32 de la segunda parte, Gandarillas 
y Roberto salieron en sustitución de Luisma y Posa
da, respectivamente. 

Arbitró el colegiado cántabro señor Sirera, con 
una actuación correcta en términos generales, aun
que los asturianos le protestaron el segundo gol lo
cal. El estado del terreno era propicio al choque, pero 
supo catalogar adecuadamente los éncontronazos. 
En un partido de notable corrección, sólo sacó una 
tarjeta de amonestación a Cabrillo, por una dura 
entrada a Marcos. 

0- 1: En el minuto 30 de la primera parte, Luis 
Abad saca un córner directamente a puerta, logrando 
sorprender a Cacicedo que, posiblemente, falto de vi
sión debido al tremendo aguacero que en ese instante 
caía, no actuó con la decisión lógica. 

1- 1: A los tres minutos de juego se produce un 
avance rayista y Carlos resuelve con habilidad un ba
rullo, enviando el cuero al fondo de las mallas astu
rianas, estableciendo el empate. 

2- 1: En el minuto 19, una jugada semejante a la 
que proporcionó el tanto de la igualada, pero ahora 
por la parte izquierda, da oportunidad a Carlos, pu
jando con los contrarios, llevando nuevamente la pe
lota al fondo de la puerta, abriendo la victoria local. 
Este gol fue protestado por los asturianos, que esti
maron que el balón había salido por la línea de fondo. 

3- 1: Minuto 39. Una jugada entre Víctor y 

Carlos, con medida devolución de éste hace que 
Víctor logre un potente tiro cruzado para establecer 
lo que ya sería la fijación de la victoria. 

4-1: Un minuto después, en plena euforia loca! y 
decaimiento de los asturianos, Carlos «roba» un ba
lón al portero y consigue establecer el resultado defi
nitivo de 4-1. 

A modo de comentario hemos de significar que 
el encuentro tuvo dos fases diametralmente opues-

• tas, toda vez que en la primera parte el fuerte viento 
favorable a los asturianos y la bien ordenada defensa 
de éstos, juntamente con algunos fallos en el sistema 
de mareaje por parte del Rayo y sin duda alguna por 
el tanto encajado, el dominio prácticamente corres
pondió al Turón. El viento y el barro no ayudaban en 
nada al Rayo, que al menos ponía empeño en hacer 
las cosas bien. 

La segunda parte, el panorama fue diferente. El 
Rayo hizo lo que puede y debe, jugar rápidamente, 
pasándose la pelota, realizando juego de conjunto 
con el que puede doblar y superar a cualquiera. Su 
dominio técnico y táctico fue absoluto y, por supues
to, muy merecedor del triunfo logrado. No fue en esta 
ocasión el Rayo Cantabria un equipo «descafeínado». 
Su tesón y su entrega dieron color y sabor a su juego 
y, por supuesto, una satisfacción a su «sufrida» 
parroquia, que acudió a La Albericia en una mañana 
infernal. 

Abel buscó ideas atacantes, sacando a Carlos 
por Colsa, y ganó en agresividad el conjunto, en el 
que sobresalieron Cabrillo, Tino y el goleador Carlos, 
aunque la victoria se deba principalmente al juego de 
conjunto logrado éñ el segundo período. 

Por parte asturiana hay que admitir que el Tu
rón supo aprovechar muy bien el viento, el barro y el 
gol logrado para poner nerviosos a los rayistas. Esca
lonaron muy bien a seis peones y fue posiblemente el 
equipo que más nos haya gustado de cuantos pasa
ron por Santander esta temporada. Sobresalieron 
Tuero, Ricardo y Marcos. 

Oviedo Af., 1; 
Naval, 1 

Sólida defensa 
campurríana 

OVIEDO 
Lucigar 

Oviedo Aficionado, 1 
(Nico): Naval, 1 (Constan). 

Oviedo Aficionados: 
Galán, Segundo, Luis Vi
dal, Agustín, Pablo, Iñaki, 
Nico, Quique, Joaquín, 
Corsino y Mata. Cambios: 
Pradera, por Pablo, y 
Chesco, por Nico. 

Naval: César, Isaac, Ra
món, Francisco, Javi, 
Raúl, Criado, Nito, Cons
tan, Cabezas y Zalo. Susti
tuciones: Collantes salió 
por Zalo, y Cuesta, por Ni
to. 

Dirigió el partido Cris
tóbal Alvarez, que estuvo 
mal. 

1-0: Minuto 5. Despla
zamiento en largo de 
Quique, el balón llega a 
Joaquín, se le queda para
do en el barro, pero Nico, 
sin fuerza, pero empujan
do lo suficiente el esférico, 
hace que éste traspase la 
raya de gol, aunque ni si
quiera llegue al fondo de la 
red. 

1-1: Minuto 15. Balón 
en largo del Naval. Llega a 
Constan, tira raso, falla 
Agustín, falla también en 
la recogida Galán y al 
igual que en el j jo l del 
Oviedo, el balón traspasa 
mansamente la línea de 
meta sin tocar tampoco la 
red. 

Ensidesa, 1; Gimnástica, 0 

Los asturianos, superiores 
Ensidesa, l (Ange l ) ; 

Gimnástica, 0. 
Ensidesa: Pedro; Tati, 

Avendaño, Quico, Espejo, 
Valdés, Cuevas, Blas, Je
sús, José Manuel y José 
Luis. 

Cambios: Busto y Angel 
sustituyeron a José Ma
nuel y Avendaño, respec
tivamente. 

Gimnást ica : Monchi; 
Uta, Paco, Verdeja, Darío, 
Abando, Villanueva, Se
gundo, Lastra y Várela. 

Sust i tuciones: J o s é 
Carlos por Villanueva, y 
Blas por Samos. 

Fue el árbitro del parti
do el colegiado Díaz Vega, 
qué estuvo muy bien. 
Hubo de mostrar tarjetas 
amárillas a Valdés y 
Cuevas, de los locales, y a 
José Carlos y Paco, en la 
Gimnástica. 

1-0; Minuto 39 de la se
gunda parte. Hay una ga
lopada de Blas por la ban
da derecha, centra al pun
to de penalty, recoge An
gel, que dispara raso y ba
te a Monchi. 

Partido muy bonito el 
disputado en el campo de 
Santa Bárbara, con un fút
bol muy difícil de ver hoy 
en categorías superiores. 
El Ensidesa, en el primer 
tiempo rozó la perfección 
én su juego, aunque adole
ció de remate, jugando al 
primer toque y con gran 
ritmo, arrinconó a la Gim
nástica y se hizo merece
dor ya a un resultado 
amplio. 

*En la segunda mitad la 
Gimnástica se estiró un 
poco, con esporádicos 
contragolpes, pero, Ensi
desa siguió siendo muy 
superior a los de Torrela-
vega. 

El resultado es corto, te^ 
niendo en cuenta que los 

locales desperdiciaron un 
penalty. Hay que insistir 
en que el partido ha sido 
muy bien jugado por el 
Ensidesa, con una Gim
nástica que se defendió 
con mucho orden y mantu
vo casi hasta el final el em
pate. 

¡¡¡ATENCION!!! 
YA ESTAN AQUI LAS 

MEJORES REBAJAS 
LAS REBAJAS DE FEBRERO de 

T O R R E L A V E C A 

Los precios más bajos 
la mayor calidad 
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Castro, 2; 
San Martín, 0 

Los locales se 
impusieron por 
fuerza 

CASTRO U R D I A L E S 
J . R. Rueda 

Castro: Irusta, San
tiago, Ten, Merodio, Mi-
kel. Santamaría, Sierra 
(Femando, en el 75), Ola-
no, Aitor, Martín, Velar 
(Portillo, en el 87). 

San Martín: Iglesias, 
Gelu, Rubén, León, Quico, 
Salvador, Pulgar I I , Para-
jón, David (José Luis, en 
el minuto 70), Pulgar I y 
Manolo. 

El encuentro fue dirigi
do por el colegiado Garre-
ró Ortiz. Aunque no influ
yó en el resultado del par
tido, su arbitraje fue defi
ciente. Mostfo tarjetas 
amarillas al ca s t r eño 
Santamaría y al entrena
dor del San Mar t ín , 
García Cuervo. 

El 1-0. con que los 
castreños pudieron hacer 
un juego tranquilo, llegó 
al minuto de juego. Falta 
a Santamaría de un defen
sor asturiano en el lado iz
quierdo del campo visitan
te. Sacó Ten directamente 
a puerta, cogiendo el dis
paro adelantado a Igle
sias, que ayudó a entrar la 
pelota. 

En el minu to 45, 
conseguiría el conjunto 
castreño marcar el segun
do gol. Centró Aitor, des
de la izquierda, sobre 
Sierra, al que Iglesias le 
quitó la pelota cuando iba 
a rematar, aprovechándo
se Olano que disparó al 
fondo de la portería. 

Tanto el San Martín co
mo el Castro hicieron un 
buen partido, principal
mente en la primera parte, 
aunque los castreños tu
vieron más fuerza que los 
asturianos y se acoplaron 
mejor al embarrado terre
no de juego. 

En la segunda parte de
cayó algo el juego, debido 
al cansancio de los jugado
res de los dos equipos. 

El marcador ya no se 
movió, considerándose 
justo el resultado. 

Destacaron por los as
turianos Salvador, Para-
jón y Manolo, mientras 
que en el Castro todo el 
equijjp jugó bien, especial
mente Ten, Santa María, 
Martín y Olano. 

Lea todos los meses 

«EL PEJIN» 
•a revista de ia zona 
oriental de Cantabria 

En este número: 
«Extra carnavales» 

Ignacio Mayora, campeón de España 
de ciclo-cross 

Ignacio Mayora se proclamó ayer campeón de Espa
ña de ciclo-cross en el circuito de Bellavista. Mayora, 
que se fue del resto de sus compañeros a poco de comen
zar la prueba, hizo en solitario la mayor parte de la mis
ma. El segundo clasificado fue un aficionado, Izaguirre, 
que también se proclamó campeón nacional en su 
categoría. El mejor corredor cántabro, en el lugar núme
ro 18, fue Manrique, mientras el actual campeón re
gional, Madrazo, tuvo que conformarse con la vigésimo-
cuarta posición. 

La celebración de este 
Campeonato en Santander 
—en principio estaba ad
jud icado a Castro 
Urdíales— ha sido una de 

las causas de la dimisión 
del hasta ahora presidente 
de la Federación Cán
tabra, Carmelo Morales, 
que siguió desde Castro el 

desarrollo de la carrera. 
Sin embargo, hay que re
saltar que el circuito don
de se ha desarrollado, en 
Bellavista, ha sido catalo
gado por el seleccionador 
nacional, Arbelaiz, como 
uno de los mejores de Es
paña. 

Por lo que respecta a la 
carrera en sí, el intenso 
frío reinante y las fuertes 
granizadas que cayeron 
durante su desarrollo im
pidió quizás la afluencia 
de mayor público, pero 

Este es el equipo Teka-83. 

E l sábado fue presentado el equipo 

Teka comienza mañana la temporada ciclista 
Dos directores deportivos, diecisiete corredores, 

tres mecánicos, dos masajistas y un conductor, compo
nen Teka-3, Cuarenta millones de pesetas es el presu
puesto del equipo que no parte en esta ocasión, a dife
rencia de campañas anteriores, como el número uno de 
España, pero si que está dispuesto a dar mucha guerra 
en las carreras. Sin jefe de fila predeterminado, la próxi
ma temporada ciclista —que comenzará mañana con la 
disputa de la Ruta del Sol— aparece como una clara 
oportunidad para que corredores que hasta ahora han 
tenido que estar supeditados a labores de gregarios, 
puedan demostrar su calidad. 

A muchos se les escapa
ron las lágrimas cuando el 
padre de J o s é Luis 
Rodríguez Inguanzo, falle
cido en Canarias durante 
un entrenamiento cuando 
preparaba esta inminente 
temporada ciclista, no pu
do reprimir su emoción 
tras recibir dos placas de 
homenaje y reconocimien
to a su hijo y lloró en su 
mesa. Fueron los momen
tos más emotivos de la 
presentación de Teka-83, 
que revistió la brillantez 
de siempre, pero que en es
ta oportunidad contó con 
el permanente recuerdo de 
un chaval que quería ser 
gran ciclista y encontró la 
muerte precisamente 
cuando más esperanzas y 
mayores ilusiones tenía de 
llegar arriba. Las lágrimas 
de su padre fueron, la 
noche del sábado en el ho
tel Bahía, las lágrimas de 
todos. 

Comenzaron los actos 
con la presentación del 
equipo ciclista, en la que 
se hizo hincapié precisa

mente en el posible debili
tamiento de la escuadra 
con respecto a la tempora
da anterior, pero también 
en las mayores oportuni
dades que se les ofrecen a 
todos y a cada uno de sus' 
componentes al no estar 
supeditados a ningún jefe 
de fila. Su nuevo director, 
José Antonio González Li 
nares, señaló que espera
ba mucho de esta tempo
rada, interviniendo, asi
mismo, Santiago Revuel
ta, Bernardo Alfonsel 
—como el corredor más 
antiguo en Teka—, el pre
sidente de la Federación 
Cántabra —que anunció 
allí mismo su dimisión en 
el cargo— y el director de 
Deportes del Gobierno de 
Cantabr ia , Fernando 
Diestro. 

A los postres se re
gistraron nuevas inter
venciones, esta vez a car
go de José Gómez Casuso, 
presidente de Teka; del 
doctor Kraft, presidente 
del Consejo de Admi
nistración; la delegada d 

Gobierno en Cantabria, 
Alicia Izaguirre; el conse
jero de Cultura, Educa
ción y Deportes del Go
bierno Regional, Ramón 
Teja, y el alcalde de San
tander, Juan Horma-
echea. 

Siete per iodis tas 
—Sagastume, Vallugera, 
Julián Pelayo, Femando 
Ibarra, Dalmases, Simón 
Rufo Chico Pérez— reci
bieron una placa de Teka 
como reconocimiento a su 
gran labor en favor de 
ciclismo. En nombre de to
dos ellos dirigió unas pa
labras de agradecimiento 
Chico Pérez, quien deseó 
para Teka «el mismo éxito 
que alcanzó su director, 
González Linares, cuando 
derrotó en una contra-
reloj a un t a l Eddy 
Merckx. 

Teka-83 se ha puesto en 
marcha. Exito. 

La plantilla de corredo
res es la siguiente: 

Director deportivo: José 
Antonio González Linares 
y Antón Barrutia. 

Corredores: Bernardo 
Alfonsel, Juan Carlos 
Alonso, Philip Laurieri, 
Jesús Blanco, Antonio 
Coll, Faustino Cueli, Fede
rico Echave, Jo Maas, 
Francisco López, Paulino 
Martínez, Modesto Urru-
tibeascoa, Felipe Yáñez, 
Noel Déionckeere, Marc 
n : Aifonjar Gu-
;iérrf-.z \ i./ciA.utii i cict». 

E l Campeonato de España de Ciclo-cross resultó altamente es
pectacular. 

(Foto M. Bustamante) 

contribuyó a hacer aún 
más dura la prueba en la 
que Ignacio Mayora no tu
vo apenas oposición, como 
tampoco la tuvo José Ra
món Izaguirre para ocu
par el segundo puesto en 
la general y el primero 
entre los aficionados. Los 
hasta ahora campeones. 
Sala en profesionales y Vi-
jandi en amateurs ocupa
ron, respectivamente, los 
lugares tercero y quinto. 

Buena organización de 
la Peña Ciclista Santiste-
ban y resta esperar que 
las expectativas creadas 
en torno a la posible ce
lebración en Cantabria de 
un Campeonato del Mun
do de la especialidad 
puedan concretarse. 

La clasificación general 
final fue la siguiente: 

1. —Ignacio Mayora, 
53-50. 

2. —José R. Izaguirre, 
55-07. 

3. —^Francisco Sala, 
56-23. 

4. —José M . Yurrebaso, 
56-29. 

5. —Ignacio Vijandi, 
56- 47. 

6. —Ramón Medina, 
57- 11. 

7. —Pedro L. Salas, 
57- 49. 

8. —Bernardo del Pino, 
58- 03. 

9. —Benito Durán, 
59- 02. 

10.—Antonio Balboa, 
59-22. 

18.—F. J. Manrique, 
(Cantabria). 

20.—L. Angel González 
(Cantabria). 

24.—J. L . Madrazo 
(Cantabria). 

El corredor cántabro 
participante Bernardo 
Mazón, se vio obligado a 
retirarse por una serie de 
averías. 

v ia je / 

oltomíro 
Salidas: SANTANDER - TORRELAVEGA 

A N D O R R A 
3/6 Marzo 5.100 Ptas. 

ATENAS - EGIPTO 
15/31 Mayo.. 125.000 Ptas. 

KAMANDU - MANILA - HONG KONG 
6/20 Agosto 167.250 Ptas. 
COPENHAGUE - ESTOCOLMO - HELSINKI 

15/25 Agosto 94.600 Ptas. 
INGLATERRA - ESCOCIA - P. DE GALES 

6/20 Septiembre 81.250 Ptas. 
ESTUDIANTES ¡OFERTA! CANARIAS 

7, 8 y 9 días desde 14.150 Ptas. 

Salidas MADRID (Avión-Hotel-trasl.) 
CANARIAS BALEARES 

1 semana 22.900 Ptas. 
2 semanas.... 26.700 Ptas. 

9.900 
12.600 

Ptas. 
Ptas. 

SANTANDER: Obispo J . Plaza, 1. Tel. 229099 
TORRELAVEGA: Menén. Pelayo, 6. Tel. 893699 

, l AREDO: Avda. Menéndez Pelayo. Tel. 605297J 
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Racing Juvenil 
se impuso a 
Osasuna 

Rompió el autént ico 
«hechizo» que pesaba en 
sus confrontaciones con el 
Osasuna, el Racing Juve
nil, con dos a uno que le 
daba dos nuevos puntos. 

Racing: Liaño; Villa-
nueva, Chente, Chinchón 
(Caviedes), Mantilla, Can-
tudo, Gelvi, Bernar, Rami
ro (Nqyoa), Juan y David. 

Osasuna: Ciáurriz, Se
villano, Jiménez, Pardo, 
Resano, Del Carmen, 
Esguía, Echarri, Ardanaz, 
Ramiro (Echevarría) y 
Erico. 

Se adelantaron los ra-
cinguistas a poco de co
menzar el encuentro, por 
medio de un libre indirecr 
to a consecuencia de la fa
mosa regla de los cuatro 
pasos. La falta, clavada en 
él borde del área chica, es 
botada por Villanueva 
sobre Ramiro, que cruza 
muy bien el esférico, es
tableciendo la ventaja lo
cal. 

Con este resultado am
bos cuadros se 
encaminarían a los ves
tuarios, para a los 7 minu
tos de la reanudación pro
ducirse otra circunstancia 
idéntica, libre indirecto 
por igual causa, que es sa
cada rápidamente sin dar 
tiempo a colocar la barrera 
visitante, remachando Ca
viedes el segundo gol. 

Doce minutos más tar
de, Ardanaz es objeto de 
penalty, ejecutando él 
mismo y . acortando dis
tancias. 

El otro conjunto cán
tabro en la categoría, 
Sniace, descansó en esta 
jornada. 

BALONCESTO 
Merced a su victoria 
ante Teresianas 

San José, líder 
destacado 

Se destaca el San José 
en la Segunda División fe
menina de baloncesto, por 
medio de la ajustadísima 
victoria de tan sólo una 
canasta ante Teresianas, 
que ven distanciarse a sus 
oponentes, colocando pun
tos de por medio. La 
buena campaña de San Jo
sé se ha visto continuada 
por este resultado, y hay 
que coincidir en que su pa
pel está siendo francamen
te bien desarrollado. 

En cuanto a la Tercera 
División masculina, ven
cieron los conjuntos case
ros en los dos encuentros 
en que estaban implicados 
los cántabros. Así Ban-
sander caía por siete pun
tos ante el Universitario 
de Oviedo, concretamente 
por 67 a 60. De esta forma 
se cumplía el pronóstico 
localista, frenando ligera
mente el buen papel que 
vienen realizando los ban-
carios. 

Quien fue contundente 
en su encuentro fue el Za
patón, que con sus 22 pun
tos de ventaja que le endo
só al Ike de Oviedo, confir
ma sus pretensiones de re
alizar algo positivo en esta 
categoría, copando las po
siciones de privilegio fran
camente merecidas. El re
sultado concreto fue de 
68-46, que da idea de la ne
ta superioridad local. 

PRIMERA DIVISION 

Triple empate en cabeza a 33 puntos 

Barcelona, nuevo líder 
Español, 0 
Barcelona, 3 

Arbitró muy bien el aragonés 
Pes Pérez. Anuló correctamente 
un gol al Español a los 20 minutos 
de la segunda parte por clara falta 
de Giménez a Urruti. Hubo tarje
tas de amonestación para Urbano, 
Víctor, Job y E solaza. 

Español: N'Kono, Job (Arabi, 
71 minutos), Corominas, Zúñiga 
(Marañón, 88 minutos). Escalza, 
Gallart, Giménez, Lauridsen, Ore
juela I , Márquez y Murúa. 

Barcelona: Urruti, Sánchez, Mi-
gueli, Julio Alberto, Perico Alon
so (Olano, 72 minutos), Alesanco, 
Marcos, Pichi Alonso, Urbano 
(Quiñi, 78 minutos), Víctor y 
Carrasco. 

0-1: 40 minutos. Carrasco. 
0-2: 72 minutos: Víctor. 
0-3: 76 minutos. Pichi Alonso. 
Justa victoria del Barcelona en 

Sarriá, haciendo un partido real
mente modélico de contragolpe, 
que viene a demostrar por un lado 
lo que ya sabíamos, que el cuadro 
de Latek juega mejor fuera de ca
sa que el «Nou Camp», 

Málaga, 2; 
Real Madrid, 1 

Malaga: B u r g u e ñ a , Popó , 
Hierro I , Muñoz Pérez, Re-
genhart. Recio (Canillas), Juan 
Carlos, Martín, Totó, Gasparini 
(Rodríguez) y José. 

Real Madrid: Agustín, Juan Jo
sé, Camacho, Mengod, Fraile, 
Gallego, Juanito, Angel, Pineda 
(San José), Stielike e Ito. 

E l colegiado E n r í q u e z 
Negreira, catalán, cumplió. 

0- 1: Minuto 15. Pineda, enjuga
da personal, recoge la pelota al 
borde del área malaguista y lanza 
un fuerte tiro que da en el poste 
derecho y se cuela junto al otro 
palo. 

1- 1: Minuto 65. Centro de Ca
nillas y Roríguez remata. 

2- 1: Minuto 84. Balón que llega 
a Rodríguez, que eleva sobre 
Agustín. El gol fue muy protesta
do por los madridistas. 

E l Málaga juega retrasado y el 
Real Madrid cambia constante
mente la posición de sus jugado
res claves, con fase de fútbol vi
vaz. 

Baja sensiblemente la calidad 
de juego al replegarse el Madrid, 
hasta el gol malaguista en el mi
nuto 20 que hace crecerse al Mála
ga, que llega bien a la puerta rival, 
con entusiasmo, y así ha llegado el 
gol de la victoria, sin que los 

madrileños despertaran hasta los 
últimos minutos. 

Atlético de Madrid, 0: 
Athletic de Bilbao, 0 

Atlético de Madrid: Mejías, 
Ruiz, Arteche, Balbino, Quique, 
Julio Prieto, Votava, Landáburu, 
Pedraza, Hugo Sánchez y Rubio. 

Athletic de Bilbao: Zubizarreta, 
Urquiaga, Goicoechéa, Pachi, Sa
linas, Núñez, De Andrés, Gallego, 
Urtubi, De la Fuente, Dani y Sara-
bia. 

Ha arbitrado el colegiado bale
ar Riera Morro. Muy mal, a tono 
con el partido. Poco preparado 
físicamente. 

E l Athletic de Bilbao acudió a 
Madrid a realizar su partido, a ba
se de encerrarse atrás, renuncian
do por completo al ataque, y a des-
pejar los balones que se acercaban 
a su área como saliera, esto es, sin 
ninguna precisión. 
Real Sociedad, 4; 
Salamanca, 1 

Arbitró Benavente Garasa, del 
Colegio Vizcaíno, que ha tenido 
una buena actuación, aunque 
queda la duda de los dos penaltíes 
señalados, uno en cada área. 

Real Sociedad: Arconada, Cela-
yeta, Górriz, Cortabarría, Olaizo-
la, Larrañaga (Murillo, 68 minu
tos), Diego, Orbegozo, Bakero, 
Uralde y López Ufarte (Beguiri-
sain, 79 minutos). 

Salamanca: DAlessandro, Be-' 
nedé, Tomé, Enrique, Peñín, Beza-
res, Pepe, Martínez (Rolón, 59 mi
nutos). Corchado, García-Murcia 
(Abajo, 65 minutos) y Villatreces. 

1- 0: Minuto 32. Uralde. 
2- 2: Minuto 42. López Ufarte. 
3- 0: Minuto 72. López Ufarte. 
3- 1: Minuto 84. Pepe (de pe

nalty). 
4- 1: Minuto 90. Uralde (de pe

nalty). 
Buen partido de la Real So

ciedad, que hacía mucho tiempo 
no conseguía un resultado tan 
abultado. T 
Zaragoza, 0; 
Las Palmas, 0 

Zaragoza: Vitalier, Casuco, 
García Cortés, Salva, Morgado, 
Señor, Ramírez, Barbas, Ama
rilla, Herrera y Valdano. 

En el minuto 64, Latapia entró 
por Ramírez, lesionado. 

Las Palmas: Manolo, Félix, 
Castellano, Mañe, Felipe, Páez, 
Saavedra, Martínez, Julio, Pepe 
Juan y Fotunato. 

En el minuto 53, Víctor salió 
por Pepe Juan y en el 72, Parias, a 
Martínez. 

Dirigió el partido el colegiado 
andaluz Martín Navarrete, qüe ha 
tenido una regular actuación. 

Aunque se han creado muchas 
ocasiones de gol, lo cierto es que 
ninguna de ellas ha subido al mar
cador y precisamente los especta
dores de La Romareda se han 
aburrido 

Sevilla, 1; 
Osasuna, 0 

Arbitró el colegiado catalán 
Crespo Aurré. Mostró tarjeta 
amarilla a Lumbreras, Rípodas y 
Bustogorrai. 

Sevilla: Buyo, Nimo, Serna, Al -
varez, Choya, Juan Carlos, Fran
cisco, Montero (Magdaleno, 58 mi
nutos), López, Moisés y Santi (Ru
da, 81 minutos). 

Osasuna: Barandica, Macuá, 
Purroy, Lecumberry, Mina, Dioni, 
Lumbreras, Bayona (Echevarría, 
minuto 72), Rípodas, Arrechavale-
ta (Bustigorri, 58 minutos) y 
Martín. 

1-0: Minuto 74. Centro desde le
jos de Choya, en posición de de
fensa izquierdo, y Magdaleno se 
anticipa al meta navarro y marca 
de cabeza. 

Trabajo costó al Sevilla* doble
gar al equipo de Pamplona, que, 
aunque se vio territorialmente do
minado en la mayor parte del en
cuentro, montó un dispositivo de 
defensa eficaz. 

Sporting Gijón, 0; 
Celta, 0 

Sporting: Castro, Redondo, (Es
pinosa, 12 minutos), Maceda, Ji
ménez, Cundí, Joaquín, Ciríaco, 
Uría, Urrechu, Abel y Zurdí (Da
vid, 60 minutos). 

Celta: Capó, Lemos (Javi, 85 
minutos), Gómez, Atilano, Cano
sa, Mercader, Andrés, Suárez, 
Gecho (Morí, 62 minutos), Lucas y 
Pedro. 

Dirigió el encuentro el cole
giado andaluz Andújar Oliver. 
Bien en lineas generales. 

E l equipo gijonés ha tropezado, 
como demuestra la pérdida de un 
positivo en campo propio, la ver
dad es. que no mereció tal resulta
do, ya que aunque jugó mal, mere
ció un resultado más positivo. 

En resumen; de los noventa mi
nutos, el dominio del Sporting ha 
sido intenso y disponiepdo de oca
siones para marcar. 

PETANCA.—Cuarto torneo de Invierno 

Gómez-Alvarez-Garrido (La 
Carmencita), vencedores 

MARCELINO 

La cuarta competición petanquista de la serie de invier
no jugada este fin de semana en los bajos de la tribuna 
de los Campos de Sport de El Sardinero, supuso una re
novada confirmación oficial, toda vez que en la próxima 
semana se disputará en nuestra ciudad, posiblemente en 
este mismo campo de juego, el «Trofeo Presidente», en 
categoría femenina, en el que intervendrán tripletas dé 
damas de todos los clubes de esta especialidad de Can
tabria. 

En el V I Trofeo de Invernó se impuso la tripleta de 
La Carmencita, integrada por Gómez, Alvarez y Garri
do, que ganaron en la final por 15-9 a la de Santiago el 
Mayor, formada por Bolívar, Gerardo y Luis. 

E l tercer lugar fue adjudicado a la tripleta de San-
tiado el Mayor, compuesta por Pepe, Chechu y Juan. 

E l Torneo de Consolación fue para los astillerenses 

Antonio, Angel Fernández y Reca, y la primer tripleta 
femenina clasificada que en esta cuarta competición en 
beneficio del «Ciudad de Santander» tenía un premio es
pecial, fue la representante del Club Petanca Complejo, 
que estaba integrada por Maribel, Mariali y Carmen. 

Intervinieron en este torneo 42 tripletas. 
Los petanquistas están francamente satisfechos y 

agradecidos a la colaboración prestada por el Racing 
Club, al concederles el disfrute de sus instalaciones para 
organizar a «cubierto» estas competiciones. 

Las tripletas femeninas que deseen intervenir el 
próximo sábado y domingo en el Trofeo Presidente de
berán de realizar la oportuna inscripción en la Federa
ción Cántabra de Bolos, tal y como es preceptivo para 
estos torneos oficiales, ya que es imprescindible conocer 
el número de tripletas inscritas para programar el de
sarrollo de las eliminatorias correspondients a la prime
ra jornada a disputar el sábado,por la tarde. 

BALONMANO; 
Armería La Buena Fe, 
superior 

Importante 
triunfo de Teka 

D i s t i n t a suerte I 
corrieron los diversos con- I 
juntos de nuestra región I 
en esta esfera, con resulta- I 
dos de signo opuesto en | 
unos y otros casos. 

Lo importante se pre
sentaba para Teka en-su 
confrontación con el Beti 
navarro, por aquello del 
aspirantazgo al ascenso 
de categoría mantenido a 
lo largo de varias tempo
radas, y que lamentable
mente, no ha llegado has
ta la fecha. 

Sin embargo, presica-
mente por medio de este 
encúentro los tekistas dan 
un paso más en pos de ese 
ansiado logro, ya que han 
superado a su adversario 
por el resultado de 21-24. 
A l descanso el tanteador 
ya era favorable a los 
muchachos de Pastor, con 
un 9-12, ventaja que se 
mantuvo hasta el final. 
Signo opuesto-registró el 
o t ro enfrentamiento 
cántabro-navarro, puesto 
que el San Antonio empa
taba con el Thomson Gar-
del a 24 tantos, frenando 
de alguna forma la trayec
toria de los locales. 

Pese a todo, el Thomson 
consiguió superar un. re
sultado que le era adverso 
en el descanso, ya que a 
éste se llegaba con venta
ja foránea de un tanto, 
diez a once, concretamen
te. 

Descendiendo un grado, 
esto es, centrándonos en 
Segunda División mascu
lina, las Yumas-Armería 
La Buena Fe finalizó con 
la corta ventaja de un tan
to de los armeros, que 
mantenían dos puntos de 
superioridad en el descan
so. 

Por su parte, Bansander 
caía ante el Michelin con 
un 25-27 en contra, siendo 
el resultado en el descanso 
de un tanto también a fa
vor de Jos visitantes, 
concretamente 14-15. 

VOLEIBOL 

Sólo las féminas 
ganaron 

Solamente las féminas 
consiguieron alzarse con 
la victoria en las diversas 
categorías del voleibol 
cántabro. Concretamente, 
el Zapatón (primera) y el 
Pereda Pasiega (segunda). 
Por su parte. Pereda y I 
Textil Santanderina, am- i 
bos de segunda categoría 9 
masculina, cayeron en sus I 
visitas a Sangar y Eléctrí-1 
ca Cise. 

La nota negativa la pro-1 
tagonizaron Pereda y Tex- i 
t i l Santanderina, en la Se- i 
gunda División mascuü- i 
na, con sendas y claras | | 
derrotas en ambos casos. 
Concretamente, el San I 
Car endosó un tres a cero 
al Pereda, mientras que 
sus compañeros del Textil 
Santanderina conseguíafl 
un solo set en disputa con | 
Electra Cise. 

Para completar la jorna-1 
da con algo positivo, dare
mos cuenta de la ajustada I 
pero victoria al fin y al ca
bo, del Pereda Pasiega 8 
domicilio, sobre el San Car 
Falencia, trayendo para] 
tierras cántabras dos pun
tos muy importantes. 
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Campaña europea en favor del empleo 
de los jóvenes 

A lo largo de su discurso en el marco de la cam
paña en favor del empleo de los jóvenes, lanzada por 
el Foro Juventud de las Comunidades Europeas, e 
iniciada el pasado mes de diciembre, Ivor Richard, 
comisario europeo de Trabajo, Asuntos Sociales y 
Educación, afirmó que «actualmente nosotros —los 
adultos— deberíamos tener vergüenza frente a esta 
generación de jóvenes europeos, muchos de los 
cuales nunca han tenido un empleo fijo ni han conoci
do la independencia, no estando por tanto en condi
ción de cumplir con su papel de ciudadanos respon
sables». 

Ante un auditorio esencialmente compuesto por 
jóvenes, el comisario europeo efectuó un análisis de 
la situación actual, en la que destaca el hecho de que 
haya un 40 por 100 de jóvenes de menos de 25 años 
entre los 11,5 millones de parados que existen en la 
Uomunidad. 

A lo largo de la campaña se señalaron, igualmen

te, cuáles serían las principales orientaciones de la 
futura acción que emprenderá la Comisión, destacan
do que la cuestión «¿Cómo dar trabajo a los jóvenes 
parados?» había figurado en el centro de las discu
siones del Consejo Jumbo, que se celebró el 16 de no
viembre en Bruselas y en el que participaron los 23 
ministros de Economía, Hacienda, Trabajo y Asun
tos Sociales de la Comunidad. 

El Consejo, según Ivor Richard, reconoció que la 
cuestión requería una acción de envergadura comuni
taria. En este sentido, se propone adaptar el Fondo 
Social para las nuevas necesidades de la sociedad de 
los años ochenta, dándole al primer instrumento 
europeo de lucha contra el paro adecuados medios fi
nancieros. 

En este sentido, el Parlamento Europeo sugiere 
elevar los recursos del Fondo, que actualmente as
cienden a 1.700 millones ECU, hasta una cifra de 
2.500 millones en el presupuesto de 1983. 

ífoUer be Contatólibab p Alcabala, ̂  %, 

A D M I N I S T R A C I O N CARTERA 
DE VALORES 

A S U N T O : 

Oferta de compra de acciones 
de «Eiectra de Viesgo, S. A.» 

Entendemos que por la multiplicidad de oferta de 
compra interesa poner de relieve aspectos de «Eiectra de 
Viesgo, S. A.», y de las repercusiones fiscales que llevan 
consigo para el accionista vendedor. 
1. —Valor teórico de la acción: 

1981 1980 1979 
341,61 % 383,8 % 342 % 

2. —Valor efectivo de cada acción: 
1.708,05 Pts. 1.919 Pts. 1.710 Pts. 

3. —Rentabilidad antes de impuestos sobre recur
sos propios (capital más reservas): 
4,81 % 2,90 % 4,34 % 

4. —Dividendo activo bruto en el mismo período: 
59,59 Pts. 55,88 Pts. 55,88 Pts. 

5. —Cotización media del cuarto trimestre de cada 
uno de ios años citados: 
80 % 66 % 61 % 

6. —Rentabilidad real en base del coste de inver
siones: 
14,88 % 16,94 % 18,33 % 

7. —Rentabilidad real de un inversionista que compró 
acciones de mayo 1979 al 31 de diciembre de 1981 coste 
medio de la inversión 52,18 %, que representa el dividen
do activo bruto repartido el 22,81 %, sobre la inversión. 

8. —Entendemos que en las ofertas de compra no se ha
ce constar la incidencia de la plusvalía o minusvalía que de
terminan los arts. 82 y 84 dei Reglamento del Impuesto 
sobre la Renta de las Personas Físicas (plusvalía que será va
riable en cada caso particular y que se computa en la Renta 
de 1983). 

En el mismo caso se encuentran las desgravaciones 
que, por inversión de valores, contemple el art. 124 del 
Reglamento, que obliga a mantener la inversión durante 3 
años. Se pierde la desgravación obtenida y se computa en la 
Renta de 1983. 

Téngase en cuenta que el Real Decreto de 19 de di
ciembre de 1982 limita la desgravación al 15 % y solamen
te para suscripción de valores que va unida a la de vivienda, 
no pudiendo exceder en conjunto del 30 % de la base impo
nible. También hay que considerar las nuevas tarifas que es
tán pendientes de aprobación por Consejo de Ministros. Pre
ceptos que limitan sucesivas desgravaciones. 

9. —Por lo expuesto los tipos de cambios anunciados en 
las ofertas de compra sufren una importante reducción, es 
decir que al accionista vendedor en ningún caso le quedará 
el 150 o el 170 % de la operación. Sensiblemente bajará, 
estimación prudente puede ser entre eM 10 y 115 % neto, 
según los casos. 

10. —Desde el punto de vista económico nos parece 
que una entidad financiera, al asignar parte de sus recursos 
a una compra de este tipo, unida al control que sobre la so
ciedad adquirida va a ejercer, supone que le concederá a su 
vez recursos en concepto de créditos, con lo cual se reducen 
las posibilidades de la entidad financiera de facilitar créditos 
a otras empresas, y que, considerando que el 99 % de las 
empresas españolas son medias y pequeñas, la repercusión 
puede ser grave. 

Post Data: «Dadme, sobre todas las libertades, la de co
nocer, expresarme y discurrir libremente en conciencia» • 
(MILTON). 

Sugerencia: 
Consulte su caso; en nuestro Departamento de Admi

nistración Cartera de Valores seremos objetivos; nuestro in
terés será su interés y le facilitaremos la solución a ios 
problemas que se le presenten en el Impuesto sobre Renta y 
Patrimonio y en la selección de sus inversiones. 

Calderón de la 
Teléf. 31-32-00 

Barca, 4, Principal 
_ SANTANDER 

Referencias del cuadro 
macroeconómíco 

La prórroga al menos 
durante, el primer tr i 
mestre del presupuesto 
de 1982, la devaluación 
de la peseta, la subida de 
los precios de los carbu
rantes y de las tarifas 
eléctricas, gas y carbón, 
y la asunción de más de 
400.000 millones de gas
tos extraordinarios pro
venientes la mayoría de 
la administración ante
rior, han sido los prime
ros elementos aplicados 
por el Gobierno socialis
ta a modo de fórmulas 
contenidas en su 
filosofía económica lla
mada a ser la base de la 
nueva política de cambio 
que éste propugna. 

Si bien hasta ahora, es
tos primeros pasos, da
dos, eso sí, a pie firme y 
decidido, han producido, 
a modo de reacción, la 
alegría y tranquilidad 
empresarial, expresadas 
perfectamente por 
Claudio Boada cuando 
califica de «correctas, or
todoxas y objetivas», las 
medidas tomadas por el 
ministro de Economía, y 
por otro, la lógica desa
zón teñida, eso también, 
de paciencia y confianza, 
de las clases populares a 
la espera de lo bueno que 
pueda venir después, lo 
cierto es que en términos 
generales todas las fór
mulas adoptadas hasta 
ahora parecen haberlo si
do más para ganar tiem
po que para iniciar el di
seño de lo que van a ser a 
partir de ahora las 
pautas de la política eco
nómica de los socialis
tas. 

Por eso, precisamente, 
se esperaba con impa
ciencia y curiosidad el 
cuadro macroeconómíco 
que ahora hace tan sólo 
unos días, el ministro 
Boyer ha presentado an
te el pleno del Congreso 
de los Dipoutados y gra* 
cías al cual, al menos, los 
ciudadanos tendrán las 

referencias necesarias 
acerca de en qué consiste 
esa nueva política eco
nómica del cambio, has
ta el momento sólo esbo
zada someramente en el 
discuros de investidura 
del presidente González. 

No obstante, después 
de conocer el diseño eco
nómico dispuesto a ser 
aplicado, resulta difícil, 
casi imposible, aun a pe
sar de las referencias que 
comporta la formulación 
de dicho cuadro macro
económíco, hacer una va
loración que pueda des
pejar mínimamente el 
horizonte. Todo parece 
indicar que sólo será el 
tiempo quien desvele 
definitivamente el por
venir de cuanto se propo
ne hacer en economía. 

De cualquier manera, 
y los observadores eco
nómicos no han tardado 
en advertirlo, se trata de 
una estrategia difícil de 
conjugar, con dos objeti
vos básicos que tendrían 
como finalidad suscitar 
el crecimiento del PIB 
en el 2 por ciento y con
tener el déficit público 
—próximo ahora al 
billón— y que serían de 
un lado, potenciar una 
política fiscal expansiva 
junto con el crecimiento 
de las exportaciones y el 
descenso de las importa
ciones y, de otro, la ele
vación del gasto público. 

Esta perspectiva, tiene 
como contrapartida la 
necesidad de que todos 
los elementos que 
pueden hacerla posible 
lleguen a acoplarse en un 
todo perfecto y 
equilibrado que no de lu
gar a las sorpresas. Lo 
contrario equivaldría a 
que se disparase la infla
ción, se desequilibre la 
balanza de pagos y se 
contraiga un mayor en
deudamiento con el exte
rior. 

Marisa RUIZ 

LA J E F A T U R A P R O V I N C I A L 
DE C A R R E T E R A S DE C A N T A B R I A , 

INFORMA 
Que se va a efectuar un transporte especial de 7,00 

metros de anchura, el cual dificultará el cruce y adelantamiento 
con otros vehículos. Este se efectuará el día 7 de los corrientes, 
por Arturo Lasarte. 
Hora de salida 

14,00 horas 

Itinerario 

Maliaño-S-433 
Muelle de Raos 

Hora de llegada 

15,00 horas 

Comercio exterior 

El tráfico de 
perfeccionamiento activo 

(Continuación) 

Las autorizaciones «prototipo» y «tipo» se otorgan 
pór Decreto, a propuesta del Ministerio de Economía y 
Comercio. Las autorizaciones «según precedente», tanto 
en el caso de que sea idéntico el proceso de fabricación, 
como cuando no lo sea, se otorga por Orden del Ministe
rio de Economía y Comercio. 

En ambos casos, las autorizaciones son publicadas 
en el «Boletín Oficial del Estado», a efectos de la debida 
información. 

No obstante, el beneficiario queda facultado a reali
zar provisionalmente operaciones en cualquiera de los 
sistemas señalados, una vez aprobada la resolución, a 
reserva de la autorización definitiva que se produce en el 
momento de su publicación en el «Boletín Oficial del Es
tado». 

Las autorizaciones deben contener los siguientes 
extremos: 

a) Nombre y domicilio fiscal del beneficiario. 
b) Su plazo de validez que no podrá exceder de cin

co años. 
c) Mercancías a importar con descripción de sus 

características e indicación de las partidas arancelarias 
v estadísticas en que estén clasificadas. 

d) Mercancías de exportación con descripción de sus 
características e indicación de las partidas arancelarias 
y estadísticas en que estén clasificadas. 

e) Países de origen y destino, respectivamente, de 
las mercancías de exportación, con indicación, en su ca
so, de las partes del territorio nacional fuera del área 
aduanera. 

f) Mercancías de importación que responden al 
principio de equivalencia. 

g) Módulos de equivalencia o método de determi
nación de las cuotas a suspender, eximir o devolver en 
función de los valores en Aduanas y tipos arancelarios 
aplicables, así como porcentajes de mermas y subpro
ductos, con indicación, para estos últimos, de su natura
leza y partida arancelaria y estadística en que se clasifi
can, o aplicación del régimen fiscal de intervención pre
via para el señalamiento de los efectos contables. 

h) Plazos dentro de los cuales han de realizarse las 
operaciones de importación y exportación en cada uno 
de los sistemas. 

i) Régimen fiscal á q u e queda sometida la autoriza
ción, caso de no haberse fijado el de intervención previa. 

j) Fecha de retroactividad de las exportacionesaco-
gidas a los sistemas de reposición con franquicia y devo
lución de derechos arancelarios. 

Corresponde al Ministerio de Hacienda, a través de 
la Dirección General de Aduanas y del Cuerpo de Ins
pectores e Impuestos Especiales, el control de las opera
ciones en orden a la correcta aplicación del contenido de 
las autorizaciones en este régimen de tráfico de perfec
cionamiento activo, de acuerdo con el sistema elegido, 
en cada caso, por el interesado. 

A estos efectos, se establecen los regímenes fiscales 
de intervención previa, inspección y comprobación. 

Dentro de los sistemas de admisión temporal y de 
reposición con franquicia arancelaria (excluido el de de
volución de derechos), los productos exportables, 
podrán ser entregados a otro titular de dicho régimen, 
para que nuevamente, transformando, sean exportados 
,por el segundo. Esto se entiende por «operaciones com
binadas». 

La entrega del producto, realizada en dichas condi
ciones, es considerada como una exportación verificada 
por el primero y una importación efectuada por el segun
do, a efectos de las autorizaciones de cada uno de ellos. 
Las ventajas que suponen estas «operaciones combina
das» son las de poder comprar a precios internacionales 
y sin pago de derechos arancelarios, mercancías que se 
encuentran ya disponibles en nuestro país, reduciendo 
gastos de transportes y eliminando trámites aduaneros. 

Las infracciones de las normas reguladoras de este 
régimen pueden dar lugar a la revolución de la misma, 
previa instrucción del expediente correspondiente por el 
Ministerio de Economía y Comercio. Esta revocación se 
entenderá sin perjuicio del régimen sancionador que 
proceda por infracción de las normas de naturaleza t r i 
butaria, de contrabando o delitos monetarios o de las 
previstas en la legislación de comercio exterior. 

Contra las resoluciones del Ministerio de Economía 
y Comercio pueden interponerse los recursos admi
nistrativos que procedan y, en su caso, el recurso con
tencioso - administrativo. 

Contra las resoluciones del Ministerio de Hacienda 
se puede interponer, en su caso, reclamación económico -
administrativa y contra la resolución definitiva de ésta, 
recurso contencioso - administrativo. 

Santa Lucía, 3 
Teléfono 21-81-03 

D E P A R T A M E N T O 
DE A S E S O R I A 

«Créditos Agrícolas» 
Comercio Exterior, IMPORT-EXPORT 

ARBER 



¡PORQUE NOS V A M O S . . , 
LO L I Q U I D A M O S TODO! 

Escopetas 2 cañones . . . menos de 15.000 Ptas. 
Superpuestas 1.a marca mundial... 
menos de 20 .000 Ptas. 

(Garantía 5 años) 

' Armería «LA BUENA FE» 
Puente San Miguel — Toirelavega 

Teléf. 8 2 0 0 9 3 (Ab ie r to sábados tarde) 

DEL L U N E S 
Santander, 7 de febrero de 1983 

ASEGURESE EN: 

SANTA LUCIA, S. A. 
Compañía de Seguros fundada en 1922. 
Capital social: 320.000.000 de pesetas. 

Recaudación de Primas y Accesorios en 1980 
6.205.469.848 Ptas. ' 

Casa Central: Plaza España, 15. MADRID. 
Agencia en Santander: Lealtad, 12 - Teléf. 224725. 

Subagencias: Castro Urdíales, Laredo, San toña 
y San Vicente de la Barquera. 

(Autorizado por la D. Gral. Seguros 29-12-53). 

Canarias, Huelva y Almería disponen de 3.400 a 2.700 horas de sol al año 

España, en vanguardia de la energía solar 
La luz solar es la única fuente ilimitada de 

energía de que disponemos. A altos niveles del 
suelo, en la estratosfera, esta energía es de dos 
calorías por centímetro cuadrado y minuto, apro
ximadamente. Pero cuando esta acción solar llega 
a nivel del suelo, su intensidad depende de una se
rie de factores, tales como situación geográfica de 
cada punto de la tierra, nubosidad, mes de año y 
hora del día. En este sentido, nuestro país goza de 
un claro privilegio, ya que dispone de lugares co
mo Canarias, con medias de 3.300 a 3.400 horas de 
sol al año, Huelva con 3.100, y Almería que oscila 
entre 2.700 y 2.800. En Galicia y Cantábrico sola
mente se llega a 2.000 horas. 

Paneles, espejos 
y células 

Recientemente se ha ce
lebrado en California una 
reunión de expertos de to
do el mundo en energía so
lar, sometiendo a estudio 
los siete grandes prototi
pos de centrales que hasta 
ahora se han construido 
en diversos países. Ahora 
bien, estas siete variantes 
en cuanto a sistema, se re
ducen solamente a tres en 
cuanto al principio apli
cado. 

El primero de ellos es el 
uso de los paneles clasicos 
que, bien con un líquido o 
un gas, producen la 
temperatura adecuada pa
ra calentar agua. 

E l segundo, orientado a 
la obtención de vapor, se 
logra por medio de un con
junto de espejos parabóli
cos, a los que un ordena
dor les mantiene cons
tantemente orientados al 
sol, que se concentran en 
una caldera generadora de 
vapor. 

El tercero y último de 
los sistemas, se basa en 
paneles provistos de una 
serie de células fotovoltai-
cas, que no sólo actúan 
con los rayos solares, sino 
también con la propia luz 
diurna. 

Esta última tecnología 
ha tenido un oderoso des
arrollo para ser utilizada 
en los satélites artificiales. 

de los que hay más de 500 
en el espacio con estos 
equipamientos, alguno de 
los cuales, como el Space-
lab, tiene una potencia de 
20 kilowatios, suficientes 
para el mantenimiento de 
todas las necesidades del 
satélite. 

Hasta ahora, y en líneas 
generales, la energía solar 
da un precio por kilowatio 
ciertamente elevado. Todo 
ello, naturalmente, porque 
casi siempre se trata de 
instalaciones piloto y 
experimentales. Pero con 
las futuras producciones 

industriales seriadas será 
posible obtener precios 
competitivos con las ener
gías clásicas. No obstante, 
lo mismo si se trata de 
conseguir agua caliente 
para usos domésticos, co
mo si lo es para la energía 
eléctrica de un hogar, los 
resul tados son por 
completo favorables. 

Hasta ahora se han ins
talado paneles fotovoltai-
cos en más de 8.000 vi
viendas rurales, que por 
su dispersión y aleja
miento de las redes de 
conducción eléctrica no 
tenían acceso a esta 
energía. En algunos de es
tos casos, con la agrupa
ción de doce o más propie
tarios de estas viviendas 
se ha podido conseguir un 
precio inferior a las 
200.000 pesetas por ho
gar, a base de disponer 
energía para cuatro o cin
co puntos de luz y un tele
visor. 

Sol para recargar 
baterías 

de automóviles 

Existen multitud de va
riantes en orden al 
aprovechamiento y des
tino de la energía solar. 

En los Pirineos, por 
ejemplo, los franceses dis
ponen de un horno solar 
que alcanza la tempera
tura de 4.000 grados centí
grados. Una industria cár
nica española situada en 
Mérida, obtiene por medio 
de una instalación parabó
lica vapor a 260 grados, 
utilizable en el proceso de 
esterilización de los embu
tidos. . 

Este año iniciará sus 
actividades en Francia un 
liceo con capacidad para 
mil alumnos, dotado de 
una instalación solar que 
facilitará energía en canti
dad 1,3 millones de kilo
watios hora. E l tipo de 
construcción, respondien
do a su proyección solar, 
ahorra un 68 por ciento de 
energía con respecto a las 
edificaciones clásicas. 

Una firma comercial ha 
lanzado al mercado un dis
positivo especial para re
cargar baterías. Se trata 
de un panel de 32 cálulas 
fotovoltaicas, que, conec
tado a las baterías, les su
ministra una carga entre 
13 y 15 voltios, superior a 
los 12 que almacenan es
tas baterías. 

Ginés DE GEA i 

"E. T." ya tiene sucesor: "Cristal oscuro" 
Para dar la batalla a la televisión y al 

video, los productores norteamericanos 
buscan, decididamente, los grandes te
mas de aventuras, los filmes de fuerte 
presupuesto, dentro de la novedad que 
en los últimos años ha supuesto la cien
cia ficción. Después de «Tiburón», «La 
guerra de las galaxias», «En busca del 
arca perdida»... que gozaron de una 
entusiástica acogida del público, llegó 
«E. T.», que está batiendo actualmente 
records de taquilla en todo el mundo. Y 
ahora se habla con entusiasmo de «Cris
tal oscuro» («The Dark Crystal»), el gran 
triunfador del Festival de Cine Fantás
tico de Avoriaz, un filme distinto, ori
ginal y que guapda un cierto parecido 
con «E, T.», en el retrato del héroe de la 
historia, el ingenuo y bondadoso Jen. 

Una luz misteriosa 

Steven Spielberg, el «mago» de Holly
wood, el hombre que está logrando los 
filmes taquilleros de los últimos años, 
desde «Tiburón», ha puesto el dedo en la 
llaga. «Ya no se fabrican estrellas como 
en la época dorada. Antes la presencia 
de Clark Gable, Errol Flynn y otros hé
roes míticos bastaban para atraer a los 
espectadores a las salas. Aquellos tiem
pos pasaron, hoy es necesario buscar 
otras fórmulas», proclama. 

Las nuevas estrellas son los robots, 
los monstruos, creados gracias a sor
prendentes efectos especiales, en los que 
se ha llegado a una asombrosa perfec
ción. En «Cristal oscuro», los protago
nistas son marionetas modernizadas 
que parecen auténticos seres humanos. 
Jim Henson, el creador de los famosos 

Muppets, es el autor de este filme que en 
los Estados Unidos está causando 
sensación. 

Los personajes se sitúan en una su
puesto época, hace un millón de años. Jen 
el héroe de la historia, es la única espe
ranza paz en un nTrn^ar» amenazado por 

el caos y la destrucción. Un gigantesco 
cataclismo ha transformado la tierra en 
un infierno. Bajo los efectos de podero
sas radiaciones, la tribu de los Skeksis 
se ha convertido en un ejército de mons
truos corrompidos que sólo buscan el 
mal. Se han apoderado de un enorme 

cristal, una joya de propiedades 
extraordinarias, cuya luz puede exten
derse sobre el mundo entero llevando a 
él la tan suspirada paz. Los Skeksis le han 
quitado esa luz, el cristal se ha quedado 
oscuro y la guerra, el apocalipsis, se cier
nen sobre el que era un mundo feliz. 

Un personaje conmovedor 

Sólo un Golfing, un ser dulce, román
tico, que ama la vida, que goza viendo 
dichosos a los demás, puede devolver su 
luz al cristal. Pero los Skeksis han ani
quilado a los Golfings, de los que sólo 
queda un superviviente: Jen. Con la ino
cencia reflejada en sus ojos, guiado por 
sus sentimientos nobles e intactos. Jen 
va a cumplir su misión... 

«Es un personaje conmovedor, obra 
inocentemente, ignora que el mal existe. 
Aunque las comparaciones son odiosas, 
Jen inspira más simpatía y admiración 
que el monstruito de «E. T.», afirma su 
creador Jim Henson que confiesa haber
se inspirado en un viejo cuento infantil 
para escribir esta original y fantástica 
aventura, llevada al cine mediante el 
empleo de los más modernos medios, do
tando a estas extrañas marionetas ¡de 
ojos humanos! que les permiten expre-
sar de forma impresionante el temor, la: 
alegría, el llanto. Henson ha traspuesto j 
las expresiones de sus propios ojos a sus 
marionetas. Si con los Muppetts hizo 
reír a millones de telespectadores, corij 
«Cristal oscuro» ha conseguido sorpren-1 
der y emocionar a los americanos. 

J. CASTILLO 


